
EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA CELEBRADA POR EL EXCMO. AYUNTAMIENTO PLENO EL
DÍA VEINTICINCO DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTE EN PRIMERA CONVOCATORIA.

En el Salón de Plenos del Excmo. Ayuntamiento de Jaén a las ocho horas y cuarenta y
seis  minutos  del  día  veinticinco  de  septiembre  de  dos  mil  veinte,  se  reúne  el  Excmo.
Ayuntamiento Pleno a fin de celebrar Sesión Ordinaria en primera convocatoria. 

Preside el Ilmo. Sr. Alcalde, D. JULIO MILLÁN MUÑOZ.

Concurren los Sres/as. Concejales Dª SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS

(VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA,  D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (ADELANTE JAÉN), Dª.  MARÍA CANTOS

ALCÁZAR,  D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, Dª. Mª REFUGIO OROZCO

SAÉNZ (CIUDADANOS), D. FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO, Dª. Mª REYES CHAMORRO BARRANCO, D.
MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO,  Dª.  Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO,  D.  JESÚS MANUEL ORTEGA

MORALES, D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. MANUEL PALOMARES

HERRERA (PP), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ,  Dª.  Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ,  D. CARLOS ALBERCA

MARTÍNEZ, Dª. ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA

LEÓN,  D.  FRANCISCO PADORNO MUÑOZ,  Dª.  Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO,  D.  FRANCISCO

LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE),  asistidos del
Secretario General de la Corporación, D. MIGUEL ÁNGEL VELASCO GÁMEZ,  de la Interventora de
Fondos, Dª Mª DOLORES RUBIO MAYA, y de la funcionaria municipal Jefe del Negociado de Actas,
Dª Mª DEL MAR FERNÁNDEZ DE MOYA ROMERO.

Comprobada  la  existencia  de  quórum legal  suficiente,  por  la  Presidencia  se  declara
abierta la sesión, pasándose al examen de los asuntos integrados en el Orden del Día.

NÚMERO UNO.- APROBACIÓN, SI PROCEDE, DEL BORRADOR DE LAS ACTAS DE
LAS SIGUIENTES SESIONES PLENARIAS:

� Extraordinaria y Urgente celebrada el 10 de junio de 2020
� Ordinaria celebrada el 29 de junio de 2020

El Ilmo. Sr. Alcalde somete a votación el borrador de las Actas arriba epigrafiadas siendo
aprobadas por el Excmo. Ayuntamiento Pleno sin que se les formule ningún reparo.

NÚMERO DOS.-  DACIÓN DE CUENTA ESCRITO GRUPO MUNICIPAL ADELANTE
JAÉN, SOBRE NUEVOS PORTAVOZ Y VICEPORTAVOZ.

Visto el escrito presentado por el Grupo Municipal Adelante Jaén en el Registro General
de la Corporación con fecha 7 de septiembre de 2020 y nº de asiento de entrada: 2020015872,
por el que se da cuenta al Excmo. Ayuntamiento Pleno de la composición y portavocías del
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Grupo Político ADELANTE JAÉN, en el sentido de nombrar a  D. JAVIER UREÑA OLIVERA como
portavoz y a D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA como viceportavoz.

De la dación de cuentas efectuada quedan enterados los miembros de la Corporación
Local, Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA,
D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA  (Adelante Jaén),  Dª.  MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO

GUTIÉRREZ,  D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  Dª.  Mª REFUGIO OROZCO SAÉNZ (Ciudadanos) ,  D.
FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL SANTIAGO

BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL

ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP), D. JULIO

MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ

DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO

MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES

JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ

NÚMERO TRES.- DACIÓN DE CUENTA DEL DECRETO DE LA ALCALDÍA DE 14 DE

SEPTIEMBRE DE 2020 NOMBRANDO MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO LOCAL A

D. JAVIER UREÑA OLIVERA.

Visto el Decreto de la Alcaldía-Presidencia de 14 de septiembre de 2020 por el que se da

cuenta, con motivo del fallecimiento de Dª Lucía Mª Real Martínez integrante del Grupo Político

Adelante Jaén, del nombramiento de D. JAVIER UREÑA OLIVERA miembro de la Junta de Gobierno

Local:
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De la dación de cuenta efectuada quedan enterados los miembros de la Corporación
Local, Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA,
D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante Jaén),  Dª.  MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO

GUTIÉRREZ,  D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  Dª.  Mª REFUGIO OROZCO SAÉNZ (Ciudadanos) ,  D.
FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL SANTIAGO

BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL

ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP), D. JULIO

MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ

DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO

MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES

JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE). 

NÚMERO CUATRO: DACIÓN DE CUENTA DEL DECRETO DE LA ALCALDÍA DE 11

DE  SEPTIEMBRE  DE  2020,  SOBRE  NUEVA  COMPOSICIÓN  DE  DETERMINADAS

COMISIONES MUNICIPALES INFORMATIVAS.

Visto el Decreto de la Alcaldía-Presidencia de fecha 11 de septiembre de 2020, sobre

nueva composición de determinadas Comisiones Municipales Informativas:
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De la dación de cuenta efectuada quedan enterados los miembros de la Corporación
Local, Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA,
D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA  (Adelante Jaén),  Dª.  MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO

GUTIÉRREZ,  D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  Dª.  Mª REFUGIO OROZCO SAÉNZ (Ciudadanos) ,  D.
FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL SANTIAGO

BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL

ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP), D. JULIO

MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ

DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO

MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES

JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE). 

NÚMERO CINCO.- PROPUESTA DE APROBACIÓN DE LA NUEVA COMPOSICIÓN

DE  DETERMINADOS  CONSEJOS  RECTORES  DE  ORGANISMOS  AUTÓNOMOS  DEL

EXCMO. AYUNTAMIENTO DE JAÉN.

El Ilmo. Sr. Alcalde somete a votación la urgencia del asunto que queda ratificada, por
mayoría, por el Excmo. Ayuntamiento Pleno (Art. 82.3 ROF), con el voto a favor de los Sres/as.
Concejales  D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante Jaén), Dª. MARÍA

CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, Dª Mª REFUGIO

OROZCO SÁENZ (Ciudadanos),  D. FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO

BARRANCO,  D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO,  Dª.  Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO,  Dª.  Mª ESTHER

ORTEGA CABRERA,  D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL

PALOMARES HERRERA (PP), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ, Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS

ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA

PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO

LECHUGA ARIAS,  Dª.  EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ,  D.  FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE), y  la
abstención de Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX). En total 25 votos a
favor y 2 abstenciones, lo que representa el voto favorable de la mayoría absoluta del número
legal de miembros de la Corporación.

Vista  la  propuesta   formulada  por  el  Ilmo.  Sr.  Alcalde-Presidente  con  fecha  22  de
septiembre de 2020, sobre modificación de acuerdos plenarios de 19 de julio, 31 de julio y 30 de
diciembre  de  2020,  sobre  composición  Consejos  Rectores  de  determinados  organismos
autónomos municipales:

PÁGINA 7/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 8/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 9/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

Sometida  a  votación  la  propuesta  de  acuerdo  el  Excmo.  Ayuntamiento  Pleno,  por
mayoría, con el voto a favor de los Sres/as. Concejales, D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA

DE LA CASA (Adelante  Jaén),  Dª.  MARÍA CANTOS ALCÁZAR,   D.  MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ,  D.
FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ,
Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D.
JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª

DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª.  EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ,  D.
FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE),  y la abstención de  Dª.  SALUD ANGUITA VERÓN,  D.  MANUEL

UREÑA CONTRERAS (VOX),  D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO

BARRANCO,  D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO,  Dª.  Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO,  Dª.  Mª ESTHER

ORTEGA CABRERA,  D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL

PALOMARES HERRERA (PP). En total 17 votos a favor y 10 abstenciones, lo que representa el voto
favorable de la mayoría absoluta del número legal de miembros de la Corporación.

ACUERDA:

Aprobar la nueva composición de los siguientes Consejos Rectores de Organismos
Autónomos del Excmo. Ayuntamiento de Jaén:

CONSEJO DEL PATRONATO MUNICIPAL DE DEPORTES:
Presidente: D. Carlos Alberca Martínez (PSOE)
Vocales:
 PSOE: D. Francisco Padorno Muñoz.
    D. Juan Carlos Sánchez Rodríguez. 

             PP:    Dª. Esther Ortega Cabrera. 
   D. José María Álvarez Barrientos.

             Cs:    D. Miguel Castro Gutiérrez.
             Adelante Jaén: D. José Molinos Olmedo.
             Vox: Dª. Carmen María García Aguilar.

CONSEJO DEL INSTITUTO MUNICIPAL DE EMPLEO Y FORMACI ÓN
PROFESIONAL:

Presidente: D. Francisco Díaz Ráez (CIUDADANOS).
Vocales:
PSOE: D. Carlos Alberca Martínez.

  Dª. María del Carmen Angulo Montoro.
  D. Juan Carlos Sánchez Rodríguez. 

            PP:   D. Jesús Ortega Morales.
  Dª. Esther Ortega Cabrera.

            Adelante Jaén: D. Julián Ávila de la Casa.
            Vox: D. Manuel Ureña Contreras.
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NÚMERO  SEIS.-  PROPUESTA  DE  APROBACIÓN  MODIFICACIÓN  ACUERDOS

PLENARIOS  SOBRE  DESIGNACIÓN  CORPORATIVOS  EN  RÉGIMEN  DE  DEDICACIÓN

EXCLUSIVA Y PARCIAL E INCOMPATIBILIDADES.

El Ilmo. Sr. Alcalde somete a votación la urgencia del asunto que queda ratificada, por
mayoría, por el Excmo. Ayuntamiento Pleno (Art. 82.3 ROF), con el voto a favor de los Sres/as.
Concejales  D.  JAVIER UREÑA OLIVERA,  D.  JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante Jaén), Dª.  MARÍA

CANTOS ALCÁZAR, D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, Dª Mª REFUGIO

OROZCO SÁENZ (Ciudadanos), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ, Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS

ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA

PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO

LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE), y la abstención
de  Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX),  D. FRANCISCO JAVIER CARAZO

CARAZO, Dª. Mª REYES CHAMORRO BARRANCO, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL

AZAÑÓN  RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES, D. ANTONIO

LOSA VALDIVIESO,  D.  MANUEL PALOMARES HERRERA (PP).  En  total  17  votos  a  favor  y  10
abstenciones, lo que representa el voto favorable de la mayoría absoluta del número legal de
miembros de la Corporación.

Vista  la  propuesta  formulada  por  el  Ilmo.  Sr.  Alcalde-Presidente  sobre  modificación

acuerdos  plenarios  de  28  de  junio,  27  de  septiembre  y  30  de  diciembre  de  2019,  sobre

designación Corporativos en régimen de dedicación exclusiva y parcial e incompatibilidades:
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Sometida  a  votación  la  propuesta  de  acuerdo  el  Excmo.  Ayuntamiento  Pleno,  por
mayoría, con el voto a favor de los Sres/as. Concejales, D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA

DE LA CASA (Adelante  Jaén), Dª.  MARÍA CANTOS ALCÁZAR,   D.  MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ,  D.
FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ,
Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D.
JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª

DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª.  EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ,  D.
FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE), y la abstención de Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA

CONTRERAS (VOX),  D. FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO, Dª. Mª REYES CHAMORRO BARRANCO, D.
MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA,
D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES, D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA

(PP).  En total 17 votos a favor y 10 abstenciones, lo que representa el voto favorable de la
mayoría absoluta del número legal de miembros de la Corporación, ACUERDA:

Aprobar la modificación de los acuerdos plenarios de fecha 28 de junio, 27 de septiembre
y  30  de  diciembre  de  2019,  sobre  designación  de  corporativos  en  régimen  de  dedicación
exclusiva y parcial e incompatibilidades, en los siguientes términos:

Grupo Municipal Adelante Jaén:

- Concejal:  D. Javier Ureña Olivera,  pasará de régimen de dedicación parcial  al
75% a régimen de dedicación exclusiva,  al  100%, percibiendo una retribución
bruta anual de 44.245,18 euros.
 

- Concejal:  D.  Julián Ávila  de la  Casa,  no percibirá  retribución  alguna,  salvo  lo
correspondiente  a  asistencias  a  plenos,  consejos,  y/o  comisiones  municipales
informativas, que así lo tengan previsto.

Todo ello, con efectos de 1 de octubre de 2020.

El resto quedará igual, de acuerdo con lo aprobado por el Pleno el 28 de junio de
2019 y sus modificaciones posteriores del 27 de septiembre y 30 de diciembre.

NÚMERO  SIETE.-  PROPUESTA  DE  APROBACIÓN  DE  CONSTITUCIÓN  DE  LA
COMISIÓN INFORMATIVA MUNICIPAL ESPECIAL,  DE INVESTIGACIÓN,  CELEBRACIÓN
EN JAÉN DEL WORDL PADEL TOUR, AÑOS 2018 Y 2019,

El Ilmo. Sr. Alcalde somete a votación la urgencia del asunto que queda ratificada, por
mayoría, por el Excmo. Ayuntamiento Pleno (Art. 82.3 ROF), con el voto a favor de los Sres/as.
Concejales  Dª.  SALUD ANGUITA VERÓN,  D.  MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX),  D.  JAVIER UREÑA

OLIVERA,  D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante Jaén), Dª.  MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL

CASTRO GUTIÉRREZ, D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos),
D.  JULIO MILLÁN MUÑOZ,  Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ,  D.  CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ,  Dª
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ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE,  D.  JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE,  Dª.  ESTEFANÍA PLAZA LEÓN,  D.
FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS,
Dª.  EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ,  D.  FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE),  y  la  abstención  de  D.
FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL SANTIAGO

BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL

ORTEGA MORALES, D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP). En total 19
votos a favor y 8 abstenciones, lo que representa el voto favorable de la mayoría absoluta del
número legal de miembros de la Corporación.

Vista la propuesta de acuerdo formulada por el Ilmo. Sr. Alcalde-Presidente con fecha 22

de septiembre de 2020, sobre constitución de una Comisión Municipal Informativa Especial de

Investigación sobre la celebración en Jaén, en los años 2018 y 2019, de la actividad deportiva

denominada “World Padel Tour”:
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A continuación, el Sr. Alcalde da inicio al debate del asunto haciendo constar que habrá
dos turnos de intervención por parte de los grupos políticos, rogándoles que se sometan al
tiempo establecido en este punto.

Acto seguido, el Sr. Alcalde da la palabra al Teniente de Alcalde del Área de Recursos
Humanos  y  Presidente  del  Patronato  Municipal  de  Deportes,  para  posicionar  al  equipo  de
Gobierno.

Toma la palabra, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ:

“Traemos a consideración de esta Corporación, por medio de este Pleno, la creación o la constitución
de una Comisión Municipal Informativa,  especial  de investigación, sobre la celebración en Jaén de las dos
ediciones del World Padel Tour de 2018 y 2019.

Como todos sabemos la empresa ALISEA LEDUS, propietaria del World Padel Tour, trajo a esta ciudad
a petición del anterior equipo de Gobierno dos ediciones en 2018 y en 2019, como decía anteriormente, y con
dos  parámetros  que  son  los  que  inspiran  o  motivan  la  creación  de  esta  Comisión  de  Investigación.  Dos
parámetros que se pueden definir en dos expresiones que el anterior Concejal de Deportes dejó patentes en
este Salón de Plenos: una era coste cero y otra que era llave en mano. 

Coste cero, quería decir que los 314.600 euros que le costaba a esta ciudad la celebración del World
Padel  Tour,  centrémonos  en  2019  por  ejemplo,  iban  a  ser  sufragados  por  aportaciones  publicitarias  de
empresas de la ciudad. Cosa que, evidentemente, no ha sucedido a tenor de la reclamación judicial que ha
hecho la empresa propietaria del evento a este Ayuntamiento para sufragar el coste íntegro de 314.600 €.

Es  indudable,  y  así  se  veía  en  los  carteles,  que  había  numerosos  patrocinadores  que  ponía  el
Ayuntamiento para sufragar el coste del servicio o decrecer el coste de organización de este World Padel Tour
2019. Sin embargo, la reclamación de la factura por parte de la empresa es del 100% y, por otra parte, no hay
ingresos en las cuentas del Patronato Municipal de Deportes equivalentes a las cantidades que los anteriores
gestores del Patronato o de este Ayuntamiento anunciaron, que era por valor estimado de 100.000 €. Estos
100.000 euros que se suponían que venían de las empresas, en concepto de patrocinio, no han llegado nunca
al Ayuntamiento de Jaén. Excepto dos ingresos, que sí están contabilizados, de dos empresas que no alcanzan
al  no  llegar  a  tener  un  veintitantos  por  ciento  de  los  patrocinios  anunciados  por  el  Partido  Popular  que
gobernaba en aquel momento.

Esto genera dudas, evidentemente. Cuando la empresa reclama a este Ayuntamiento el pago del coste
íntegro nosotros nos ponemos en contacto con los anteriores gestores y les decimos: ¡Óiga que tenían unos
patrocinios!, cómo puede ser que esto cueste lo que costaba al principio: 314.600 €.  

Bueno, el expediente está aquí: no constan los convenios de colaboración y de patrocinio. Todos los
grupos han podido verlo durante esta semana en la sede del Patronato Municipal de Deportes. Han podido
comprobar con los técnicos y funcionarios del Patronato que no existen en el expediente esos convenios que
anunciaban por valor de 100.000 €. Sin embargo, en algunos momentos hemos podido comprobar con alguno
de los patrocinadores que alguno de los patrocinadores sí puso ese dinero para este fin. Es algo que hay que
aclarar en esta Comisión de Investigación.
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Por otra parte, está el otro concepto. Aparte del coste cero, estaba el llave en mano: ¡Óiga nos va costar
esto, 314.600 €, pero está todo incluido, el Ayuntamiento no tiene que aportar nada!. Bueno, pues, también han
podido comprobar todos los grupos en el expediente que hay una carpeta de facturas no contabilizadas por no
tener un contrato de prestación de servicios, por no tener una adjudicación, y que suman 75.000 €. Todas
relacionadas con la organización del World Padel Tour 2019. Costó + 75.000 € más, cuando se suponía que
este evento era llave en mano. Por lo tanto, creo que es absolutamente necesario que se genere esta Comisión
Informativa,  especial  de  investigación,  y  que  se  aclaren  de  una  vez  todos  los  previos  para  el  control  de
transparencia para este caso del World Padel Tour.”

Acto seguido, el Sr. Alcalde, añade:

“Bien, muchas gracias. Yo añadiría también para entrar en la defensa. En la defensa, sobre todo, ante
los que pudieran ejercer esa demanda para que pudiéramos defendernos por parte del Ayuntamiento.” 

A  continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS, para posicionar a su grupo:

“Bueno,  ustedes  traen  aquí  ahora,  con  este  punto,  la  constitución  de  una  Comisión  Especial  de
Investigación para un determinado asunto que es la celebración del Wordl Padel Tour durante los ejercicios de
2018 y 2019. Efectivamente, esta posibilidad está recogida en la ley, en el ROF, y parece que existen motivos
bastante suficientes para que se constituya esta Comisión.

Existe,  hemos  podido  comprobar,  una  reclamación  judicial  contra  el  Ayuntamiento  de  la  empresa
organizadora, de SETPOINT EVENT, S.A., por importe de 314.600 €, que no es baladí, y concierne a una
factura de fecha 7 de junio de 2019.

El contrato de patrocinio para el año 2018, y para la celebración de este evento, estaba cuantificado en
250.000 euros + IVA. Posteriormente su prórroga, para el año 2019, en 260.000 euros + IVA. Nos parece, desde
nuestro punto de vista, efectivamente analizándolo ahora, un alto coste, al parecer, para las arcas municipales,
que no estaban muy boyantes tampoco en aquella fecha, con un retorno de beneficios, que habría que analizar,
para la ciudad pero que, a nuestro modo, se nos juzga, se nos antoja, incierto. Y no está aclarado, por no decir
que haya podido quedar zanjado en cuanto a esta intención que pudiera haberse obtenido inicialmente o a
priori.

Llama  también  poderosamente  la  atención  que  en  el  año  2018  el  importe  de  las  empresas
colaboradoras para financiar este acontecimiento fuera en torno a los 19.000 €, la mitad del coste que estaba
previsto para la celebración de ese año. Esto es, siempre que luego no se señalen otro tipo de gastos que
puedan estar por ahí rondando. En el año 2019, sin embargo, los ingresos se reducen a menos de la cuarta
parte de los que ya se obtuvieron en el año 2018. Nosotros sí que preguntamos qué explicación tiene esto.

Existen en 2019 también, hemos podido comprobarlo en el expediente, otra serie de facturas que han
sido puestas de relevancia por parte del Concejal de Deportes, Sr. Alberca, de empresas que participaron en la
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celebración, en el montaje de este evento y que, al parecer, han sido devueltas, no están contabilizadas y
tampoco están anexionadas a contrato que las justifique.

Se dan, por tanto, toda una serie de dudas y contradicciones, o ciertas irregularidades, que a nuestro
modo de ver merecerían ser aclaradas e incluso investigadas, en aras, de la defensa del interés público, que es
el que nos tiene que mover a todos los que estamos aquí, y de la defensa de los vecinos de Jaén porque se ha
afectado el dinero público. Algo a lo que este grupo municipal no puede permanecer impasible.

Entendemos que por los responsables corporativos de entonces, de gerencia en la época en la que
ocurrieron los hechos, han podido darse las debidas explicaciones o justificaciones oportunas a los nuevos
responsables. Entendemos que ha habido tiempo para eso. Ignoramos si se ha hecho o no se ha hecho, se ha
intentado o no.

Ahora se nos ha aportado, por parte del Grupo Municipal Popular, una serie de contratos que, bueno,
hemos de decir que cuando nosotros consultamos el expediente no estaban allí incorporados. Lo cierto es que
ahora, en esa Comisión Especial de Investigación, sí que vamos a estar en condiciones de poder aportar toda la
información que se requiere que entendemos que es justa y adecuada. Y confiemos en que se logre aclarar la
situación dejando de lado enfrentamientos partidistas y velando todos por lo que debe ser la defensa del interés
público.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA, para posicionar a su grupo:

“Desde el Grupo Municipal Adelante Jaén, Podemos e Izquierda Unida, saludamos positivamente la
iniciativa de la creación de una Comisión de Investigación por parte del equipo de Gobierno sobre el World
Padel Tour.

Dejando a un lado la polémica de que se dañara el patrimonio de la Plaza de Santa María, haciendo
caso omiso de las recomendaciones de los órganos asesores para la futura renovación de nuestra Catedral
como Patrimonio de la Humanidad, no me parece lo más correcto. No sé, seré una persona extraña, ¿no?, que
se contravenga lo que vengan a decir los organismos que asesoran a la UNESCO.

Pero dejando también a un lado el perjuicio económico que para las arcas del Ayuntamiento (que ya por
aquella época estaban bastante pobres), supondría la realización de esta actividad a nuestro grupo, desde el
principio,  no  le  salían  las  cuentas.  Y  ya  en  julio  de  2019,  pocos  días  después  de  formalizarse  la  nueva
Corporación, nos personamos en el Patronato de Deportes para que se nos enseñase la documentación que
obraba en poder del Ayuntamiento. Como se ha señalado ya, pues, había documentos que no estaban en esa
carpeta. Fue una de las primeras cuestiones que abordamos como grupo porque no nos salían las cuentas, no
nos parecía que cuadrase lo que el equipo de Gobierno saliente decía con lo que, en realidad, había en la
documentación de la carpeta.

Pudimos comprobar, in situ, que en 2018 no se cubrieron los gastos del torneo con los ingresos de los
sponsors. Pero es que en 2019 solo había cuatro patrocinadores y solo uno de ellos había ingresado el dinero
de un total de 12.000 €+ IVA, que suponía 15.000 €.
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Hay que decir que tampoco en 2019 se cubrieron los gastos. Luego, aparte, como han señalado ya,
había gastos adicionales que no se contemplaban. Nos parece raro que si el torneo se vendió como que era a
coste cero, llave en mano, etc. etc., haya facturas por un montante de más de 75.000 € con empresas que
facturan por 60 € la hora: ¿De dónde vienen esos gastos adicionales? ¿Por qué se producen esos gastos
adicionales?. Desde Adelante Jaén, consideramos muy necesario calcular el coste real del evento para las
arcas del Ayuntamiento y el destino del dinero de los patrocinadores.

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra su portavoz, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, para posicionar a su
grupo:

“Sr.  Alberca, Sr. Alcalde, señores del equipo de Gobierno, han tenido ustedes dieciséis meses para
verificar si el expediente del World Padel Tour 2018 y 2019 estaba en condiciones o no lo estaba.

Han  tenido  que  dejar  pasar  dieciséis  meses  y  no  han  sido  capaces,  ni  de  recopilar  toda  la
documentación, parte de la que les faltaba se la hemos entregado nosotros, se la ha entregado concretamente
el  antiguo  Concejal  de  Deportes  que  se  ha  entretenido  en  las  dos  últimas  semanas  en  contactar  con
participantes del World Padel Tour, proveedores y patrocinadores, y buscar la documentación. Están ustedes
diciendo que no hay y, además, lo están haciendo con malas artes buscando desacreditar a nuestro grupo y, lo
que es peor, desacreditar personalmente a antiguos Concejales, a un antiguo Concejal de este Ayuntamiento. Y
lo están haciendo (tendrán que dar explicaciones del porqué) con la que está cayendo en la ciudad, y vamos a
perder todos el tiempo en una cosa que es obvia, que se explica así: ¡Sr. Alberca, esto es muy sencillo!, si usted
quiere calcular el coste del Padel Tour suma ingresos y le resta los gastos, y ya le sale. Tiene usted todos los
documentos, alguno que le faltaba se lo ha facilitado el antiguo Concejal de Deportes. Tiene usted la Asesoría
Jurídica, tiene usted la Intervención, tiene usted la Tesorería, tiene usted los archivos municipales, ¡haga su
trabajo!, sume, reste, calcule y si tiene alguna duda legal pídale informe a la Asesoría Jurídica y lo manda a
donde tenga que mandarlo: a la Fiscalía, a un juzgado, donde usted entienda necesario mandarlo. Pero montar
este circo mediático, repito, para hacer algo que es obvio.

Hablan ustedes del coste del World Padel Tour de 2018. Eso ya se anunció, ya se dijo que se había
conseguido un 50% de los patrocinadores. Es cierto, que el anterior Concejal de Deportes dijo que se iba a
celebrar a coste cero. No se consiguió. Ningún Ayuntamiento, ningún organizador del World Padel Tour lo ha
conseguido. Absolutamente, ninguno. Si quieren hablamos del coste que ha habido en Marbella, que ha habido
en Valladolid, que ha habido en Córdoba, que ha habido en Mijas… Están todos por encima del coste del
Ayuntamiento de Jaén.

Y es verdad, que en la edición de 2019 ha habido algunos costes adicionales. Usted habla de 75.000 €.
Sr. Alberca, cuando habla de gastos le suma el IVA y cuando habla de ingresos no se lo quita.

¿Sabe usted cómo funciona el IVA, Sr. Alberca?

¿Se lo explico?, porque los funcionarios del Patronato sí saben cómo se hace. Usted cuando mete la
factura del World Padel Tour le suma IVA. Usted sabe que del IVA se solicita su devolución, se incluye en la
declaración de IVA y se recupera como en todos los gastos. Luego no lo puede usted sumar porque resulta que
el Patronato actúa como empresario o profesional al generar un evento y un espectáculo deportivo. Y el anterior
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Concejal de Deportes se molestó en ir a la Delegación de Hacienda para hacer las consultas pertinentes, y se
liquidó el IVA.

¿Sabe usted hacerlo?

Tiene  usted  tres  facturas  pendientes  de  emitir:  ¿Eso  es  responsabilidad  del  anterior  Concejal  de
Deportes?

Las facturas de 2018 se hicieron en el mes de julio: ¿Quién gobernaba en el mes de julio de 2019?

¿Por qué no llama usted al anterior Concejal de Deportes, si tenía alguna duda?

Por qué hay tres patrocinadores que le han exigido a usted que le envíen la factura para ingresar el
patrocinio y usted no ha querido o no lo ha hecho. ¡Explíquelo, dieciséis meses para emitir tres facturas: 37.000
€ + IVA!. 

Yo no hago trampas. El coste aproximado del World Padel Tour, porque yo no tengo los activos:

En 2018 rondó, como usted muy bien ha dicho, el 50% de la factura del World Padel Tour.

Y es verdad, que en 2019 ha habido unos gastos adicionales, ¿Por qué?.

Pues, según me explica el anterior Concejal de Deportes, porque los camiones que ponía el World
Padel Tour (y que se compromete a llevarlos donde le diga el Ayuntamiento) no podían entrar a Plaza de Santa
María porque Urbanismo entendió que era un riesgo innecesario y entonces se llevaron al Ferial. Hubo que
trasladar todos los materiales y elementos desde el Ferial a la Plaza de Santa María. Ese concepto tuvo que
asumirlo el Ayuntamiento: ¿Está bien hecho? ¿Está mal hecho?, ¡analícenlo!, y si entienden que hay cualquier
cuestión legal mándenlo a la Fiscalía. Pero no organice este paripé mediático para tapar su incapacidad. Su
incapacidad para cobrar 37.000 € + IVA que tiene pendientes para ingresar a Hacienda. 

¡Por cierto!, que tiene usted pendiente de ingresar casi 8.000 € de IVA repercutido, que ya tendrá un
recargo para este Ayuntamiento. 

Y su incapacidad para gestionar el Wordl Padel Tour porque ha tardado usted 16 meses en enterarse
de que el World Padel Tour le iba a exigir el pago.

¡Por supuesto! pero si hay un contrato firmado!

¿Por qué no lo ha hecho usted?

¿Usted sabe que el Ayuntamiento de Marbella ha pagado ahora la factura del World Padel Tour de hace
un año, sin que le pidan costas ni intereses de demora?

¿Por qué?
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Porque ha negociado con World Padel Tour. Usted se ha negado a negociar con World Padel Tour y ha
dado lugar a que interpongan una demanda.”

A continuación, el Sr. Alcalde vuelve a dar la palabra al Teniente de Alcalde de Recursos
Humanos  y  Presidente del  Patronato Municipal  de Deportes  para  cerrar  el  primer  turno  de
intervención del equipo de Gobierno.

Toma la palabra, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, para decir:

“Muchas gracias a los grupos de VOX y Adelante Jaén por la responsabilidad que demuestran a la hora
de trasladar o de pedir la aclaración de un expediente que, desde luego, como bien han dicho, arroja dudas.

Sr.  Bonilla,  es  absolutamente  sorprendente  que  usted  hable  de  circo  mediático,  de  mentiras  y  de
trampas en este expediente. Es, absolutamente, incomprensible. Pero usted verá.

Sabe de sobra porque en la primera reunión que mantuvo en mi despacho en la que yo le pedí esta
información al anterior concejal, Sr. Álvarez, del expediente sobre los convenios, concretamente, del patrocinio
del World Padel Tour, estaba usted delante. Estaba usted presente y se le pidieron. No haría ni un mes, sería en
el mes de agosto del año 2019. Cosa que no ha aparecido por ningún lado. Entonces, no es nuestra voluntad
traer el circo mediático. Nuestra voluntad es, que es lo que aquí se debate… Además, no es si el concejal
anterior gestionaba bien o gestionaba mal, lo que se debate es la constitución de una Comisión que aclare este
expediente.  Porque,  bueno,  si  usted me dice que aquí  está  el  expediente  oficial  que es el  que tiene que
contener toda la documentación respecto a las instituciones, ¡hombre!, un respeto a esta ciudad de Jaén, que
este es el expediente oficial, el que tiene que contar con todos los convenios, con toda la información y con
todos los documentos relativos a la organización del evento que le cuesta a este Ayuntamiento 314.600 €, y
resulta que viene usted con una carpeta hoy. Hoy, el día que se solicita, que se presenta a la consideración de
esta Corporación la creación de la Comisión de Investigación. ¡Hoy, viene con un montón de convenios que no
estaban incluidos en el expediente que han podido consultar todos los grupos que están representados en este
ayuntamiento! ¡Pero hombre! ¿Usted va a hablar de mentiras? ¿Usted va a hablar de trampas?.

¡Vamos a ver!, si quiere llegamos más lejos. Si quiere llegamos más lejos hablando de trampas, que en
la gestión de patrocinios para otros eventos hemos tenido la oportunidad de hablar con algunos patrocinadores
que estuvieron en el World Padel Tour de 2019 y que nos explican cómo el dinero pactado de patrocinio fue
cobrado por una empresa intermediaria. Si es que, vamos a ver, si es que da igual que usted hable de dieciséis
meses, ¡por supuesto!, es que no hay manera de darle coherencia a este expediente, sobre todo, si es que no
tiene cómo dársela: si no tiene los convenios, si no tiene las facturas, si no tiene los contratos de adjudicación
de facturas por valor de 75.000 €. Hombre, ¿cómo viene usted aquí a hablar de mentiras y de trampas? Es que
hay que tener  poco  estilo  para  hacer esto,  Sr.  Bonilla,  sinceramente.  Solo  se  somete la  creación de  una
Comisión de Investigación para aclarar esta situación y aclarar este expediente. ¡Hágalo usted!,  usted está
plenamente convencido. Apruebe usted esta Comisión y presente usted la documentación de forma oficial, no
presentando aquí, el día de hoy, una carpeta con un montón de convenios que no figuraban en el expediente.
¡Hombre, un respeto a la institución y un respeto a esta ciudad! ¡Por favor!
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Habla usted de Fiscalía, por supuesto, esa alternativa siempre está. Siempre está la alternativa de la
Fiscalía pero, ¡hombre, evidentemente, antes tendremos que aclarar la situación! Yo no tengo ninguna gana de
llevar a la Fiscalía ningún expediente. Yo lo que quiero sinceramente Sr. Bonilla, es que este expediente esté
completo: que yo sepa lo que tengo que pagarle a esta familia, que yo sepa qué me queda por ingresar sobre la
organización del World Padel Tour, que lo sepa esta ciudad porque este expediente es de esta ciudad. No
olvide nunca eso, ni es suyo ni es mío, es de esta ciudad. Y por eso, tiene que ser respetuoso con esto y que
esto esté completo. Solo se le pide eso en esta Comisión Informativa Especial de Investigación, solo se le pide
eso.

Y, por supuesto, me habla usted de declaración del IVA: tendré que saber a quién facturarle y qué IVA
declarar…”

El Sr. Bonilla interviene para decir:

“No se ha enterado usted”.

El Sr. Alberca Martínez, concluye:

“No, no, claro que no, los técnicos del Patronato no se enteran de nada. Por su parte, nunca se enteran
de  nada.  El  problema  es  que  sí  se  enteran.  Por  eso  estamos aquí,  y  por  eso  estamos  planteando  esta
Comisión.”

Finalizado  el  primer  turno  de  debate,  el  Sr.  Alcalde  da  inicio  al  segundo  turno  de
intervención de los grupos políticos.

Acto seguido, da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS, para exponer:

“Bueno, si ustedes que son los que tenían intervención en la época de los hechos tienen información
adicional y no la han querido aportar hasta ahora, pues, lo pueden hacer aquí o lo pueden hacer en la Comisión
que al efecto se tenga que realizar. Está dentro de las competencias de este organismo, del Ayuntamiento, el
realizarla. Luego ya, del expediente podrán derivar otro tipo de responsabilidades, o no, o aclararse y quedar
ahí. Pero, por eso mismo, es la conveniencia de realizar esta Comisión.

Creo que usted dice que hay patrocinadores que han querido pagar y no se les ha dejado. Bueno, es
una acusación bastante grave.

Que  el  Concejal  saliente  no  ofreció  la  información  debida  o  el  Concejal  entrante  no  la  requirió
debidamente. Pues, habrá que aclararlo.

Lo que sí es cierto y verdad es que el expediente administrativo tiene que estar constituido legalmente,
normativamente, y no vale que ahora, aquí, ustedes traigan otro tipo de documentación que no estaba en su
momento constituida en el mismo, que es la que tiene validez. Eso, también exige aclaración.
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Por  otro  lado,  menciona,  el  Sr.  Alberca,  la  existencia  de  una  empresa  intermediaria  que  también
aparece  en  la  documentación  que  ahora  aporta  el  grupo  municipal,  de  la  que  nosotros  no  teníamos
conocimiento oficial puesto que en el expediente tampoco viene. La existencia de esta empresa intermediaria
supone que ha intervenido con los patrocinadores y con los colaboradores requiriéndoles de la subvención,
cobrando esa subvención. Y, teóricamente, tendría que haber ingresado en las cuentas del Ayuntamiento. No
sabemos si esto ha sido así o no ha sido así. Al parecer no, porque en el expediente no consta. También exige,
por tanto, aclaración.

Existe materia suficiente, bastante, para que se constituya. Es lo que nosotros pensamos y por eso, en
aras, de la claridad y la transparencia vamos a votar que sí.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA, para exponer:

“Consideramos que no es malo para la ciudad que haya transparencia, por lo tanto, no vemos ningún
inconveniente –como ya hemos manifestado- en que se haga la Comisión de Investigación porque incluso el
Partido Popular reconoce que hubo sobrecostes y que los resultados han sido deficitarios, ¿no?. Una ciudad
con una enorme deuda acumulada, como es la de Jaén que, a lo mejor, tenía que pensar cuando hace este tipo
de eventos, pues, en la repercusión económica porque luego también se ha visto que tampoco benefició tanto
como se dijo al sector hostelero de la ciudad.

Hoy se ha aportado una documentación, que tengo que decir, que cuando nosotros vimos el expediente
en julio del año pasado el expediente estaba muy pobre, no había apenas documentación. No solo eso sino que
uno de los funcionarios que estuvo allí con nosotros enseñándonos el expediente nos informó de que había
desaparecido, incluso, un ordenador. ¿Casualidad?, no lo sé. Pero yo creo que esta comisión debe sacar a la
luz todas estas cosas. Yo creo que si el Partido Popular no cometió ninguna irregularidad, no tiene nada que
temer. Yo creo que sí que es conveniente que la ciudad de Jaén tenga conocimiento absolutamente de todo lo
que pase no solo con este tema sino con otros muchos temas. 

Entonces,  consideramos  desde  nuestro  grupo  que  todo  lo  que  sea  dar  luz  a  temas  que  no
consideramos lo suficientemente claros, pues, es bueno para la democracia y es bueno que la ciudadanía tenga
constancia de lo que está ocurriendo realmente.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra su portavoz, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, para exponer:

“Sr.  Alberca, como ha dicho el Sr. Concejal de Adelante Jaén, parece ser que se borró todo de un
ordenador. Parece ser, que se perdió documentación. Como usted ha dicho que hay documentación que no
aparece, nosotros exigimos al Sr. Alberca que nos explique cómo después de dieciséis meses no ha sido capaz
o de recopilar esa documentación, si no estaba, o de denunciarlo. 

La sustracción de documentos públicos de un expediente municipal es, presuntamente, un delito:

¿Por qué no lo ha denunciado usted?
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¿Ha tardado dieciséis meses en darse cuenta que faltaba documentación?

Mire, este es el cartel anunciador del World Padel Tour. Ahí tiene usted todos los patrocinadores. Hay
dos de ellos,  efectivamente,  que contrataron con un mediador publicitario.  Ese mediador publicitario se ha
querido poner en contacto con el Sr. Alberca y, el Sr. Alberca, no le ha cogido el teléfono: ¡Usted, no ha querido
recibirlo!. Y un informante, muy importante, por parte de una empresa concesionaria de Jaén, que patrocinó con
dos empresas, le ha solicitado a usted reiteradamente que le emita las facturas y no se han emitido. 

¡Son 37.000 + IVA que tiene usted pendientes, Sr. Alberca!.

¿Y dice que yo miento, Sr. Alberca?

Mire, usted tiene el dudoso honor de ser el primer concejal que presenta en este Ayuntamiento, y en
toda España, un ERTE en una administración pública que sabía que era ilegal. Un ERE por fuerza mayor con el
que la Inspección de Trabajo le sacó los colores. Y han presentado ustedes un ERE, ahora que hablan de
costes, que ya le ha costado a este Ayuntamiento 4.500.000 €: Han tenido ustedes sin ocupación efectiva a 51
trabajadores, o a cuarentaitantos porque alguno sí trabajaba, y eso le ha costado 2,7 millones de euros durante
catorce meses, y ahí hay un menoscabo. Y, Sr. Alcalde, la palabra que voy a usar no es gratuita, hay un
menoscabo de la hacienda pública que si  a ustedes les sale bien la demanda judicial  y el  ERE no tendrá
consecuencias pero que ya le anuncio que si a ustedes les sale mal tendrá consecuencias y no solo políticas,
porque han pagado ustedes 1.700.000 € de indemnizaciones y 2,7 millones de euros en sueldos, salarios y
Seguridad Social sin dar trabajo a los trabajadores, y tendrá sus consecuencias. Si efectivamente la jurisdicción
laboral les da la razón, no tendrán ningún problema. Pero si no es así tendrán un problema, y serio.

Y desde esa credibilidad, le vuelvo a decir, Sr. Alberca, y le hago algunas preguntas:

¿Por qué no ha negociado usted el pago con el World Padell Tour?

¿Por qué no ha contestado a los requerimientos de ALISEA y de TEMANSA para la emisión de la
correspondiente factura?

¿Por  qué  faltan  contratos  en  el  expediente,  que  como  usted  ha  dicho  aquí,  desaparecieron
misteriosamente en cuento ustedes llegaron al poder y del ordenador también?

No lo sé. Porque, de lo contrario, tendría usted que acusar al anterior Concejal de Deportes de que se
los  llevó.  ¿Debe  usted  hacerlo?,  ¡hágalo!,  pero  la  responsabilidad  de  que  esa  documentación  estaba  allí,
estuviera  allí,  era  suya.  Lleva  usted  dieciséis  meses  asumiéndola,  ¿y  la  denuncia  usted  dieciséis  meses
después?.

¿Por qué no la ha denunciado antes?

Por qué no se ha ido al juzgado y ha dicho: aquí faltan papeles, alguien se los ha llevado, ¿por qué no
lo ha hecho?. Ha tardado usted dieciséis meses en darse cuenta de… ¿Necesita dieciséis meses para recopilar
documentación que nosotros hemos recopilado en dos semanas pidiéndole las copias a los participantes del
World Padel Tour?. Porque es lo que hemos hecho: llamar por teléfono y preguntarles si tienen copia de esto y
si nos la pueden facilitar. Decir: ¿Tenéis copia de esto?, sí. ¿Nos la podéis facilitar?, sí. Facilitarles el trabajo,
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tenemos que hacer su trabajo después de dieciséis meses. ¡Claro!, es lo que ha hecho usted en el Patronato de
Deportes, absolutamente nada Sr. Alberca. Y en esta cuestión, también.

Y ya voy a terminar, de verdad: tiene usted toda la documentación, tiene usted la Asesoría Jurídica, ¡no
tienen que montar aquí un paripé!. Nosotros no nos oponemos a la Comisión de Investigación porque queremos
luz y taquígrafos. No vamos a votar en contra pero creemos que es innecesaria, está la documentación: que la
manden a la Asesoría Jurídica, a la Intervención, a la Secretaría, que emitan los informes correspondientes y si
cree que hay que remitirla al juzgado, ¡remítala!. Pero con la que está cayendo: con 2.500 nuevos parados en la
ciudad de Jaén desde que comenzó el año, con decenas de comercios que se cierran todos los días, con
empresarios que no pueden iniciar su actividad, con cientos de jiennenses sin poder cobrar los ERTES ni el
Ingreso  Mínimo  Vital,  y  los  que  estamos aquí  vamos a  perder  todo  nuestro  tiempo durante  determinadas
sesiones, 5, 6, las que sean necesarias: 

¿Por qué?

¿Para el escarnio de una persona o de un Partido Político, Sr. Alberca?

¿No tenemos otra cosa que hacer?

¿Los funcionarios municipales que van a participar en esa Comisión de Investigación, no tiene otra cosa
que hacer, Sr. Alberca?

Me parece un auténtico despropósito y una grave irresponsabilidad. Vuelvo a repetir:  tiene usted la
documentación, analícela, mándela a la Asesoría Jurídica, y si ve cualquier problema, mándela al juzgado.”

A continuación, el Sr. Alcalde vuelve a dar la palabra al Teniente de Alcalde Delegado del
Área de Recursos Humanos y Presidente del Patronato Municipal de Deportes, para cerrar el
debate.

Toma la palabra, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, para contestar a los grupos políticos de la
oposición:

“Sr. Bonilla, mi responsabilidad es, como le han dicho todos los grupos de esta Corporación, no tener
construido un expediente administrativo en este Ayuntamiento.  No es que se hayan sustraído convenios ni
facturas del expediente, no. Es que no llegaron a estar en el expediente, y eso quedará patente cuando se
constituya la Comisión de Investigación.

Porque  no  querrá  decir  usted,  o  no  podrá  poner  en  duda  usted,  la  capacidad  técnica  y  la
responsabilidad de los funcionarios del Patronato de Deportes, ¿verdad?”

El Sr. Bonilla Hidalgo se dirige al Sr. Alberca Martínez para decirle:

“No. La suya.”

El Sr. Alberca Martínez, añade:
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“Aquí está el expediente. El expediente, por suerte, Adelante Jaén pudo verlo nada más entrar en esta
Corporación. No sé, ¡que no lo digo yo!, es que lo han podido ver el resto de grupos que se sientan en este
Salón de Plenos. Entonces, vuelvo a decir lo mismo: no mienta usted, ¿cómo puede ser? Quién se cree que la
copia de los convenios la tienen las empresas y que no existen en el Patronato de Deportes. ¿Quién se cree
eso?”.

El Sr. Bonilla, añade:

“Es lo que yo digo”

El Sr. Alberca Martínez, prosigue su intervención:

“Quién se cree que ahora aparezca un convenio que fue pagado a una empresa intermediaria sin que
revirtiera ese dinero en el Patronato de Deportes y sin que revirtiera ese dinero en el parte parcial o total de
facturas que tuvieran que ver con la organización del evento.

¿Quién se cree eso?

¡Pero hombre, no mienta usted!

Usted quiere hablar de otras cosas: quiere hablar de ERTE´s, quiere hablar de paro… Pues mire, con la
que está cayendo, cuando monte usted un expediente –si tiene otra vez oportunidad de hacerlo- por más de
trescientos mil euros en este Ayuntamiento, con la que está cayendo -como usted dice- hágalo de forma legal,
hágalo  de forma correcta  y  hágalo  con  respeto  a  esta  ciudad  y  a  esta  institución.  Y  entonces  tendrá  un
expediente completo en el que se pueda observar cómo se ha organizado el evento y cómo se va a pagar. 

De todas formas, vuelvo a insistirle,  que este acuerdo que se propone es para crear una Comisión
Informativa que es, simplemente, para poder aportar aquello que no aportaron en su momento. Y que no han
aportado hasta, incluso, solicitarles… ¡Dieciséis meses, evidentemente!, si yo le pregunto a los responsables de
Adelante Jaén si el expediente que hay aquí se corresponde con el expediente que pudieron ver ellos le dirán
también que es diferente porque hemos podido recabar más documentos. ¡Durante este tiempo, sí!, durante
este tiempo porque no hemos tenido ninguna facilidad por su parte. ¡Por algo será!, por algo será. Cuando no se
quiere aportar la documentación es porque, a lo mejor, no existe. Esto es algo que hay que verlo y para eso se
va a crear esta Comisión de Investigación.

No  se  puede  negociar  ningún  pago:  estamos  en  proceso  judicial  y  no  sabemos,  desde  este
Ayuntamiento no sabemos, qué es lo que al final va a costarle a las arcas municipales este evento.

¿Qué quiere usted que negocie?

Desde luego que se pagará, como se le paga a todos los proveedores en esta casa. Pero, desde luego,
tendremos que aclarar este expediente antes, ¿no? ¿No le parece? Primero habrá que aclarar.
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Y, por supuesto, como ya le digo, la irresponsabilidad viene de su parte. La irresponsabilidad, la falta de
respeto con esta ciudad y con esta institución viene de su parte. Si este expediente hubiera estado completo
este acuerdo no habría  llegado nunca a plantearse. Y ni  es un escarnio,  ni  es una agresión, en absoluto.
Simplemente, es una oportunidad que esta ciudad le brinda para hacer las cosas bien.”  

Sometida  a  votación  la  propuesta  de  acuerdo  el  Excmo.  Ayuntamiento  Pleno,  por
mayoría, con el voto a favor de los Sres/as. Concejales,  Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL

UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante Jaén),
Dª. MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, Dª Mª

REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ, Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO 
JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS

LORITE,  Dª.  ESTEFANÍA PLAZA LEÓN,  D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ,  Dª.  Mª DEL CARMEN ANGULO

MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ

(PSOE),  y  la  abstención  de D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO

BARRANCO,  D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO,  Dª.  Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO,  Dª.  Mª ESTHER

ORTEGA CABRERA,  D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL

PALOMARES HERRERA (PP). En total 19 votos a favor y 8 abstenciones, lo que representa el voto
favorable de la mayoría absoluta del número legal de miembros de la Corporación, ACUERDA:

Aprobar la constitución de una Comisión Municipal Informativa Especial de Investigación
sobre la celebración en Jaén, en los años 2018 y 2019, de la actividad deportiva denominada
“World Padel Tour”, siendo la composición de la misma la siguiente:

         Presidente: El Alcalde – Presidente o Tte. de Alcalde en quién delegue. 
Vocales:    2 representantes del G. M. PSOE.

       2 representantes del G. M. PP.
       1 representante del G. M. Ciudadanos.

                  1 representante del G. M. Adelante Jaén.
       1 representante del G. M. VOX.

Secretario: El de la Corporación o funcionario en quién delegue.

Una  vez  comunicados  los  nombres  de  los  representantes  por  los  distintos  grupos
municipales, el Alcalde, mediante Decreto, resolverá la composición definitiva de esta Comisión
Municipal Informativa Especial, que estará regulada por el citado R. O. F. 

Las conclusiones a las que se llegue en la misma, serán elevadas a Pleno, para los
acuerdos a que hubiere lugar.

NÚMERO OCHO.- DACIÓN DE CUENTA DEL DECRETO DE LA ALCALDÍA DE 11 DE
AGOSTO DE 2020 DE PERSONACIÓN DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO DE JAÉN EN EL
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PROCEDIMIENTO  ORDINARIO  Nº  192/2020  DEL  JUZGADO  DE  LO  CONTENCIOSO-
ADMINISTRATIVO Nº 2 DE JAÉN.

 Se da cuenta al Excmo. Ayuntamiento Pleno del Decreto de la Alcaldía-Presidencia de
fecha 11 de agosto de 2020 sobre personación del Ayuntamiento de Jaén en el procedimiento
ordinario nº 192/2020 del Juzgado de lo Contencioso-Administrativo Nº 2 de Jaén:
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De la dación de cuenta efectuada quedan enterados los miembros de la Corporación
Local, Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA,
D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA  (Adelante Jaén),  Dª.  MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO

GUTIÉRREZ,  D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  Dª.  Mª REFUGIO OROZCO SAÉNZ (Ciudadanos) ,  D.
FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL SANTIAGO

BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL

ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP), D. JULIO

MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ

DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO

MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES

JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE). 

NÚMERO NUEVE.- DACIÓN DE CUENTA DEL DECRETO DE LA ALCALDÍA DE 14

DE AGOSTO DE 2020 DE PERSONACIÓN DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO DE JAÉN EN

LOS PROCEDIMIENTOS ABREVIADOS Nº 190/2020 Y Nº 206/2020 DEL JUZGADO DE LO

CONTENCIOSO-ADMINISTRATIVO Nº 1 DE JAÉN.

 Se da cuenta al Excmo. Ayuntamiento Pleno del Decreto de la Alcaldía-Presidencia de

fecha 14 de agosto de 2020 sobre personación del Ayuntamiento de Jaén en los procedimientos

abreviados Nº 190/2020 y 206/2020 del Juzgado de lo Contencioso-Administrativo Nº 1 de Jaén:
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De la dación de cuenta efectuada quedan enterados los miembros de la Corporación
Local, Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA,
D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA  (Adelante Jaén),  Dª.  MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO

GUTIÉRREZ,  D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  Dª.  Mª REFUGIO OROZCO SAÉNZ (Ciudadanos) ,  D.
FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL SANTIAGO

BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL

ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP), D. JULIO

MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ

DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO

MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES

JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE). 

NÚMERO DIEZ.- DACIÓN DE CUENTA DEL DECRETO DE LA ALCALDÍA DE 14 DE

AGOSTO DE 2020 DE PERSONACIÓN DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO DE JAÉN EN LOS

PROCEDIMIENTOS  ABREVIADOS  Nº  191/20  Y  193/2020  DEL  JUZGADO  DE  LO

CONTENCIOSO-ADMINISTRATIVO Nº 1 DE JAÉN.

 Se da cuenta al Excmo. Ayuntamiento Pleno del Decreto de la Alcaldía-Presidencia de

fecha 14 de agosto de 2020 sobre personación del Ayuntamiento de Jaén en los procedimientos

abreviados Nº 191/2020 y 193/2020 del Juzgado de lo Contencioso-Administrativo Nº 1 de Jaén:
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De la dación de cuenta efectuada quedan enterados los miembros de la Corporación
Local, Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA,
D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA  (Adelante Jaén),  Dª.  MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO

GUTIÉRREZ,  D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  Dª.  Mª REFUGIO OROZCO SAÉNZ (Ciudadanos) ,  D.
FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL SANTIAGO

BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL

ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP), D. JULIO

MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ

DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO

MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES

JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE). 

DE LA COMISIÓN MUNICIPAL INFORMATIVA DE ECONOMÍA, HACIENDA Y 
COMISIÓN ESPECIAL DE CUENTAS

NÚMERO ONCE.- PROPUESTA DE APROBACIÓN DE LA DEVOLUCIÓN PARCIAL

DE  LA  CONTRIBUCIÓN  ESPECIAL  POR  EL  ESTABLECIMIENTO  Y  MEJORA  DEL

SERVICIO DE EXTINCIÓN DE INCENDIOS PARA EL EJERCICIO 2019.

Previo  dictamen  favorable  de  la  Comisión  Municipal  Informativa  de  Economía,
Hacienda y Comisión Especial  de Cuentas en sesión ordinaria celebrada el día 22 de
septiembre de 2020.

Vista la propuesta de acuerdo formulada con fecha 13 de julio de 2020 por la Tte. Alcalde

Delegada del Área de Economía y Hacienda:
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Sometido a votación el dictamen el Excmo. Ayuntamiento Pleno, por mayoría, con el voto
a favor de los Sres/as. Concejales, Dª. MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, D.
FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos),  D.  JULIO MILLÁN

MUÑOZ, Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA

TORRE,  D.  JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE,  Dª.  ESTEFANÍA PLAZA LEÓN,  D.  FRANCISCO PADORNO

MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES

JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE),  y la abstención de Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D.
MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante
Jaén),  D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL

SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS

MANUEL ORTEGA MORALES, D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP). En
total 15 votos a favor y 12 abstenciones, lo que representa el voto favorable de la mayoría
absoluta del número legal de miembros de la Corporación, ACUERDA:

PRIMERO: La devolución del importe de 22.246,45 € a la Gestora de Conciertos para la
Contribución  a  los  Servicios  de  Extinción  de  Incendios  AIE,  con NIF  V81070211,  mediante
ingreso en la cuenta número ES80 0182 4017 5602 0856 4078.

SEGUNDO: Contra el presente Acuerdo podrá interponerse recurso de reposición, previo
al Contencioso-Administrativo, ante el mismo órgano que lo ha aprobado en el plazo de un mes
contado desde el día siguiente al de la notificación del mismo.

TERCERO: Dar traslado del presente acuerdo para su conocimiento y surtir sus efectos
oportunos al interesado y a la Intervención y Tesorería Municipal.

DE LA COMISIÓN MUNICIPAL INFORMATIVA DE PRESIDENCIA, RÉGIMEN INTERIOR,
PATRIMONIO Y CONTRATACIÓN

NÚMERO DOCE.-  PROPUESTA DE APROBACIÓN DEFINITIVA DEL EXPEDIENTE
DE REVISIÓN DE OFICIO CONVENIO ENTRE EL EXCMO. AYUNTAMIENTO DE JAÉN Y
AQUALIA,  GESTIÓN  INTEGRAL  DEL  AGUA,  S.A.,  EN  MATERIA  DE  GESTIÓN  Y
RECAUDACIÓN DE LA TASA DE BASURA POR AQUALIA. (Expediente Nº 1-2023 bis de la
Oficina de Control de Contratos)

Previo dictamen favorable de la Comisión Municipal Informativa de Presidencia,
Régimen Interior, Patrimonio y Contratación en sesión ordinaria celebrada el día 22 de
septiembre de 2020.
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Vista la propuesta de acuerdo formulada con fecha 20 de septiembre de 2020 por el
Concejal  Delegado  del  Área  de  Contratación,  Control  de  Servicios  Públicos  y  Proyectos
Municipales, y el informe emitido en el expediente con fecha 18 de septiembre de 2020 por la
Jefe de Servicio del Área:
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A continuación,  el  Sr.  Alcalde  da  la  palabra  al  Concejal  Delegado  de  Contratación,
Control de Servicios Públicos y Proyectos Municipales para posicionar al equipo de Gobierno.

Toma la palabra, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, para exponer:

“Este asunto se remonta al mes de septiembre del año 2018 cuando ya, en la anterior legislatura, se
incoó el expediente de revisión de oficio de dos actos, dos acuerdos dictados por el Ayuntamiento: Uno del año
1.997 que se trató de un acuerdo de Pleno en sesión ordinaria celebrada el 10 de julio de 1.997 y un posterior
convenio firmado por el Alcalde el cuatro de noviembre de 2002.

Este  expediente  de revisión de oficio,  como digo,  fue en septiembre de 2018 y,  bueno,  ha tenido
diversas  vicisitudes,  incluso,  llegó  a  caducar  y  en  diciembre  del  año  pasado  lo  volvimos  a  someter  a  la
consideración de este Pleno para denunciar de nuevo la reversión. Finalmente, con fecha 12 de junio, pues, se
registró en este Ayuntamiento el dictamen del Consejo Consultivo mediante el cual se concluía que todas y cada
una de las causas que ponían de manifiesto tanto el informe de la Intervención como de la Tesorería Municipal,
pues, que eran muy concluyentes a favor del Ayuntamiento.

Por tanto, la propuesta que traemos a este Pleno es la de declarar la nulidad de estos dos convenios
mediante  los  cuales se  venía  recaudando,  se hacía  la  gestión tributaria  de la  recaudación  de la  Tasa de
Recogida de Residuos Urbanos, y durante un tiempo también del tratamiento de residuos urbanos, a través de
la mercantil AQUALIA.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS, para posicionar a su grupo:

“Nos plantean ustedes, en este punto, la anulación del Convenio con AQUALIA para la gestión y cobro
de la tasa de basura. Ignoramos los motivos por los que en su día se cedió a la empresa concesionaria del
agua, del  Ciclo Integral  del Agua,  la  gestión de la  tasa de basura.  Tal  vez,  por  el  aprovechamiento de la
infraestructura administrativa e informática a la hora de facilitar la recaudación, etc. Son motivos que se nos
ocurren, pero el caso es que es cierto que han transcurrido ya más de 20 años desde que esta cesión de
gestión se produjo.

Pretende ahora obtenerse la nulidad de ese convenio, y yo les pregunto a ustedes, equipo de Gobierno:

¿Por qué?,

¿Para qué?

¿Quién va a encargarse a continuación de esa gestión?

¿Será el propio Ayuntamiento u otra entidad?

Nos gustaría saberlo y conocer la respuesta desde ahora. Creemos que tenemos derecho a saberlo
porque, bueno, ustedes plantean, van planteando, propuestas que tardaran un tiempo en materializarse o en
hacerse efectivas y a nosotros nos gustaría saber no solo los primeros pasos sino el paso final y definitivo.
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Estamos hablando de un premio de cobranza del 4,6% que, bueno, ahí está. Somos conscientes de que
tienen, como equipo de Gobierno, legitimidad para plantear esta nulidad que en buena parte está avalada,
efectivamente, por el Consejo Consultivo de Andalucía. Se pone en duda, por ejemplo, que la empresa privada
tenga capacidad para tratar en temas de recaudación, etc., de lo que es la tasa. Pero también tenemos que
saber, como se alega efectivamente con los informes que se aportan al expediente, que la empresa va a alegar
transcurso de tiempo y sus legítimas expectativas hasta que termine el Convenio General de la gestión del
Agua, el año 2027. Motivos que serán suficientes para defenderse ante los tribunales.

¿Y a qué nos aboca esto?

Nos va a abocar nuevamente a un proceso largo, costoso, incierto,  y  ya se van acumulando unos
cuantos, con el establecimiento de una probable o posible indemnización a favor de la prestataria del servicio,
que tendría también que ser valorado.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra su portavoz, D. JAVIER UREÑA OLIVERA, para posicionar a su grupo:

“Queríamos una intervención en este punto del orden del día no porque cuestionemos la oportunidad de
la revisión de oficio, para eso ya queda claro…En el informe del Consejo Consultivo ya queda claro la necesidad
de que se haga de esta forma puesto que se ha estado llevando a cabo un cobro gestionado fuera de la ley,
¿no?, digámoslo de esta forma. Una forma que no recoge la legislación puesto que este tipo de actos deben ser
realizados por funcionarios. Pero esto no deja de ser más que un ejercicio que ya tiene que ser clásico en la
política de esta ciudad, de una dejación de sus funciones por parte de los responsables políticos.

Pero el motivo por el que queríamos plantear debate sobre este punto tiene que ver con la duda de que
después, ya lo ha planteado el Sr. Ureña del Grupo VOX:

¿Qué va a pasar después con esta recaudación?

¿Quién va a recaudar la tasa?

Este Ayuntamiento lleva mucho tiempo sin hacer la recaudación, sin gestionarla pese a que tiene un
Servicio de Recaudación de Tasas que es excelente, que está realizando el servicio para otro tipo de tasas de
forma admirable teniendo en cuenta los pocos recursos humanos con los que cuenta, y que tiene muy buenas
estadísticas en cuanto a recaudación voluntaria. Por lo tanto, nos tememos que pese a este buen servicio, por
parte del Servicio de Recaudación Municipal, se esté pensando en apostar la recaudación del cobro de esta
tasa en otras entidades. Hablamos, claramente, de Diputación.

Vamos a ver incluso en el Pleno de hoy, más adelante, más veces, este ejercicio con el  que parece que
el equipo de Gobierno está decidido en hacer dejación de sus competencias para cederlas en otras bajo una
justificación  de  eficiencia,  eficacia  pero  que,  en  el  fondo,  creo  que  esconde  algo  de  quitarle  peso  a  esa
capitalidad, de la que tanto habla la Sra. Cantos, que buscan de esta ciudad pero que en el fondo se acaba
olvidando.

Planteo la misma cuestión que ha planteado el Sr. Ureña Conteras:
PÁGINA 52/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

¿Quién va a gestionar esta tasa una vez que se recupere?

Y que se explique, claramente, qué va a hacer el Ayuntamiento de Jaén.”

A continuación, el  Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra su portavoz, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, para posicionar a su
grupo:

“Yo efectivamente, como ha dicho el Sr. Lechuga, quisiera recordar que el expediente se inició por el
anterior equipo de Gobierno, pues, en base a dos informes que se pidieron a Intervención y a la Tesorería
municipal que, efectivamente, valoraban la conveniencia, desde el punto de vista jurídico, de adecuar el cobro
de la tasa a la legalidad vigente. Por lo tanto, desde el punto de vista jurídico, no podemos decir nada. Si acaso
sí señalar que, probablemente, el Ayuntamiento de Jaén pueda ser pionero en una cuestión muy importante. A
mí me consta, y todos ustedes lo saben, que el cobro de la tasa de la basura a través de la factura del agua es
una gestión que se realiza masivamente y, evidentemente, en casi todos los ayuntamientos. Y me consta que
algunas empresas importantes de España están preocupadas por esta situación. Con lo cual, yo sí creo que es
importante  el  dictamen  del  Consejo  Consultivo  porque  arma  jurídicamente  el  expediente  y  porque,
evidentemente, ante la realidad no queda más remedio.

Cuando se hizo en su momento, se hizo, repito y entiendo que con un sentido lógico porque, entre otras
cosas, es obvio que los porcentajes de recaudación que tiene la empresa que concesiona el servicio del agua
cobrando la factura del agua, son altísimos. Estamos hablando de un 99%.

 ¿Por qué?

Pues, sencillamente, porque si usted no paga el recibo del agua tampoco paga la tasa y se corta. Con lo
cual, la efectividad de cobro es alta.

Claro, ahora, sí se nos plantea la duda de que el Ayuntamiento vaya a tener la misma capacidad de
gestión que tenía AQUALIA al cobrar el recibo. Eso también está encima de la mesa. Obviamente, no queda
más remedio que hacer lo que hicimos que era iniciar el expediente y anular ese convenio.

Y sí me plantea dudas Sr. Lechuga, y es la misma que se han planteado los compañeros políticos, de
qué va a hacer, de cómo se va a hacer. Creo que es importante. Yo entiendo que el Servicio de Recaudación
Tributaria tiene capacidad de gestión sobrada para cobrar esta tasa pero sería importante que ya se hubiera
hecho un trabajo previo. Y sobre eso a mí me gustaría que hubiera ya un trabajo previo y saber, por ejemplo: si
se va a cobrar en un recibo anual, si se va a cobrar en dos, si se va a cobrar en cuatro. Yo creo que un mínimo
de dos debería  de usarse porque puede ser  importante,  pero  si  se  pudiera  cobrar  en cuatro  sería  mejor.
Entiendo  que  para esto  hay que recabar  informe de la  Tesorería  municipal  que,  evidentemente,  valore  la
relación coste-beneficio y el coste de gestión de esos recibos. Creo, y ahí sí le tengo que tirar de las orejas, que
ese trabajo ya debería estar hecho. Por lo menos, a mí no me consta que ustedes hayan trabajado en ello. Pero
sí me gustaría que ese trabajo se hiciera lo antes posible porque creo que puede ser importante.”
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A  continuación,  el  Sr.  Alcalde  vuelve  a  dar  la  palabra  al  Concejal  delegado  de
Contratación, Control de Servicios Públicos y Proyectos Municipales para cerrar el debate.

Toma la palabra, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, para cerrar el debate:

“Bueno, Sr.  Ureña Contreras,  yo creo que, en cuanto a los motivos,  le ha contestado el  Sr.  Ureña
Olivera del Grupo Adelante Jaén. Es decir, se trata de argumentos de carácter jurídico y voy a exponer alguno
de los más importantes y relevantes:

Se  pone  de  manifiesto  en  el  informe  del  Consejo  Consultivo  que  estas  actuaciones  que  se
encomendaron  a  una  empresa  privada  son  actuaciones  encomendadas  a  AQUALIA  y  rebasan  el  ámbito
recaudatorio para adentrarse en la función de gestión tributaria, tales como: la consideración que merece el
mantenimiento del Padrón, la práctica de las liquidaciones tributarias y la elaboración y emisión de listas y
documentos  cobratorios,  atribución  que  solo  es  delegable  a  la  administración  y  nunca,  para  nada,  a  una
empresa privada. Son funciones reservadas a funcionarios y, en particular, la dirección de la recaudación, tanto
voluntaria como ejecutiva, que corresponde a la Tesorería municipal. Son funciones que no pueden ser, por
tanto, delegadas a una empresa privada.

Actos también, por otra parte, los dos acuerdos, dictados prescindiendo de procedimiento legalmente
establecido, especialmente, el convenio del año 2002 firmado por el Alcalde sin informes ni órgano competente.
En definitiva, se utilizó la figura de un convenio para enmascarar un contrato de prestación de servicios que no
podía llevarse a cabo. Por eso, con buen criterio en la anterior legislatura, pues, se pidieron informes y se incoó
este expediente. Por lo tanto, creo que los motivos son sobrados y con una base jurídica muy sólida.

En cuanto a qué percibía -se pregunta el Sr. Ureña Contreras de VOX- y por qué se encomendó eso en
ese momento, bueno pues, la contraprestación que recibió, la entonces concesionaria SERAGUA, era que su
ingreso, su contraprestación económica era el ingreso de todo lo que recaudaba en vía ejecutiva. Luego en el
año 2012 cambiaron esas contraprestaciones acordando ambas partes que el 4,6% del importe recaudado en
periodo voluntario era su premio de cobranza. Y eso, bueno, en números podemos decir que ha supuesto para
el Ayuntamiento un coste de unos 250.000 € al año que ha venido facturando la empresa AQUALIA a este
Ayuntamiento. Por lo tanto, ese es el coste que ha soportado el Ayuntamiento por esta encomienda.

Con respecto al Sr. Ureña Olivera, de Adelante Jaén, coincidimos en que es necesario adoptar este
acuerdo. Y sobre qué va a pasar después, bueno, pues ya se lo anuncié, respondí a su pregunta en la Comisión
Informativa. Además, consta en el cuerpo de la propuesta, en un tercer punto del acuerdo, que vamos a iniciar
el procedimiento para la determinación del sistema de recaudación y, en su caso además, el de modificación de
la Ordenanza Fiscal correspondiente. Aquí formalmente consta como que lo vamos a iniciar, pero ya lo hemos
iniciado.

Y enlazo  con la  contestación al  Sr.  Bonilla  del  Grupo Popular:  ya  estamos trabajando  en eso,  ya
llevamos tiempo, e incluso se quedó sobre la mesa una propuesta de revisión de la Ordenanza Fiscal de
Recogida  y  de  Tratamiento  de  Residuos  Urbanos.  Lógicamente,  durante  este  periodo,  ha  concurrido
lamentablemente la crisis sanitaria, que es económica también, y hay que evaluar la conveniencia o no de
afrontar esta fase. Luego veremos, en el  punto siguiente,  si  es necesario y en qué sentido estamos en el
equilibrio económico de la prestación de este servicio pero, en cualquier caso, estamos trabajando ya en ello. 
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Es cierto, que el rendimiento de la empresa gestora de los servicios de agua es muy alto, en concreto,
en el Ayuntamiento, en la ciudad de Jaén, tenemos tan solo un 1,8% de impagados. Es evidente y obvio que el
resultado de esta eficiencia viene de la mano de que lleva consigo el corte de suministro de agua con el pago de
la  basura.  Es  una  medida  coercitiva,  quizá  sea  una  de  las  razones  también  por  la  que  no  procede  esta
facturación y esta recaudación por una entidad, que se dedica a la gestión del agua, que recaude estas tasas.
Por eso, de ahí, el elevado rendimiento y el bajo nivel de impagos.

También es cierto, que es verdad que esto va a ser un acuerdo que va a crear un amplio debate en el
sector del agua, de la gestión del agua en España. Es una práctica habitual, generalizada, puesto que su alto
rendimiento ofrece a los ayuntamientos una amplia, unas gestiones muy ventajosas porque permite tener mayor
tesorería al recaudar más. Pero, bueno, yo creo que los argumentos jurídicos son muy sólidos, y creo que nos
avalan para que se adopte este acuerdo.”

Sometido a votación el dictamen el Excmo. Ayuntamiento Pleno, por mayoría, con el voto
a  favor  de  los  Sres/as.  Concejales,  D.  JAVIER UREÑA OLIVERA,  D.  JULIÁN ÁVILA DE LA CASA

(Adelante Jaén),  Dª. MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, D. FRANCISCO JAVIER

DÍAZ RÁEZ, Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos),  D. FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,
Dª. Mª REYES CHAMORRO BARRANCO, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN

RUBIO,  Dª.  Mª ESTHER ORTEGA CABRERA,  D.  JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES,  D.  ANTONIO LOSA

VALDIVIESO,  D.  MANUEL PALOMARES HERRERA (PP),  D.  JULIO MILLÁN MUÑOZ,  Dª Mª DE ÁFRICA

COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL

HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN

ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA

JIMÉNEZ (PSOE),  y la abstención de Dª.  SALUD ANGUITA VERÓN,  D. MANUEL UREÑA CONTRERAS

(VOX).  En total 25 votos a favor y 2 abstenciones, lo que representa el voto favorable de la
mayoría absoluta del número legal de miembros de la Corporación, ACUERDA:

PRIMERO:  Declarar  de  oficio  la  nulidad  del  Convenio  aprobado  en  sesión  ordinaria
celebrada  con  fecha  10  de  julio  de  1.997,  así  como el  posterior  Convenio  firmado  por  la
Alcaldía-Presidencia con fecha 4 de noviembre de 2002.

SEGUNDO: Notificar el acuerdo adoptado a la mercantil FCC AQUALIA, S.A.

TERCERO: Iniciar el procedimiento para la determinación del sistema de recaudación a
establecer  por  el  Excmo.  Ayuntamiento  de Jaén y  para  la  modificación,  en  su caso,  de la
Ordenanza Reguladora de la Tasa por Recogida de Basura, a efectos de que el mismo pueda
iniciar su funcionamiento a partir del 1 de enero de 2021, una vez practicadas las operaciones
materiales que exija la ejecución del acuerdo, con la entrega de toda la información relacionada
con las actuaciones realizadas por la mercantil en la materia.
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NÚMERO TRECE.- PROPUESTA DE APROBACIÓN DE SOLICITUD DE PRÓRROGA

DEL  CONVENIO  DE  COOPERACIÓN  PARA  LA  DELEGACIÓN  DE  FACULTADES  DE

PRESTACIÓN  DEL  SERVICIO  PÚBLICO  DE  TRATAMIENTO  Y  ELIMINACIÓN  DE

RESIDUOS  SÓLIDOS  URBANOS  DEL  AYUNTAMIENTO  DE  JAÉN  A  LA  DIPUTACIÓN

PROVINCIAL  DE  JAÉN.  (Expediente  Nº  2-463  del  Área  de  Contratación,  Control  de

Servicios Públicos y Proyectos Municipales)

Previo  dictamen  favorable  emitido  por  la  Comisión  Municipal  Informativa  de

Presidencia, Régimen Interior, Patrimonio y Contratación en sesión Ordinaria celebrada el

22 de septiembre de 2020.

Vista  la  propuesta  formulada  por  el  Concejal  Delegado  de  Contratación,  Control  de

Servicios Públicos y Proyectos Municipales, con fecha 18 de septiembre de 2020:
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A continuación,  el  Sr.  Alcalde  da  la  palabra  al  Concejal  Delegado  de  Contratación,
Control de Servicios Públicos y Proyectos Municipales para posicionar al equipo de Gobierno.

Toma la palabra, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, para exponer:

“Bien,  en  este  caso  se  trata  de  prorrogar  un  convenio  que  ya  se  suscribió  hace  cuatro  años.
Exactamente, el día 30 de septiembre es cuando cumplía la vigencia de este convenio y, además, no estaba
establecido en el convenio, en la Cláusula de su plazo, la prórroga tácita. De ahí, la necesidad de que ambas
partes, tanto la Diputación Provincial como el Ayuntamiento de Jaén, acordaran la conveniencia y, por tanto, la
propuesta de prorrogar dicho convenio. 

Eso se produjo en una reunión de la Comisión de Seguimiento de este convenio, en la que, por ambas
partes, se nombraron los representantes y se acordó continuar con esta prestación de servicio a través de la
delegación de facultades que ya efectuó el Ayuntamiento de Jaén, como digo, en el año 2015 o 2016 y que ha
dado lugar  a la prestación del servicio.  Yo creo que en unas condiciones muy ventajosas también para el
Ayuntamiento porque en su momento produjo una disminución del coste en el tratamiento que soportaba este
Ayuntamiento  y  por  haber utilizado unas instalaciones que puso a  disposición la  Diputación Provincial  que
cumplen con toda la normativa medioambiental en materia de recuperación, reciclaje y valoración de residuos
con arreglo a la Ley de Residuos no contaminantes de España.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra, su portavoz, Dª SALUD ANGUITA VERÓN para manifestar que su grupo no
va a intervenir en este punto del orden del día.

Seguidamente, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra su portavoz, D. JAVIER UREÑA OLIVERA, para posicionar a su grupo:

“Bueno, Sr. Alcalde, en el punto anterior ya comentaba la deriva que observamos, o que tenemos, Sr.
Lechuga,  sobre  determinados  sistemas  de  recaudación.  Y  me  refería  específicamente  a  este  tipo  de
competencias que parecen que acaban derivando en Diputación. 

El problema que ocurrió con el tema de la tasa de basura, claramente, demostraba una grave falta de
previsión por parte de los equipos de Gobierno, que gobernaron en su momento, ante la situación en la que
encontraba el  sistema de tratamiento de basura.  Ante  este problema se tuvo que recurrir,  digamos,  a una
solución de emergencia. Igual que, probablemente, ahora evidentemente no tenemos más remedio que renovar
este contrato.

Nosotros no nos opondremos a ello pero esta solución que se hizo “in extremis”, que permitió durante
cuatro años a esta ciudad tener resuelto este problema, no conllevó la búsqueda de la solución por parte del
propio Ayuntamiento a ese problema. Se derivó una competencia sin buscar cómo recuperarla o cómo poder
ejercerla en el futuro.
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Y claro, ahora nuevamente vamos a tener que prorrogarlo durante otros cuatro años ante un problema
que surgió en su momento por dejación por parte de los equipos de Gobierno que durante el  periodo que
correspondía  tenían  que  haber  buscado  solución  a  esto.  Una  solución  que  también  pasa  por  mejorar  la
eficiencia del propio servicio. Hablamos de que este servicio que se lleva por parte de Diputación va a ser
mucho más eficiente o va a mejorar  funciones en el  tratamiento  pero,  es que, nos olvidamos de que esa
responsabilidad es por parte de quien ejerce la responsabilidad, o quien ejerce ese servicio, llevarlo a cabo.
Puesto que los equipos de Gobierno anteriores no fueron capaces de buscar la eficiencia y llevaron in extremis
a  esta  situación,  luego  tampoco  fueron  capaces,  no  quisieron,  se  deshicieron  de  esta  competencia  sin
importarles lo  más mínimo,  no fueron capaces de buscar la  solución para esta ciudad, para  que pudieran
recuperar  este servicio en algún momento.  Claro,  la  pregunta  que nos hacemos ahora es:  ¿Hasta cuándo
vamos a seguir prorrogando este servicio?

Nos preocupa muy seriamente el vaciamiento de las competencias que estamos viendo y creemos que
estamos  renunciando  a  esta  capitalidad  famosa,  esta  capitalidad  fuerte  que  se  busca  cediendo  a  otras
entidades nuestras competencias.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra su portavoz, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, para posicionar a su
grupo:

“En relación a esta cuestión, yo quiero recordar que fue quien les habla quien la tuvo que negociar en el
año 2016 con la Diputación Provincial, estando el Sr. Lechuga como técnico. Evidentemente, como ha dicho el
Sr. Ureña, la situación no era fácil pero es evidente que la situación económico-financiera del Ayuntamiento en
el periodo 2011-2016 hacía inviable que el Ayuntamiento de Jaén pudiera acometer las inversiones necesarias
para realizar y construir una planta de este tipo. Era, absolutamente, inviable. Por consiguiente, es cierto, yo no
voy a entrar en las razones por las cuales la negociación se dilató durante tanto tiempo, yo asumí aquellas
negociaciones en el mes de enero de 2016 y conseguimos cerrarlo. No fue fácil. Yo personalmente, y lo tengo
que decir aquí públicamente, al Sr. Lechuga personalmente se lo puede agradecer porque participó y a muchos
funcionarios municipales. También la Secretaria de la Diputación participó en un proceso que no fue fácil. Y
quiero recordar expresamente a la Sra. Pilar Parras por su actitud colaborativa y porque creo que la firma de
ese convenio es un ejemplo de colaboración institucional entre dos administraciones.

Y desde el Ayuntamiento de Jaén entendíamos que teníamos un problema y, realmente, la Diputación
Provincial en aquel momento supo colaborar. No fue fácil porque tuvimos incluso, en cierto sentido, que ignorar
la tasa de tratamiento, una parte de la tasa de basura, para garantizar el pago. También entendimos que era
razonable la que Diputación nos exigiera dada la situación económico-financiera del Ayuntamiento.

Por consiguiente, no voy a decir mucho más, salvo decir que creo que es bueno que se prorrogue el
convenio y que no hay otra alternativa dada la situación económico-financiera del Ayuntamiento.”

A continuación,  el  Sr.  Alcalde  da  la  palabra  al  Concejal  Delegado  de  Contratación,
Control de Servicios Públicos y Proyectos Municipales para cerrar el debate del asunto.

Toma la palabra, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, para exponer:
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“Agradezco sus palabras, Sr. Bonilla, porque además es que no hay otra alternativa. Aquí lo que tiene
que imperar es la sensatez.

Yo entiendo que el Sr. Ureña, bueno pues, tenga que seguir dándole ese mensaje a su público de que
aquí somos privatizadores y que lo que queremos es vaciar de contenido esa imagen de servicio público. Para
nada, lo que tenemos que tener es la capacidad suficiente para darnos cuenta de que una planta de tratamiento
cuesta, alrededor de, unos veinte millones de euros.

Con respecto a su pregunta de hasta cuándo, pues, hasta que resulte necesario porque es que no hay
otra alternativa. Y además no es que no hay otra, es que es la mejor. A lo mejor, porque es la única, bien, pero
además contrastado con datos de tratamiento. Porque nos permite tratar los residuos de nuestra ciudad a un
precio,  al  mismo precio  por  tonelada  que el  resto  de  los municipios de la  provincia  a  pesar  de habernos
incorporado con posterioridad al resto de los municipios que lo hicieron. Que lo hicieron de la mano de los
Fondos  Europeos,  de  los  Fondos  FEDER,  aprobados  para  este  tema,  para  el  tema  de  residuos.  Ahora,
lamentablemente, escasean esos fondos pero en otras épocas de más bonanza económica venían Fondos de
Cohesión, Fondos FEDER, a los que podían acogerse las Entidades Locales a través de las Comunidades
Autónomas. 

Pero la realidad es que en esta situación y en esta materia es lógico y es sensato también que la Junta
de Andalucía no se plantee una inversión habiendo, a cuatro kilómetros de Jaén, una Planta de Tratamiento con
capacidad suficiente para tratar los residuos no solo del ámbito territorial de los Consorcios del Guadalquivir y el
de Sierra Sur sino también los de la capital. Y ahí además con el respaldo, en este caso, de la Diputación que
anualmente va haciendo inversiones para que se tenga garantizado el tratamiento, no para un año, ni para dos,
ni para cuatro, sino para el tiempo que sea necesario porque se trata de garantizar servicios supramunicipales.
Y así se establece tanto en la Ley de Bases de Régimen Local como en la Ley de Autonomía de Andalucía,
potenciar esto. Por tanto, coincido con el argumento del anterior equipo de Gobierno ya que, como no puede ser
de otra manera, es la opción más sensata y razonable.” 

Sometida  a  votación  la  propuesta  de  acuerdo  el  Excmo.  Ayuntamiento  Pleno,  por
mayoría, con el voto a favor de los Sres/as. Concejales, Dª. MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL

CASTRO GUTIÉRREZ, D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos),
D. FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO, Dª. Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D. MANUEL SANTIAGO

BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL

ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP), D. JULIO

MILLÁN MUÑOZ, Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ

DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO

MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES

JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE),  y la abstención de Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D.
MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante
Jaén).  En total 23 votos a favor y 4 abstenciones, lo que representa el voto favorable de la
mayoría absoluta del número legal de miembros de la Corporación.
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ACUERDA:

1.-  Aprobar  la  prórroga  del  Convenio  de  Cooperación  para  la  delegación  de  las
facultades  de  prestación  del  servicio  público  de  tratamiento  y  eliminación  de  residuos
sólidos urbanos del Ayuntamiento de Jaén a la Diputación Provincial de Jaén, firmado con
fecha 30 de septiembre de 2016.

2.- Autorizar al Ilmo. Sr. Alcalde-Presidente para formalizar los documentos precisos
para la efectividad del acuerdo.

NÚMERO  CATORCE.-  PROPUESTA  DE  APROBACIÓN  DEL  CONVENIO  MARCO

ENTRE LA DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE JAÉN Y EL AYUNTAMIENTO DE JAÉN PARA EL

ESTABLECIMIENTO DE UN PLAN DE INVERSIONES DE ÁMBITO PROVINCIAL  EN LA

CIUDAD DE JAÉN.

Previo dictamen favorable de la Comisión Municipal Informativa de Presidencia,

Régimen Interior, Patrimonio y Contratación en sesión ordinaria celebrada el día 22 de

septiembre de 2020.

Vista la propuesta de acuerdo formulada con fecha 18 de septiembre de 2020 por el

Concejal  Delegado  del  Área  de  Contratación,  Control  de  Servicios  Públicos  y  Proyectos

Municipales, y el borrador del Convenio adjunto: 
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A continuación, el Sr. Alcalde da inicio al primer turno de debate sobre este punto del
orden del  día  dando la  palabra  al  Concejal  delegado  de Contratación,  Control  de Servicios
Públicos y Proyectos Municipales para posicionar al equipo de Gobierno.

Toma la palabra, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, para exponer:

“Bien, en este caso la propuesta que traemos es la aprobación de un Convenio Marco que va a dar,
modestamente, respuesta a las grandes necesidades que tiene esta ciudad en materia de infraestructuras, de
inversiones.

Todos sabemos que la situación económica que atravesamos en el Ayuntamiento de Jaén: inmerso en
un Plan de Ajuste, cumplimiento de la Regla de Gasto, la prudencia financiera, pues, nos impide afrontar las
inversiones  necesarias  y  tenemos  que  buscar  estos  recursos  económicos  en  otras  administraciones  o
convocatorias que puedan realizar otra posibilidad, como es la de la Comunidad Autónoma, la del Gobierno de
la Nación, etc.

Mediante este convenio que se ha alcanzado, si el Pleno así lo decide, se va a dar vía libre a un Plan de
Inversiones que va a tener vigor en esta ciudad durante cuatro años. Un Plan de Inversiones que va a permitir
que se canalicen alrededor de 4.3 millones de euros.”

A continuación, el Sr. Lechuga Arias, hace un inciso en su intervención para aclarar lo
siguiente:

“Tengo que hacer un inciso, porque se me había pasado, y ahora continúo con mi propuesta. Y es que
en la documentación que se ha entregado a los miembros de la Corporación, a los grupos políticos, ha habido
un error:  se  pasó el  texto  del  anterior  convenio.  Como saben en la  Comisión Informativa  se introdujo  una
modificación, a propuesta de la Diputación, que es que la revisión anual en lugar de ser al 3% cada uno, era
lineal.

Lo digo porque ha quedado bien diligenciado en Secretaría esta mañana y para que no haya ningún
lugar a error. 

Aclarada la cuestión, el Sr. Lechuga Arias prosigue con su intervención:

“En  definitiva,  se  trata  de  un convenio  que va  a  permitir  durante  cuatro  años  dar  cobertura  a  los
correspondientes expedientes de subvención. En este caso, ya se han solicitado por parte del Alcalde de este
Ayuntamiento para la anualidad 2020 aunque estamos ya muy avanzados en el ejercicio, en una fecha muy
avanzada que es a finales de septiembre. Pero para no perder tiempo, porque esta ciudad no se puede permitir
perder ni un minuto en acometer inversiones, ya se han solicitado las correspondientes inversiones para esta
anualidad e incluso para que en la propuesta para el borrador de Presupuesto de la Diputación del año 2021
conste ya también la actuación correspondiente a la  anualidad 2021 y en la Comisión de Seguimiento que
establece  este  convenio,  que  estará  formada  por  cuatro  representantes  de la  Corporación  y  cuatro  de  la
Diputación,  se  haga  la  siguiente  propuesta  de  subvenciones  obviamente  ya  a  criterio  de  las  dos
administraciones y de lo que se acuerde, como digo, en la Comisión, para que se lleven a cabo las obras
correspondientes a la anualidad 2022 y 2023.
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Por tanto, yo creo que hemos dado una buena noticia para esta ciudad: que haya ya una administración
que haya firmado un convenio con este Ayuntamiento, o mejor dicho, que vaya a firmar porque es necesario que
ambos Plenos, en este caso, hoy el Pleno Municipal y el Pleno de la Corporación Provincial que llevará a cabo
la propuesta, que hoy ha sido dictaminada por su Comisión de Hacienda, y la elevará al próximo Pleno previsto
para el día 30, pues bueno, que a partir del día 30 puedan firmar el Alcalde y el Presidente de la Diputación este
convenio que yo, vuelvo a insistir, creo que va a ser una gran noticia para la ciudad y va a permitir ejecutar estas
obras en breve.”

A continuación, el Sr. Alcalde da inicio al segundo turno de debate de los grupos sobre
este punto del orden del día.

Seguidamente, da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra su portavoz, Dª SALUD ANGUITA VERÓN:

“Después de ver detenidamente este Convenio de Cooperación entre la Diputación y el Ayuntamiento y
de ver cómo todos los servicios se están conveniando con la Diputación, a mí me alegra comprobar cómo en
dos administraciones que hasta hace bien poco estaban enfrentadas, parece ser, que ahora hay acuerdo. Y me
alegra también que ahora la Diputación, pues, quiera invertir en Jaén capital.

Lo que sí me ha dado pena, y como a mí imagino que le dará pena a muchos jiennenses, es comprobar
cómo tiene que cambiar el color político de una administración para que otra ayude y colabore, y cómo cuando
está  el  PSOE  en  el  Ayuntamiento  entonces  la  Diputación  decide  invertir  en  Jaén.  Y,  en  este  sentido,
descubrimos que va a haber, se van a realizar con la Diputación una serie de inversiones, no sé, que de buenas
a primeras, en unos meses va a dejar Jaén que va a parecer otra. ¡Ojalá, ojalá sea así!, porque nosotros no nos
vamos a oponer a este convenio pero sí esperamos que todo esto que están prometiendo a bombo y platillo y
que ahora resulta que la Diputación Provincial, pues, ha descubierto que puede trabajar en Jaén y que nos va a
dejar Jaén que va a parece otra, que lo veamos, que no se quede solamente en un papel ni se queda solamente
en aparentar, pues, porque ahora como tenemos el mismo color en el Ayuntamiento y en la Diputación vamos
todos sumando a una.

Desde  este  grupo  municipal  vamos a  estar  atentos  y  estaremos expectantes  para  ver  todas  esas
maravillosas inversiones y esa cantidad descomunal de millones que va a venir a la ciudad de Jaén”.

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra su portavoz, D. JAVIER UREÑA OLIVERA:

“Desde luego, son muy necesarias las inversiones en infraestructuras municipales para esta ciudad. La
oportunidad del convenio es incuestionable. Evidentemente, esta ciudad da servicios al resto de municipios de
la  provincia  y  es  indudable  que  eso  nos  coloca  en  una  situación  de  conllevar  un  mayor  gasto  en  estas
infraestructuras por parte del propio municipio que, de alguna forma, necesita la coordinación o la relación con la
Diputación para sufragar ciertos costes.
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En el convenio se habla, se hace una referencia muy vaga sobre el tipo de inversiones, se habla de
infraestructuras que pueden ser:  complejos deportivos de oficio,  instituciones feriales,  accesos a la  ciudad,
complejos hospitalarios, polígonos industriales. Bueno, echamos en falta una mayor concreción por parte del
equipo de Gobierno. En este sentido, no estamos diciendo que el convenio esté mal en la forma pero estaría
bien que se aclararan.

Las cantidades consignadas, sinceramente, me parecen escasas porque supone dos euros por vecino
de fuera de la provincia al año. Entiendo que esta cantidad no es arbitraria y yo creo que podemos constatar a lo
largo del Pleno que esta cantidad no es arbitraria y a qué pueda responder esta cantidad. Pero no estaría de
más que, en el turno de réplica, el equipo de Gobierno aclarara en qué están pensando poder invertir este millón
de euros al año, que aclarara el objeto del mismo, si tiene o no tiene relación con el acuerdo de los Bomberos,
del Servicio de Extinción de Incendios que, posteriormente, también debatiremos. Estaría bien que todo este
tipo de cuestiones, que tienen relación con este convenio, se aclararan.

No nos oponemos al mismo y estaremos muy pendientes de los vecinos a los que van a destinar estas
inversiones para que sean certeras y fundamentadas, que respondan a las necesidades de la ciudad y, a lo
mejor, no tanto a las necesidades que pueda tener la Diputación con respecto a unas infraestructuras de las
mismas.  Y,  sobre todo,  que al  final  sean efectivas,  que realmente se  lleven a  cabo estas  infraestructuras
prometidas a través de este convenio.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra su portavoz, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO:

“La verdad es que –como ha dicho la Sra. Salud Anguita- es triste que tengamos que esperar ocho años
después de haber gobernado esta ciudad el Partido Popular. Nuestro partido venía pidiendo y exigiendo a la
Diputación  Provincial  un  esfuerzo  inversor  importante  en  la  capital.  Yo  quiero  recordar  que  la  Diputación
Provincial ingresa 118´5 millones de euros, aproximadamente, de PIE, de la participación en los ingresos del
Estado, y que la población de Jaén capital supone casi el 18% de la población de la provincia. Lo cual supone,
aproximadamente,  21  millones  de  euros.  Y  probablemente  más  porque  seguramente  en  la  capital,  por
cuestiones obvias, en cuanto a renta media, empresas, etc., se recaude más que en otras localidades de la
provincia. Al menos, 21 millones de euros salen todos los años de los bolsillos de los jiennenses y se van a las
arcas de la Diputación. 

A nosotros nos parece mal, quizá por la Ley de Financiación Tributaria, evidentemente, así debe ser.
Pero lo que nos parece mal es que durante ocho años en los que ha gobernado el Partido Popular en esta
ciudad el esfuerzo inversor de la Diputación, a través de los Planes Provinciales, ha rondado los 600, 700.000
euros el año que más y, sin embargo, ahora se pone encima de la mesa un convenio por una cantidad curiosa.
Porque la cantidad es curiosa: 1.052.155,80 céntimos de euros, que ahora explicaré por qué es curiosa esa
cantidad.  Porque  podría  haberse  puesto  1.100.000  euro,  1.050.000.  No,  pero  se  ha  puesto  1.052.155,80
céntimos  de euro,  curiosamente,  la  misma cantidad que en el  primer borrador  del  convenio  que barajó  la
Diputación  para  el  Servicio  de  Extinción de Incendios  en  la  capital.  Se  consigna,  curiosamente,  la  misma
cantidad. En definitiva, Sr. Lechuga, que creo que lo que nos dan por un sitio nos lo han quitado por otro y que,
a final, esa satisfacción que mostraba la Sra. Salud Anguita, pues, no es tal. 
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Sra. Anguita, resulta que no es tal porque es que nos lo están quitando de otro sitio. Los socialistas son
especialistas en eso: te quito por aquí, por allí. Y resulta que lo que era un millón de euros de inversiones, pues,
nos lo han quitado de gasto corriente.  Así  que, no tenemos nada: ¡Su gozo en un pozo, Sra.  Anguita,  no
tenemos absolutamente nada! porque el convenio de bomberos viene a cero. Y ya hablaremos del convenio de
bomberos después, pero viene a cero.

Por consiguiente, Sr. Lechuga, yo le agradecería que confirmara algo que, por cierto, viene en un medio
de comunicación que dice que están vinculados, que se nos concede la gracia de un Plan de Inversiones a
razón de 1.052.000 € al año, actualizado al IPC, pero a cambio no recibimos ninguna compensación económica
por el convenio del Servicio de Extinción de Incendios que el Ayuntamiento de Jaén va a seguir prestando, sí o
sí, porque la Ley de Emergencia Sanitaria así lo dicta.”

A continuación,  el  Sr.  Alcalde  da  la  palabra  al  Concejal  Delegado  de  Contratación,
Control de Servicios y Proyectos Municipales para cerrar el primer turno del debate.

Toma la palabra, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, para contestar a los grupos políticos de la
oposición:

“Bien, Sra. Anguita,  bueno, no es una cantidad descomunal como ha dicho antes. Es una cantidad
modesta,  es  una  inversión  que  va  a  venir  muy  bien  para  esta  ciudad  porque  va  a  dar  respuesta  a  las
necesidades que venían demorándose durante muchos años. Incluso, algunas de ellas que ahora avanzaré,
como me ha solicitado también el Sr. Ureña, para qué van a ser destinadas.

Una es,  por cierto, derivada de una sentencia por el incumplimiento de un convenio magnífico que
celebró este  Ayuntamiento,  en su momento gobernado por  el  Partido Popular,  donde estamos obligados a
ejecutar  esa  sentencia.  Y  no tenemos disponibilidad  económica,  como hemos comentado y  lo  sabe  usted
sobradamente Sr. Bonilla, de concertar operaciones de crédito para acometer inversiones necesarias a las que
tenemos que dar respuesta, por las dificultades que tenemos de dinero.

Enlazando con la pregunta del Sr. Ureña, le concreto: creo que incluso en la documentación que obra
en  el  expediente  está  a  disposición  de  cualquiera  de  los  representantes  de  este  Ayuntamiento,  de  los
concejales, las tres memorias que se han solicitado en la Diputación, precisamente, para no perder ni un minuto
en la ejecución de estas obras y, además, va a ser una realidad:

Las dos primeras, las correspondientes a la anualidad de 2020, responden a dos memorias valoradas:
una por un importe de 295.000 € para la sustitución del césped artificial del campo de las Lagunillas que está en
unas  condiciones  lamentables  y  donde  se  celebran  numerosos  eventos  deportivos  tanto  de  categorías
superiores como de categorías inferiores. Fomentar el deporte creo que es una medida más que positiva para
los ciudadanos de esta provincia.

Por otro lado, otra memoria de 757.155,81 € para el  acondicionamiento y  mejora del  Campo de la
Victoria. A nadie se le escapa que este estadio, que creo que fue construido hace unos 20 años, pues, se ha
dejado abandonado en el ostracismo y sin ningún mantenimiento. Sin ningún mantenimiento que, por otra parte,
es el denominador común que nos hemos encontrado no solo en instalaciones deportivas sino en cualquier tipo
de edificio municipal: colegios, instalaciones de asuntos sociales, etc. etc. 
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Parece que los trabajadores de mantenimiento, más allá del mantenimiento urbano que presta toda
administración que ya bastante tiene con arreglar las calles –que, por cierto, se está haciendo muy bien por
parte de mi compañero de equipo, Javier Padorno-, pues, la verdad es que nos hemos encontrado, fruto de esa
dejación  de  ese  mantenimiento,  una  situación  en  muchos  casos  insostenible  que  conlleva,  por  tanto,  la
necesidad de acometer grandes proyectos que deben de ser financiados por el Capítulo III al no poder ser
financiados con el gasto corriente porque no son trabajos de conservación. De ahí, la necesidad de que las dos
administraciones, en este caso el paso que ha dado el Sr. Alcalde con el Presidente de la Diputación, hayan
conseguido alcanzar un acuerdo que va a permitir ejecutar obras de inversión. Creo que nadie puede discutir
que eso es una buena medida.

Sr. Bonilla, aquí no se va a ocultar nada: la cantidad es de 1.052.000 €, esta cantidad procede de una
aplicación  presupuestaria  donde  soportaba  la  cooperación  o  transferencia  al  Ayuntamiento  en  materia  de
SPEIS. Y van a dar respuesta, ambos acuerdos que los firmamos el jueves como dije, han sido fruto de una
negociación.  Y en ambos acuerdos se trasladan las condiciones de ambas partes.  Como un Convenio  de
Cooperación que es, pues, las dos partes se ponen de acuerdo en el ámbito de sus competencias. Y, en este
caso, el Ayuntamiento de Jaén como es conocedor de que va a haber un crédito disponible y susceptible, por
tanto, de una modificación de crédito, pues, ha dado el primer paso en el marco de sus derechos y de sus
competencias solicitando a la Diputación que una vez que se apruebe este Convenio Marco que regula estas
subvenciones con carácter anual,  pues, que por parte de la Diputación se lleve a cabo el  correspondiente
expediente y los correspondientes expedientes de modificación de crédito. Por otra parte, usted sabe también –
porque forman parte del Grupo Popular en la Diputación- de las Comisiones de Hacienda. Y también sabrá que
en  esta  Comisión  de  Hacienda  ya  se  han  sometido  a  dictamen  los  correspondientes  expedientes  de
modificación de crédito.

Y ya enlazo con el escepticismo, como digo, de la Sra. Anguita: esto sí va a ser una realidad. Y va a ser
una realidad porque el crédito va a estar disponible ya a finales de octubre y va a permitir, además, que se haga
una obra a título de subvención.”

A  continuación,  el  Sr.  Alcalde  da  inicio  al  segundo  turno  de  debate  de  los  grupos
políticos.

Seguidamente, da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra su portavoz, Dª SALUD ANGUITA VERÓN, para exponer:

“Bien, después de escuchar al Sr. Lechuga, yo he tenido una doble sensación: 

Primero,  pues,  parecía  que  cuando  ha  empezado  a  hablar  se  iba  desinflando  ya  su  intervención.
Resulta  que  ahora  ya  es  una  cantidad  modesta,  la  herencia  recibida… ¡Cómo no,  la  recurrente  herencia
recibida! Pero le digo una cosa, los jiennenses están cansados ya de la herencia recibida, se necesitan políticos
que den un paso al frente y que estén luchando en las circunstancias que tenemos de forma valiente y decidida.

Pero luego, se ha venido arriba, ha ido subiendo: “Vamos a fomentar el deporte, acondicionar y mejorar
el campo de la Victoria…” Y termina, felicitándose entre sí, felicitando a los compañeros y dando una sensación,
pues, de: ¡vamos ánimo, para adelante, lo vamos a conseguir!
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Decirle a los compañeros del Partido Popular: ¡Hombre, no sean tan pesimistas, millones van venir! Ya
se lo he dicho, millones. A finales de octubre vamos a tener una ciudad que cuando salgamos a la calle, ojalá y
no la conozcamos.

Y como bien ha dicho, que el convenio se va a firmar el día 30, sí me gustaría saber si en la Comisión
de Seguimiento que se va a constituir  vamos a tener alguna presencia los grupos de la oposición de este
ayuntamiento.

Y que mucho ánimo, de verdad, ojalá y ya tengamos para finales de octubre todas estas inversiones:
ojalá para finales de octubre tengamos un Campo de la Victoria que seamos la envidia del Bernabéu o del
Camp Nou, ojalá que tengamos unas calles no parcheadas, porque algunas se están arreglando, pero otras se
están parcheando. Ojalá que tengamos unas calles nuevas y ojalá en octubre cuando salgamos a la calle
estemos todos orgullosos de tener un Jaén que no se parezca en nada al Jaén con el que nos encontramos hoy
en día.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra su portavoz, D. JAVIER UREÑA OLIVERA, para exponer:

“Bueno, agradezco que en su intervención el Sr. Lechuga haya aclarado alguna de las inversiones.

Nos planteamos que las cantidades de esta inversión no dejan de ser cantidades ya consignada en el
presupuesto  de  la  Diputación  que  iban  ya  destinadas  para  el  Ayuntamiento  de  Jaén.  Por  lo  tanto,  estas
inversiones, realmente, no dejan de ser salir de un lado para entrar por el otro.

¿Qué pasaría con este convenio en el próximo Pleno de la Diputación si cuando debatamos en el punto
que entra por urgencia del convenio de Bomberos, saliera que no?

¿Se va a aprobar?

¿El Pleno de la Diputación aprobará este convenio si no aprobamos el convenio de Bomberos para
atender algo que ya se está atendiendo, algo que es de obligatoria atención?

Pues, esa duda nos cabe. Y nos cabe porque, precisamente, este es el mismo dinero que va destinado
para hacer otro convenio que ahora traen aquí como gratuito. 

Nos especifica que en 2020 las inversiones, el millón de euros, irán para un césped en las Lagunillas y
para el césped en el Campo de Fútbol. Un millón de euros en césped. Sé que por la dejación que se ha hecho,
que  ha  hecho  en  la  infraestructura,  una  dejación  que  se  ha  hecho  por  una  empresa  privada  que  usa
efectivamente esa infraestructura. Aclaremos quién hace esa dejación porque invertiremos, de ese millón de
euros, 756.000 € para solucionar una dejación que hace una empresa privada que utiliza, en exclusiva, esa
infraestructura.
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Bueno, esperemos que en 2021 -no se ha aclarado tampoco-, la inversión estará. Y en adelante, a ver
si puede ser, que esta inversión -repito, si sale adelante, imagino, el convenio de Bomberos que conllevará que
salga adelante en Diputación este convenio-, pueda ir a sanidad o, en todo caso, con suerte a césped que sea
real, no un césped artificial.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra su portavoz, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, para exponer:

“Sr. Lechuga, ya nos ha quedado claro: lo que nos dan por un sitio nos lo quitan por otro. Está más que
claro. Es evidente que el hecho de que este ayuntamiento pueda suscribir  un convenio para la gestión del
Servicio de Extinción de Incendios sin ingresar un solo céntimo de euro, pues, a cambio de eso, evidentemente,
nos va a conceder la gracia de que de los 21 millones de euros que los jiennenses aportamos a la Diputación
todos los años en impuestos nos devuelvan 1 millón de euros. ¡Pero que no lo devuelven, nos lo quitan! ¡Así de
simple!

Como ha dicho la Sra. Salud Anguita, sé que ustedes están encantados de conocerse por su gestión,
pero, hombre, que hablen de problemas de los colegios públicos cuando la última inversión significativa en
mantenimiento se licitó y ejecutó en el año 2018 por el anterior equipo de Gobierno y que después de 15, 16
meses no hayan tenido la oportunidad de hacer ninguna inversión significativa  en el  mantenimiento de los
colegios, pues, permítame que lo ponga en duda.

En cuanto a las instalaciones deportivas, pues, es que no han hecho ninguna significativa: tenían que
acabar el campo de las Fuentezuelas, y no han sido capaces de hacerlo. Esa es la realidad. Así que, que saque
pecho por eso, pues, no me parece razonable.

Pero le digo más. Mire,  usted dice que ha heredado una situación lamentable de las instalaciones
deportivas en el año 2019. Hombre, yo sí le digo una cosa:

 Si  la  Diputación  hubiera  ingresado  en el  Ayuntamiento  de  Jaén dos o  tres  millones de euros  de
inversiones todos los años, pues evidentemente, las instalaciones deportivas, los colegios, las calles de Jaén,
seguro que estarían mucho mejor.

Y si la Junta de Andalucía, gobernada por el Partido Socialista, no hubiera abandonado a esta ciudad
durante 40 años y hubiera puesto sobre la mesa, como ha hecho ahora el gobierno de Juanma Moreno, más de
450 millones de euros en la capital para los próximos dos años, seguramente, la situación de las instalaciones
deportivas, de los colegidos públicos y de otras muchas infraestructuras de la ciudad, estarían mucho mejor y
ustedes hubieran heredado una ciudad completamente distinta. Pero no ha sido así, el Partido Socialista ha
castigado a la ciudad de Jaén cuando gobernaba en la Junta de Andalucía y lo ha hecho desde la Diputación
Provincial. Y es un hecho. Tan es así, que hasta que no ha habido un alcalde socialista en esta ciudad no han
sido capaces de poner un convenio de inversiones para la ciudad de Jaén y, además, lo hacen mermando la
financiación de otro convenio que también es importante para nuestra ciudad.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Concejal del Área de Contratación, Control
de Servicios Públicos y Proyectos Municipales, parara cerrar el debate:
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Toma la palabra,  D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS,  responder a los grupos políticos de la
oposición:

“Sí, bueno, Sra. Anguita, yo creo que no he dicho nada de ninguna herencia recibida. Sí he puesto de
manifiesto que hay que asumir lo que tenemos y ya está, y no llorar. Aquí no hemos venido a llorar, está claro
que hemos venido a gestionar y por eso esta medida. 

Y me gustaría que, por lo menos, se reconociera, Sr. Bonilla, la capacidad de este ayuntamiento para
incorporar  recursos para necesidades e inversión, que aquí no se reconocen.  Eso lo  podrían haber hecho
ustedes igual. Lo podían haber propuesto de la misma manera que lo hemos propuesto nosotros, igual. Ustedes
prefirieron, bueno, mantener un convenio donde, evidentemente, había una contraprestación en aquel momento
-porque era una encomienda (luego lo veremos en el siguiente punto)- y por el principio de caja única, pues, va
a gasto  corriente  y  no solucionaba los problemas que tenemos.  ¡Y es un problema,  una realidad,  y no la
queríamos ver!, pues, debemos de verla. Y es que tenemos esa necesidad de afrontar inversión.

Sr.  Ureña,  se  me  ha  pasado  contestarle,  concretamente,  a  la  primera  intervención.  Continúo.  La
inversión para el 2021, repito, no es solo césped, se trata de acondicionar el Estadio de la Victoria que, como
digo, lleva 20 años sin hacerle nada y hacer unos vestuarios para que pueda desarrollar una actividad allí, no
solo el Real Jaén. Ahí coincido con usted en que esto no es patrimonio del Real Jaén. El campo de fútbol es
patrimonio  de  todos  los  jiennenses:  es  un estadio  municipal  que  se  construyó  con  dinero  de  la  Junta  de
Andalucía y la aportación de los terrenos por parte del Ayuntamiento de Jaén. Por cierto, en base a un convenio
magnífico que ha tenido unas consecuencias de incumplimiento de convenio y de ahí la necesidad de que en el
año 2021 tengamos que acometer,  por lo menos, parte del proyecto de urbanización a lo que, como digo,
estamos obligados por sentencia judicial por el incumplimiento de un convenio firmado hace 20 años por un
gobierno del Partido Popular, y que debemos hacerlo porque si no entraríamos en desobediencia. Y ni yo, ni el
alcalde, ni el concejal de Urbanismo, estamos dispuestos a llegar a esta situación. Por lo tanto, vamos a hacer
eso. Vamos a poner esas instalaciones en unas condiciones mínimamente dignas para que no solamente pueda
realizar allí partidos el Real Jaén sino para que puedan llevarse a cabo ediciones deportivas de otra índole a
nivel provincial, de ahí el encaje de la Diputación. La Diputación, parece que es aquí el demonio. Bueno, pues,
la Diputación y el Ayuntamiento de Jaén en un corto plazo de tiempo de 3 meses hemos sido capaces de
ponernos de acuerdo y firmar un convenio.

Pongo otro ejemplo: estamos trabajando desde el inicio de la legislatura, 1 año y medio, para el tranvía,
y todavía no hemos firmado el convenio. Espero que lo vamos a firmar, estoy convencido de ello. Pero, hombre,
comparando  una  negociación  con  otra,  cómo se  culmina  y  cómo  se  lleva  a  cabo,  creo  que  es  más  que
destacable que, en este caso, hemos sido capaces ambas administraciones. Y no es por el color político, se
trata de capacidad de gestión, de determinación y de ver las cosas en su justa medida. De ahí, que esto se vaya
a culminar y pueda ser una realidad.

En cuanto a las dudas sobre el crédito. Sr. Ureña, para nada. Ya lo he dicho antes, el crédito está. Hay
una modificación de crédito que está dictaminada por la Comisión de Hacienda y que va al Pleno del día 30. El
1.052.000 € va a estar disponible a finales del mes de octubre.

Y,  además,  otra  prueba  de  la  capacidad  y  del  análisis  de  cómo  estamos  organizados  en  este
ayuntamiento es lo que hemos detectado en todas las áreas, en cuanto a la organización (y yo creo que el
mismo equipo de Gobierno de la anterior legislatura lo sabía),  y  que era necesario acometer.  Esa falta de
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organización ha derivado en: retrasos, en no ejecutar las actuaciones como Dios manda y en el plazo adecuado
y en retrasos en la justificación de subvenciones a los Planes de obras y servicios de la Diputación. 

Nos los encontramos todo empantanado, con justificaciones pendientes que impiden acceder a otras.
De ahí que, en este caso, nosotros hemos optado -y así consta en el escrito que le remitió en la memoria en Sr.
Alcalde  al  Presidente  de  la  Diputación  -porque  estas  inversiones  de  2020  y  2021  se  hagan  a  título  de
subvención en especie, de manera que, en la misma subvención se incluya: la redacción de los proyectos, la
ejecución de la obra, la dirección facultativa, la coordinación de seguridad, y todo. Incluida la subvención para
que el Ayuntamiento de Jaén no tenga ningún problema a la hora de justificar en el ejercicio siguiente y nos
facilite las inversiones de 2022 y 2023.”

Sometido a votación el dictamen el Excmo. Ayuntamiento Pleno, por mayoría, con el voto
a favor de los Sres/as. Concejales, Dª. MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, D.
FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos), D. FRANCISCO JAVIER

CARAZO CARAZO, Dª. Mª REYES CHAMORRO BARRANCO, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª

ISABEL AZAÑÓN RUBIO,  Dª.  Mª ESTHER ORTEGA CABRERA,  D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES,  D.
ANTONIO LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ, Dª Mª DE

ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ

MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL

CARMEN ANGULO MONTORO,  D.  FRANCISCO LECHUGA ARIAS,  Dª.  EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ,  D.
FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE), y la abstención de Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA

CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante Jaén). En total
23 votos a favor y 4 abstenciones, lo que representa el voto favorable de la mayoría absoluta del
número legal de miembros de la Corporación, ACUERDA:

PRIMERO: Aprobar el Convenio marco de cooperación entre la Diputación Provincial de
Jaén y el Ayuntamiento de Jaén para el establecimiento de un Plan de Inversiones en el ámbito
provincial en la ciudad de Jaén.

SEGUNDO: Dar traslado del presente acuerdo a la Diputación Provincial de Jaén, para
su conocimiento y efectos.

TERCERO:  Facultar  al  Alcalde-Presidente,  tan  ampliamente  como en  derecho  fuera
necesario,  para  adoptar  cuantas  decisiones  resulten  precisas  para  el  mejor  desarrollo  del
presente acuerdo.
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NÚMERO QUINCE.- PROPUESTA DE APROBACIÓN INICIAL DEL REGLAMENTO DE

ORGANIZACIÓN  Y  FUNCIONAMIENTO  DE  USO  Y  SERVICIOS  DEL  INMUEBLE

DENOMINADO CENTRO DE SERVICIOS EMPRESARIALES EMPLAZA.

Previo dictamen favorable de la Comisión Municipal Informativa de Presidencia,

Régimen Interior, Patrimonio y Contratación en sesión ordinaria celebrada el día 22 de

septiembre de 2020.

Vista la propuesta de acuerdo formulada con fecha 18 de septiembre de 2020 por la Tte.

Alcalde Delegada del Área de Presidencia: 

PÁGINA 77/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 78/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 79/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 80/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 81/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 82/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 83/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 84/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 85/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 86/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 87/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 88/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 89/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 90/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 91/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 92/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 93/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 94/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 95/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 96/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 97/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 98/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 99/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 100/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 101/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 102/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

Sometido a votación el dictamen el Excmo. Ayuntamiento Pleno, por mayoría, con el voto
a favor de los Sres/as. Concejales, Dª. MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, D.
FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos),  D.  JULIO MILLÁN

MUÑOZ, Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA

TORRE,  D.  JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE,  Dª.  ESTEFANÍA PLAZA LEÓN,  D.  FRANCISCO PADORNO

MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES

JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE),  y la abstención de Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D.
MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante
Jaén),  D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL

SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS

MANUEL ORTEGA MORALES, D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP). En
total 15 votos a favor y 12 abstenciones, lo que representa el voto favorable de la mayoría
absoluta del número legal de miembros de la Corporación, ACUERDA:

PRIMERO: La aprobación inicial del Reglamento de Organización y Funcionamiento de
uso y servicios del inmueble denominado “Centro de Servicios Empresariales EMPLAZA”.

SEGUNDO: Someter a información pública el acuerdo adoptado, por plazo de treinta
días, para la presentación de reclamaciones y sugerencias mediante publicación en el Boletín
Oficial de la Provincia y en el tablón de Anuncios del Excmo. Ayuntamiento de Jaén.

TERCERO: Una vez aprobado definitivamente, proceder a su publicación en el Boletín
Oficial de la Provincia.

NÚMERO DIECISÉIS.- PROPUESTA DE ADHESIÓN DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN AL PLAN ANDALUZ DE LA BICICLETA.

Previo dictamen favorable de la Comisión Municipal Informativa de Presidencia,
Régimen Interior, Patrimonio y Contratación en sesión ordinaria celebrada el día 22 de
septiembre de 2020.

Vista la propuesta de acuerdo formulada con fecha 18 de septiembre de 2020 por la Tte.

Alcalde Delegada del Área de Presidencia: 

PÁGINA 103/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 104/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 105/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 106/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

Sometido a votación el dictamen el Excmo. Ayuntamiento Pleno, por mayoría, con el voto
a  favor  de  los  Sres/as.  Concejales,  D.  JAVIER UREÑA OLIVERA,  D.  JULIÁN ÁVILA DE LA CASA

(Adelante Jaén), Dª. MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, D. FRANCISCO JAVIER

DÍAZ RÁEZ, Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ, Dª Mª DE ÁFRICA

COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL

HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN

ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA

JIMÉNEZ (PSOE),  y la abstención de  Dª.  SALUD ANGUITA VERÓN,  D. MANUEL UREÑA CONTRERAS

(VOX),  D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL

SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS

MANUEL ORTEGA MORALES, D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP). En
total 17 votos a favor y 10 abstenciones, lo que representa el voto favorable de la mayoría
absoluta del número legal de miembros de la Corporación, ACUERDA:

PRIMERO:  Solicitar a la Junta de Andalucía, a través de la Consejería de Fomento,
Infraestructuras y Ordenación del Territorio, que se proceda a la inclusión de la ciudad de Jaén
en  el  Plan  Andaluz  de  la  Bicicleta  mediante  la  firma  del  correspondiente  convenio  de
colaboración o instrumento oportuno.

SEGUNDO: Facultar al Alcalde para la firma de cuantos acuerdos sean necesarios para
la materialización de la citada adhesión.

TERCERO:  Dar  traslado  del  presente  acuerdo  a  la  Consejería  de  Fomento,
Infraestructuras y Ordenación del Territorio.

DE LA COMISIÓN MUNICIPAL INFORMATIVA DE PROMOCIÓN ECONÓMICA, COMERCIO
Y MERCADOS, EDUCACIÓN, EMPLEO Y FORMACIÓN PROFESIONAL

NÚMERO  DIECISIETE.-  PROPUESTA  DE  APROBACIÓN  INICIAL  DE  LA
ORDENANZA MUNICIPAL PARA EL BIENESTAR, LA PROTECCIÓN Y LA TENENCIA DE
ANIMALES DOMÉSTICOS Y DE COMPAÑÍA.

Previo  dictamen  favorable  de  la  Comisión  Municipal  Informativa  de  Promoción
Económica,  Comercio  y  Mercados,  Educación,  Empleo  y  Formación  Profesional  en
sesión extraordinaria celebrada el día 21 de septiembre de 2020.

Vista la propuesta de acuerdo formulada con fecha 17 de septiembre de 2020 por la Jefe
de Sección de Consumo y  el  informe emitido  con fecha 15 de septiembre de 2020 por  el
Veterinario Municipal: 

PÁGINA 107/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 108/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 109/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 110/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 111/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 112/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 113/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 114/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 115/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 116/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 117/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 118/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 119/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 120/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 121/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 122/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 123/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 124/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 125/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 126/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 127/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 128/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 129/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 130/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 131/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 132/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 133/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 134/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 135/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 136/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 137/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 138/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 139/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 140/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 141/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 142/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 143/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 144/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 145/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 146/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 147/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 148/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 149/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 150/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 151/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 152/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 153/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 154/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 155/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 156/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 157/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 158/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 159/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
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A continuación,  el Sr.  Alcalde da la palabra a la Concejal  de Promoción Económica,
Comercio, Mercados, Educación, Empleo y Formación Profesional, para posicionar al equipo de
Gobierno.

Toma la palabra, Dª MARÍA CANTOS  ALCÁZAR, para exponer:

“La actual y vigente Ordenanza de Tenencia de Animales Domésticos es del año 2000. Por ese motivo
mantuve una reunión con el técnico de Sanidad responsable de esta área, el Veterinario, el Sr. Francisco Molina
-que aprovecho para darle la enhorabuena y el reconocimiento por la magnífica labor que está desarrollando
dentro de esta área- y estuvimos hablando sobre ella viendo que esa normativa no se ajustaba a la realidad
social que vivimos en este momento. No se ajustaba a la sensibilidad que tiene la sociedad a la hora de tratar a
las mascotas. Por ese motivo, se le encargó, que trabajara en una nueva ordenanza, que actualizara la actual y
que  preparase  ese  borrador  con  un  objetivo:  que  sirviese  de  origen  y  de  base  para  iniciar  un  proceso
participativo  en  el  que  los  agentes  que  más conocen  y  más experiencia  tienen  dentro  del  mundo  de  las
mascotas, del mundo de los animales, también tuviesen la ocasión de participar en la misma.

Este veterinario, el Sr. Paco Molina, realizó ese borrador y, con ese borrador realizándose, se convocó
durante la primera semana del mes de marzo de este año a las siguientes asociaciones animalistas: Asociación
Huella de Jaén, Asociación AICA, Asociación ARCA y la Federación Jiennense, que se encargó de avisar al
resto de las asociaciones.  La reunión se produjo en esa misma semana de marzo, y a ella asistieron: La
Asociación  AICA,  La  Asociación  La  Huella,  Proyecto  CER  “El  gato  jiennense”,  La  Asociación  TARA,  La
Federación Jiennense contra el  maltrato animal,  Perruneando Jaén y la Asociación ARCA. En esa reunión
quedó clara la intención de esta Concejalía de iniciar una actualización de esa Ordenanza y les dijimos que
contábamos  con  su  apoyo.  Queríamos  presentar  ese  borrador,  esa  base  de  Ordenanza,  para  que  ellos
colaborasen. En ese momento estuvieron todos de acuerdo y le pasamos los correos pertinentes para hacer el
contacto.  A los pocos días se inició el  Estado de Alarma y el  confinamiento.  Pero,  durante ese tiempo, el
Veterinario municipal elaboró esa Ordenanza, ese borrador, y se pasó a todas las asociaciones que quisieron
participar en ello.

Al día siguiente en que cesó el Estado de Alarma, se convocó a estos agentes, a estas organizaciones
a una reunión. Estas organizaciones acudieron a la Concejalía y, además, también se avisó, y estuvo presente,
al Colegio Oficial de Veterinarios que mostró su agradecimiento por ser la primera vez que se le llamaba para
participar de una Ordenanza de estas características. De la misma manera, todas las asociaciones animalistas
mostraron  también  su  reconocimiento  y  agradecimiento  por  contar  con  ellas  en  la  elaboración  de  esta
Ordenanza. Ya tenían a su disposición el primer borrador, la ordenanza base, y cuando fueron a esa reunión
ellos ya fueron presentando las alegaciones. Independientemente, se abrió un plazo para que aquellos que no
las tuviesen preparadas pudiesen participar de la Ordenanza. 

El plazo, en principio, esta previsto para 15 días, pero se amplió hasta un mes. Hasta el mes de julio
hemos estado recibiendo alegaciones por parte del Colegio Oficial de Veterinarios, las asociaciones animalistas
y  de  las  protectoras.  Una  vez  recogidas  todas  las  propuestas  que  se  hicieron,  fueron  todas  valoradas  y
estudiadas:

 Las  del  Colegio  Oficial  de  Veterinarios  fueron  aceptadas  todas  y  están  todas  incluidas  en  esta
Ordenanza que hoy se presenta. 
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Y en cuanto a las propuestas que provenían de las distintas asociaciones animalistas, hay que decir,
que la mayor parte están incluidas en esta Ordenanza. 

Hubo  otras  de  esas  propuestas  que  no  están  presentes  como,  por  ejemplo,  una  propuesta  que
planteaba que se prohibiese La Tauromaquia en el municipio de Jaén, y esa no fue aceptada. Y otra propuesta,
que también se planteó por parte de las asociaciones animalistas, que era que se permitiese el baño en las
piscinas municipales de las mascotas con sus dueños, que tampoco fue aprobada. 

Por  otro  lado,  hubo  muchas  de  esas  peticiones  que  eran  demandas  históricas  por  parte  de  las
asociaciones animalistas que sí han sido reflejadas en esta Ordenanza.

Quiero destacar algunas de ellas: se prohíbe el uso de collares de castigo; collares de púas. Se prohíbe
la tenencia durante bastante tiempo en los balcones, en las terrazas, de animales. Tanto por el bienestar del
animal como por la convivencia pacífica con los vecinos. Se prohíbe el mantener continuamente a un animal en
un patio o en un jardín si no tiene un refugio y acceso a alimento y agua.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS, para posicionar a su grupo:

“En relación con esta Ordenanza sobre animales domésticos, a nosotros nos parece bien que se haya
tomado la iniciativa para realizar la misma ya que se dice que tenía unos años excesivos de antigüedad y desde
esa fecha hasta ahora han acaecido muchos hechos en nuestra sociedad y conviene ponerse al día. 

Ya en la reunión que tuvimos, en la Comisión Informativa, expusimos algunas apreciaciones que vamos
a destacar ahora igualmente:

Entre las asociaciones que dice que han participado, y no tenemos dudas de que así se ha hecho, que
ha sido participativo el proceso, no obstante, echamos en falta a una asociación concreta que es ABYDA Jaén
que tiene una actuación, aquí en la capital, con una trayectoria que le avala y que tiene convenios suscritos con
el Ayuntamiento de Jaén. Existen otras que también nos consta que tienen una trayectoria importante.

Somos  también  conscientes  de que existe  aún el  trámite  de audiencia  antes  de  que  se  apruebe,
provisionalmente,  aquí  y  que  luego,  pues,  se  podrán  incorporar  alegaciones  por  parte  de  ciudadanos  y
asociaciones que pretendan aportar alguna propuesta a la cuestión.

Nos llama la  atención y  nosotros,  de alguna manera,  no podíamos estar  muy conformes o,  por  lo
menos, planteamos la duda: en el artículo 9, respecto de la tenencia de animales en viviendas, se establecía un
límite máximo de 5 animales. Pero es que, a nosotros, nos parece excesivo por más que ahí se dijera que,
bueno, que tendría que valorarse si la vivienda tiene unas condiciones determinadas para poder ubicar a esos
animales. 

Y bien, somos conscientes de que hay una tendencia en nuestra sociedad que va proliferando día a día
donde, permítanme un poco la ironía, se van teniendo casi más animales que hijos. Con la diferencia de que los
animales,  en  fin,  son  seres  un  poco  primarios,  sus  instintos  básicos  hay  que  atenderlos  y,  bueno,  sus
necesidades básicamente las hacen en la calle. Quiero esto decir, que si nosotros, hombre, dejamos que esto
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prolifere sin control, al final, podríamos tener problemas de salubridad en nuestras calles. Esto tiene que estar
bien controlado desde el principio.

Por otro lado, nos parece muy bien que se determinen los derechos de los animales, cómo no, siempre
he sido respetuoso con los animales, he tenido animales y los respeto como seres vivos que son y aportan
mucho a  la  familia  y  al  ser  humano.  Ahora  bien,  efectivamente,  en  la  otra  parte  de la  moneda  están las
obligaciones de los dueños.

No podemos negar, efectivamente, los derechos de los animales, pero tampoco las obligaciones de los
dueños para que, digamos, las necesidades de esos animales no afecten a la convivencia con el  resto de
vecinos. Y, en este sentido, si  expuse que en su día el anterior alcalde, antes de llegar el nuevo mandato
municipal,  dictó  una Ordenanza para todos los ciudadanos llamándoles la  atención sobre que deberían de
controlarse las heces caninas, las deposiciones líquidas también a través de una botella, y demás. Eso yo he
observado en la ciudad durante un tiempo que se ha respetado bastante y luego, sin embargo, la gente se ha
dejado llevar y yo veo algunas veces a ciudadanos -tengo que decirlo así porque, bueno, hay cosas que yo
estoy para observar y situaciones que me duelen y me afectan- llevan la bolsita o llevan la botellita del gel para
aplicar cuando el perro se orina, y no la usan. Dejan que el perro lo haga, y no la usan. Sobre eso creo que
tendríamos que hacer campañas de información y de llamamiento a la responsabilidad de los tenedores y
dueños de animales para que esto no se produzca, porque es una falta de respeto al resto de ciudadanos y más
en la situación sanitaria en la que estamos ahora. Por ello, entendemos que esta cuestión debe controlarse
bastante.

Luego existe una segunda parte, que regula la tenencia de animales potencialmente peligrosos que se
está realizando con bastante rigurosidad y que, bueno, establece unos deberes muy férreos por parte de los
dueños, de los tenedores y demás. Esto va a obligar luego a un comportamiento de vigilancia y de control para
ver si esto se lleva a cabo, ¿no?

Yo, pensando en la cantidad de obligaciones que tiene un tenedor de un animal peligroso, pensaba:
bueno, pues, es que básicamente no vale la pena tener un animal de estas características con la cantidad de
requisitos que se exigen. No obstante, en las últimas resoluciones que hemos visto, de la Alcaldía y demás, se
aportan dos autorizaciones para la tenencia de animales peligrosos. Es decir, bueno, cada cual es libre para
hacerlo siempre que controle las normas que ahí están con respecto al resto de ciudadanos, resto de animales y
demás. Por tanto, mostramos esas apreciaciones respecto a la Ordenanza.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA, para posicionar a su grupo:

“El pasado lunes se nos presentó esta Ordenanza en Comisión y, en principio, no observamos ningún
problema. También, es verdad, que no habíamos hablado con ninguna asociación animalista al respecto. Y,
bueno,  consideramos que todo iba  bien.  De hecho,  esta  Ordenanza  se  nos presentó,  como he dicho,  en
Comisión el lunes como un acuerdo casi unánime de todas las partes implicadas. Se nos dijo que, quitando el
tema de la prohibición de la Tauromaquia, prácticamente, todo lo que se había propuesto por las asociaciones
había quedado recogido en la nueva Ordenanza. Y en ello ha vuelto a insistir la Sra. Cantos.

Pero, para nuestra sorpresa, el martes nos pidió reunión de urgencia una de esas asociaciones que
participaron en este acuerdo de Ordenanza. Bueno, están bastante descontentos. Tengo que decir que también,
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como ha señalado el Sr. Ureña, me sorprende mucho que no haya participado ABYDA que consideramos que
es una de las asociaciones más representativas. 

Y, bueno, aunque nadie puede obligar a las asociaciones a que participen, sí es verdad que creo que se
debería haber intentado que participase ya que consideramos importante que una asociación como ABYDA
hubiese estado presente.

También se quejan algunas asociaciones de que no se da a los voluntarios la suficiente importancia.
Los voluntarios hacen un trabajo desinteresado y deberían tener más que decir en el nuevo reglamento. 

Y, en consecuencia, por ejemplo: no se crea el Consejo Municipal de Bienestar Animal donde estén
representados las instituciones, las asociaciones animalistas… En definitiva, todas las partes implicadas.

Se habla mucho de los animales domésticos en la Ordenanza que son los que mejor cuidados están,
pero apenas se hace hincapié en los animales abandonados que son los que, realmente, tienen problemas para
ser atendidos: “Ciudad amigable”, sí, pero solo para algunos animales, en este caso, los domésticos. Parece
que también hay clases sociales en el mundo animal.

El tema del maltrato no se trata con suficiente profundidad. El maltrato no es solo una lesión directa al
animal,  hay muchos tipos de maltrato.  Creemos que, igual que creen algunas asociaciones animalistas,  se
deben contemplar otros tipos de maltrato, por ejemplo: ver a un perro atado en una nave durante toda su vida,
pues, también considero que es un maltrato.

Las adopciones en la perrera deberían de ser controladas y deberían ceñirse a unos criterios racionales.
Deberían  de  estar  controladas  por  expertos  no  por  una  persona,  como pone  aquí,  de  FCC,  sin  ninguna
formación que entrega a los perros, pues, al primero que los pide. Yo entiendo que ellos quieran deshacerse de
esos animales, pero también la persona que adopta debe cumplir unos requisitos. O entendemos que debe
reunir unos requisitos.

Los gatos deberían de tener la misma protección de los perros y no ser directamente soltados.

En definitiva, son muchos asuntos que no han sido tratados -según nos cuentan estas asociaciones- por
falta de tiempo porque ha estado el tema de la pandemia, el tema del verano de por medio… Y, claro, hemos
esperado 20 años, yo sé que es mucho tiempo, ¿no?, pero después de esperar 20 años, si se espera un par de
meses más, consideramos que no sería tampoco descabellado. 

Así que, le proponemos que este asunto se deje sobre la mesa, se debata en un Pleno próximo y se le
de un poco de más margen a algunas asociaciones para hacer más aportaciones. De todas formas, me consta
que, por ejemplo, Huella Jaén hizo aportaciones y presentó un escrito el día 15. Y, bueno, como después de la
aprobación inicial hay un mes de alegaciones, pues, seguirán haciendo sus aportaciones distintas asociaciones
animalistas que consideran que no se ha recogido todo lo que querían que se recogiese en el reglamento e
incluso nosotros como grupo puede que hagamos alguna aportación más. La propuesta es que se deje el
asunto sobre la mesa, si es posible. Sabemos que se lleva mucho tiempo esperando esta Ordenanza, pero si se
da un poco más de margen tampoco creemos que haya ningún problema.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

PÁGINA 183/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

Toma la palabra, D. FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO, para posicionar a su grupo:

“Yo voy a ser muy breve, ya con mi intervención en la comisión correspondiente… Y, en general, pienso
que el trabajo del Sr. Veterinario, bien. Pero ya decía que la técnica legislativa no era buena. Y lo digo, porque
es lógico que un Veterinario,  pues, de técnica legislativa sepa poco. Pero,  bueno,  para  eso tenemos a la
Presidenta de la Comisión que perfectamente, sus conocimientos jurídicos le permiten, bueno pues, al menos,
la exposición de motivos modificarla. Y yo me ofrezco personalmente también a hacerlo, a ayudarle. Y no por
nada, no es por deformación profesional, ni mucho menos, sino porque la exposición de motivos de una norma
es la carta de presentación de la norma y, bueno, no puede estar llena de incorrecciones: si se está hablando de
los animales, ya decía que, no se puede hablar de “las cosas muebles” del 335 y ss., y luego mezclarlo con
animales, animales a amansar.

Bien, el artículo 335, para que todos lo sepan, se dedica a las cosas muebles. Evidentemente, el animal
no es que sea un bien mueble, es decir, es un bien semoviente, pero bueno. El tema es que si queremos tener o
hacer una técnica legislativa que de prestigio al Ayuntamiento de Jaén, no podemos hacer una Ordenanza con
esta exposición de motivos, señores y señoras, ¿eh?, no podemos hacerla. Además, que tampoco cumple la
exposición de motivos, pues, con las funciones del nivel interpretativo de la unidad y coherencia del articulado. 
Y aquí, no se dice nada y se habla de animales amansados. Ciertamente, ya en Derecho Romano se hablaba
de animales amansados, fieros, domesticados, y todo se extrapolo a nuestro Código Civil pero no en el artículo
335, señores y señoras, sino en otros artículos. Concretamente, el 1.185 del Código Civil que es el que debería
referirse. Si quiere hacerse una secuencia histórica, ¡me parece magnífico!, pero que se haga una secuencia
histórica correcta, completa y no errónea. Entonces, yo es lo que pido, en primer lugar, insisto, por prestigio para
la Corporación. Y, en segundo lugar, para darle la finalidad que corresponde a la exposición de motivos. Y si no,
quitamos la exposición de motivos, ¡y hemos terminado! Peor esta exposición de motivos, con todo el respeto al
Sr. Veterinario que no tiene por qué, lo hace con toda la buena voluntad… Yo tampoco tengo ni idea de nada de
esta profesión de Veterinario, pero me parece que hay que corregirla. Por lo demás, el contenido ya dijimos que
era bueno. Es un contenido completo, un contenido necesario porque en 20 años han cambiado mucho las
circunstancias y tenemos que estar con la mayoría social y estamos de acuerdo: se ha hecho un buen trabajo,
ya lo decía al principio. Pero, insisto, muchas veces el buen trabajo tiene que estar también acompañado de
buenas formas. Y esas buenas formas con esta Ordenanza, desde nuestro punto de vista, no se cumplen.

Por tanto, yo rogaría, y sigo poniéndome a disposición de la Sra. Presidenta para cuando quiera, dónde
quiera y cómo quiera, para darle formalidad jurídica, dar ética jurídica a lo que es la exposición de motivos y
hacer una cosa en condiciones. Lo digo, nuevamente, delante del Pleno: para cuando ella quiera. Yo creo, y los
que son juristas, yo sé que hay muchos juristas en esta Corporación, saben perfectamente que lo que estoy
diciendo no es ninguna tontería.

Por tanto, nosotros nos vamos a abstener. Nos gusta la Ordenanza pero no nos gusta esta exposición
de motivos que, insisto, perjudica a la Corporación y que nada dice de una norma de este calado.”

A continuación, el Sr. Alcalde vuelve a  dar la palabra a la Teniente de Alcalde Delegada
del  Área  de  Promoción  Económica,  Comercio,  Mercados,  Educación,  Empleo  y  Formación
Profesional, para cerrar el debate.

Toma la palabra,  Dª. MARÍA CANTOS ALCÁZAR, para exponer a los grupos políticos de la
oposición:
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“Iniciando esta segunda ronda de intervención, iré contestando algunas de las cuestiones que se han
planteado:

Ha salido en dos ocasiones el nombre de ABYDA. La Asociación ABYDA, es cierto, que me he reunido
con ellos, personalmente, pero también es cierto que ABYDA no ha querido participar voluntariamente en las
aportaciones a esta Ordenanza. Yo no soy quien para obligar a nadie a que participe en la elaboración de una
Ordenanza. Eso por ahí.

En cuanto al Sr. Ávila, decirle que me da la sensación de que usted no se ha leído la Ordenanza. ¡No se
la ha leído!

 Los gatos, primera vez en la historia de este ayuntamiento, están a la misma altura que los perros. Los
perros y gatos abandonados, por primera vez en la historia de este ayuntamiento, tienen unos derechos y una
protección extra.

Por otro lado, también acaba de decir que hay aportaciones que no se han tenido en cuenta, como el
tema de los voluntarios. Por primera vez, se reconoce a aquellos voluntarios que se convierten en gestores de
las  colonias  felinas,  que  era  una  reivindicación  de  aquellas  asociaciones  animalistas  que  trabajan,
precisamente, con gatos, se les reconoce por primera vez la labor que están realizando. Es más, se prohíbe al
vecino común que alimente a estas colonias felinas, sin embargo, se le da esa potestad y se le concede esa
autoridad a esos gestores felinos por la gran labor que están realizando ya que no solamente cuidan esas
colonias, sino que se dedican a realizar programas de esterilización. Y por si alguien no lo sabe, se lo digo yo, a
coste del propio bolsillo de estos voluntarios.

Por otro lado, también ha comentado algo que es falso, totalmente falso. La Asociación La Huella de
Jaén se dedicó ayer a realizar un viral aportando una captura de pantalla de una ordenanza que no es la que se
aprueba hoy en este  Pleno.  Una ordenanza que habla del  sacrificio  animal,  de la  eutanasia.  Yo le  puedo
asegurar que el Ayuntamiento de Jaén lleva años sin sacrificar animales, solamente se sacrifican por motivos
estrictamente  sanitarios.  Y  en  la  Ordenanza  también  se  reconoce  el  sacrifico  cero,  excepto  por  motivos
estrictamente sanitarios.

Además, se reconocen muchas de esas demandas de otras asociaciones. Por ejemplo, si usted no lo
sabe porque me da la sensación de que no se la ha leído, por primera vez en la historia de este ayuntamiento
se pone al mismo nivel los perros guías, que exhiben aquellas personas que tienen algún tipo de discapacidad
visual, que los animales de intervención y los animales de terapia. Es decir, aquellas personas, por ejemplo,
dentro del espectro autista que tienen la posibilidad, sobre todo niños, de estar con animales para mejorar sus
habilidades sociales, esos animales de compañía, son considerados de igual manera que los guías por primera
vez en la historia de este ayuntamiento. Con esto quiero decir, que es una Ordenanza que incluso supera las
expectativas que en un principio nos habíamos puesto.

Cuando se habla de ciudad amable con las mascotas tenemos que relacionarlo con el trabajo que se
está realizando desde otras Concejalías. Por ejemplo, en relación con la Concejalía de Turismo, me consta que
esta Concejalía quiere potenciar el entorno natural de la ciudad de Jaén: con rutas de senderismo, etc. En
definitiva,  con actividades en plena naturaleza. No olvidemos que el  tema de la  naturaleza está totalmente
relacionado  con  el  tema  de  las  mascotas,  con  el  tema  animal.  Desde  esta  Concejalía  la  intención  era
aprovechar esa consideración de ciudad amable con las mascotas para que también tuviese esa promoción y
proyección económica hacia afuera de Jaén. Y fastidia mucho, se lo aseguro, que llevamos meses, meses a
nivel nacional, poniéndonos en contacto con redes nacionales para entrar dentro de ese circuito de ciudades
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amables con las mascotas para que todos aquellos turistas y visitantes que quieran venir a Jaén sepan que:
pueden entrar a los establecimientos con sus mascotas, que pueden viajar en autobús con sus mascotas, que
pueden ir a cualquier sitio con sus mascotas. Y que llegue una asociación y cree un viral diciendo que en Jaén
se mata a los animales por parte del ayuntamiento siendo falso.

Ese viral vamos a pasarlo a los servicios jurídicos del Ayuntamiento de Jaén para que consideren si
debemos o no debemos emprender acciones legales, porque gratuitamente no se puede echar por tierra el
trabajo de muchas personas cuya intención es conseguir el bienestar de las mascotas, algo que no se ha hecho
en 20 años.”

Concluido el debate del asunto, el Sr. Alcalde lo somete a votación.
  
Sometido a votación el dictamen el Excmo. Ayuntamiento Pleno, por mayoría, con el voto

a favor de los Sres/as. Concejales, Dª. MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, D.
FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos),  D.  JULIO MILLÁN

MUÑOZ, Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA

TORRE,  D.  JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE,  Dª.  ESTEFANÍA PLAZA LEÓN,  D.  FRANCISCO PADORNO

MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES

JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE), Y LA ABSTENCIÓN  DE Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D.
MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante
Jaén),  D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL

SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS

MANUEL ORTEGA MORALES, D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP). En
total 15 votos a favor y 12 abstenciones, lo que representa el voto favorable de la mayoría
absoluta del número legal de miembros de la Corporación, ACUERDA:

PRIMERO:  La  aprobación  inicial  de  la  Ordenanza  Municipal  para  el  bienestar,  la
protección y la tenencia de animales domésticos y de compañía.

SEGUNDO: Someter a información pública el acuerdo adoptado, por plazo de treinta
días, para la presentación de reclamaciones y sugerencias, mediante publicación en el Boletín
Oficial de la Provincia y en el Tablón de Anuncios del Excmo. Ayuntamiento de Jaén.

TERCERO: Una vez aprobado definitivamente, proceder a su publicación en el Boletín
Oficial de la Provincia.

DEL CONSEJO RECTOR DEL PATRONATO MUNICIPAL DE ASUNTOS SOCIALES

NÚMERO  DIECIOCHO.-  PROPUESTA  DE  APROBACIÓN  MODIFICACIÓN  DE
CRÉDITO EXTRAORDINARIO Nº 4/2020.

Previo dictamen favorable del Consejo Rector del Patronato Municipal de Asuntos
Sociales en sesión ordinaria celebrada el día 17 de septiembre de 2020.
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Vista  la  propuesta  de  acuerdo  formulada  con  fecha  24  de  agosto  de  2020  por  la
Presidenta del Patronato Municipal de Asuntos Sociales y el informe emitido por la Intervención
Municipal con fecha 24 de agosto de 2020: 
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Sometido a votación el dictamen el Excmo. Ayuntamiento Pleno, por mayoría, con el voto
a favor de los Sres/as. Concejales, Dª. MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, D.
FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos),  D.  JULIO MILLÁN

MUÑOZ, Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA

TORRE,  D.  JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE,  Dª.  ESTEFANÍA PLAZA LEÓN,  D.  FRANCISCO PADORNO

MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES

JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE),  y la abstención de Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D.
MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante
Jaén),  D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL

SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS

MANUEL ORTEGA MORALES, D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP). En
total 15 votos a favor y 12 abstenciones, lo que representa el voto favorable de la mayoría
absoluta del número legal de miembros de la Corporación, ACUERDA:

PRIMERO:  La  aprobación  inicial  y  en  su  caso,  definitivamente  si  no  hubiere
reclamaciones,  la  Modificación de Créditos mediante  crédito  extraordinario,  según el  detalle
contenido en la propuesta de acuerdo de fecha 24 de agosto de 2020 que antecede.

SEGUNDO: Dar cuenta del presente acuerdo al Negociado de Contabilidad del Patronato
Municipal de Asuntos Sociales para su contabilización.

DEL CONSEJO RECTOR DEL PATRONATO MUNICIPAL DE DEPORTES

NÚMERO DIECINUEVE.- PROPUESTA DE APROBACIÓN PRECIOS PÚBLICOS POR

LA PRESTACIÓN DE SERVICIOS Y ACTIVIDADES DEPORTIVAS POR EL PATRONATO

MUNICIPAL DE DEPORTES DEJ AÉN.

Previo dictamen favorable del Consejo Rector del Patronato Municipal de Deportes
en sesión ordinaria celebrada el día 21 de septiembre de 2020.

Vista la propuesta de acuerdo formulada con fecha 2 de septiembre de 2020 por el

Presidente del Patronato Municipal de Deportes:
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A continuación,  el Sr.  Alcalde da inicio al  primer turno de intervención de los grupos
políticos sobre este asunto

Acto seguido,  da la  palabra  al  Teniente  de Alcalde  Delegado del  Área  de  Recursos
Humanos y Presidente del Patronato Municipal de Deportes.

Toma la palabra, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, para posicionar al equipo de Gobierno:

“Se  somete  a  su  consideración  la  aprobación  del  precio  público  por  la  prestación  de  servicios  y
actividades deportivas del Patronato Municipal de Deportes del Ayuntamiento de Jaén; ya sean cursos, como
instalaciones deportivas.

Se produce la modificación de una Ordenanza previa que está aprobada desde el 2014, es decir, con
siete años de vigencia. 

Está  claro  que  los  objetivos  que nos  planteamos en  el  Patronato  Municipal  de Deportes  con esta
modificación  de  los  precios  públicos  por  la  prestación  de  servicios  y  actividades  deportivas,  son  tres
principalmente: el incremento de la práctica deportiva en la ciudad de Jaén, el apoyo a los clubes y entidades
deportivas que, como todos saben, asumen gran parte de las competencias que de forma histórica les ha ido
delegando el Ayuntamiento de Jaén. Y, por último, y no menos importante, el incremento de la capacidad de
gestión de cobro por parte del Ayuntamiento, del Patronato Municipal de Deportes, por el uso de instalaciones y
por los cursos del Patronato Municipal de Deportes.

Si se fijan, hay un primer cambio cualitativamente importante: es un paso de tasas a precios públicos.
Evidentemente, no debían de haber sido nunca tasas, simplemente por el concepto. Porque una tasa tiene
consideración de tributo y está vinculada a bienes y  servicios que son ofrecidos de forma exclusiva por la
administración pública. Mientras que el precio público es una contraprestación pecuniaria por el que se satisface
la  prestación  de servicios  que  sean de  solicitud  voluntaria  por  parte  de los  administrados y  nunca tienen
consideración de tributos. 

Este cambio de tasa a precio público cualitativamente es muy importante:

En primer lugar, porque la tasa tiene una limitación en cuanto a la cuantificación, en este caso, por el
uso de instalaciones deportivas y por asistencia a cursos del Patronato, que sería el coste del servicio. Nunca se
podría cobrar a los usuarios un coste que fuera inferior al coste del servicio. Mientras que el precio público, que
es lo que planteamos en este momento, cuando existen razones sociales, benéficas, culturales o de interés
social, puede ser inferior al coste del servicio. Esto ya genera un cambio radical en el cumplimiento del objetivo
que nos planteábamos, por ejemplo: el apoyo a los clubes o el incremento de la práctica deportiva en la ciudad
de Jaén.

Como ven se ha planteado una enumeración de precios públicos que vienen como consecuencia de
múltiples informes de personal técnico de este ayuntamiento. Informes que, en definitiva, lo que han hecho es
una  comprobación  de  los  costes  unitarios  de  mantenimiento  y  gestión  de  cada  una  de  las  instalaciones
deportivas o de los cursos a desarrollar y, en base a esto, se ha cogido el mínimo exigido, el mínimo exigible
para la generalidad de los usuarios.
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Sin embargo, ¿dónde se ha puesto el foco por parte de esta propuesta?

Donde realmente está  la mayoría  de usos de las instalaciones deportivas o  de ingresos por  estos
conceptos por el Patronato Municipal de Deportes en el que más de un 80%, cercano al 90%, de los ingresos
que se producen por el uso de instalaciones municipales del Patronato vienen por parte de los clubes. Por lo
tanto, como han podido ver, en esa consideración a razones: sociales, benéficas, culturales o de interés público,
se han previsto una serie de descuentos muy importantes. Por ejemplo, un club deportivo -si se aprueba esta
modificación de precios públicos- en 2020, a partir de la aprobación, pasaría a pagar la mitad de lo que venía
pagando hasta la fecha por el uso de instalaciones deportivas municipales. Sin menoscabar, por supuesto, la
gestión o la capacidad de gestión de cobro que es otro problema añadido.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS, para posicionar a su grupo:

“En relación con esta materia se promueve la aprobación de un precio público para la prestación de
servicios a entidades deportivas que supone una sustitución del sistema anterior, de la Ordenanza que antes
estaba vigente.

Según el Sr. Alberca, el 80% del uso de las instalaciones las realizan los clubes. Por lo tanto, si ahora
se les hace una rebaja del 75% los grandes beneficiados de esta Ordenanza, en esta aplicación de precios
públicos, serían los mismos.

Existen otros colectivos que se ven también afectados o bonificados, como: los discapacitados, que se
les pondría un 25%, los mayores de 65 años un 25%, las familias numerosas, de alguna manera, demandantes
de empleo  un 50%,  me parece  correcto,  estudiantes universitarios  un 50%,  pero  solo  se  menciona a  los
estudiantes universitarios y no al resto de los estudiantes, que son muchos.

En fin, nosotros consideramos que se produce una subida de precios y que a quien va a afectar, sobre
todo, va a ser al ciudadano medio normal, al ciudadano de a pie. Y con la situación que estamos viviendo, pues,
no estamos muy conformes con que se proceda a subidas de precios que ya vamos añadiendo a otra subida de
impuestos que se han practicado por este ayuntamiento.

Por otro lado, también tenemos que ponernos en correlación con la prestación del servicio que se hace
en las instalaciones deportivas:

Y, por ejemplo, en las instalaciones deportivas de la Salobreja, pues, nos dicen que estas dejan algo
que desear, en el sentido de que, muchas veces están usando las pistas en horario nocturno sin luces porque
no funcionan o porque no se aplican. Y también, por lo visto, el piso o el firme está bastante deteriorado. Con lo
cual, tampoco se ofrece un servicio en correspondencia con la subida que ahora se pretende en esta cuestión.
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Respecto, por ser una cuestión llamativa, a la Carrera Urbana de San Antón estamos observando que,
efectivamente, y aún admitiendo que el precio que se pagaba por ella anteriormente, de 3 euros, era bastante
escaso comparado con el de otras carreras que se hacían en otras ciudades, pues, una subida del precio de
hasta  el  10% podría  ser  considerada  como  posible,  si  ponemos  1  euro  por  kilómetro  y  si  tenemos  que
compararla con otras media maratones que se realizan, por ejemplo: en Cádiz que cuesta 18 € pero son 21
kilómetros, en Almería que son 21 kilómetros, y cuesta 15 €, o en Almansa que son 21 kilómetros, cuesta 12 € y
regalan unas zapatillas.

Respecto de la bolsa del corredor que aquí es la que va, digamos, unida al hecho de que se pague la
inscripción  en  la  carrera,  parece  ser  que,  en  ediciones  anteriores  esa  bolsa del  corredor  ha  dejado,  deja
bastante que desear. Entendemos que ahora, con la subida que se pretende, esa bolsa será mejorada.

Con respecto a las cuestiones técnicas que se aportan aquí en el expediente, en el largo expediente y
difícil de asimilar, nosotros no somos expertos en la cuestión. Se aporta una memoria técnico-económica para
determinar el  coste real de los servicios que se prestan pero se indica,  a priori,  que existen determinados
aspectos sobre los cuáles no existen datos suficientes para proceder a esta valoración, como: escuelas de
verano, los juegos deportivos municipales, la media maratón o las escuelas deportivas, es decir, que aquí se
habrá hecho una estimación, a groso modo, pero no hay datos suficientes para hacer una verdadera estimación
o valoración del coste real.

La metodología de cálculo que aquí se nos presenta, realizada por el técnico municipal correspondiente,
nos parece correcta y no tenemos nada que decir. Pero, sin duda, entendemos que este método no significa
una exclusividad o inexistencia de otros métodos que también sean posibles para esta valoración.

Existe también una cláusula de revisión, es decir, cuando por razones sociales podrá establecerse una
bonificación o  que los precios se establezcan por  debajo  del  coste  real.  Bien,  y  ustedes son los que han
decidido bajarlos para determinados colectivos, y no a otros.

También existe una valoración en la que nosotros vemos, llama la atención, el hecho de que antes fuera
una tasa y ahora sea un precio público. Ya he dicho que no somos expertos en la materia y, a continuación, los
otros grupos podrán manifestarse al respecto, pero la tasa retribuiría el coste real sin sobrepasarlo mientras
que,  por  lo  que  hemos  leído,  el  precio  público  como  mínimo  ha  de  cubrir  este  coste  real,  pero  puede
sobrepasarlo.  Es decir,  que incluso podrían obtenerse beneficios,  si  no me equivoco,  de la  lectura  de los
informes técnicos que están en el expediente. Se sustituye, por tanto, la tasa por el precio público y, bueno, esto
puede dar lugar a un tipo de valoración que, no obstante, habrá que analizar.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra su portavoz, D. JAVIER UREÑA OLIVERA, para posicionar a su grupo:

“No hay Pleno sin subida de impuestos, de tasas o de precios públicos. No lo hay. Llevamos ya una
serie de Plenos en los que, de una forma o de otra, lo hacemos. Y no es porque nosotros tengamos problemas
con subida de impuestos o subida de tasas, pero estamos en contra de cómo se hace y en quién repercute.
Parece ser, que en este mandato están decididos a que sea la ciudadanía, pese a la situación en la que nos
encontramos,  la  que rescate  al  ayuntamiento.  Y,  ya  digo,  de forma indiscriminada,  sin  tener  en cuenta  la
situación de cada cual. Se hace, claramente, una apuesta por unas medidas fiscales regresivas que atizan a
todos por igual.
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Por otra parte, se ha hecho una modificación de tasas, pero el servicio que se presta sigue siendo el
mismo que se daba: las mismas instalaciones y las mismas condiciones en las que se encontraban. Por lo tanto,
no deja de ser una nueva subida que se suma, como hemos indicado una y otra vez, a otra serie de subidas. 

¿Son subidas pequeñas en números absolutos? Sí, 

¿En relativo? Pues, supone una subida del 5% en todas las tasas de forma indiscriminada. Repito, a
todo el mundo.

Y, claro, tenemos que hablar necesariamente de la oportunidad del aumento. Lo hemos hablado con
otro tipo de subidas: lo hablamos cuando la subida respecto a la Universidad Popular Municipal,  lo hemos
hablado con la subida de otras tasas como puede ser la de matrimonios civiles, o bodas, o la del IBI. Este es el
momento de hacer… Voy a hacer el mensaje que queremos mandarle a la ciudadanía con respecto al esfuerzo
que debería hacer este ayuntamiento para salvar la situación en la que se van a encontrar, la que se están
encontrando ya que, lamentablemente, creo que vamos a seguir politizando en esta situación. Creemos que es
un error.  El  mensaje que deberíamos trasladarle  a la ciudadanía es que es el  momento,  con las medidas
sanitarias necesarias, con el distanciamiento, con todas las medidas que se nos exigen, de reactivarnos, de
ponernos en marcha, de intentar buscar la forma porque, por desgracia, este virus nos va a acompañar durante
bastante tiempo. No podemos esperar que una vacuna nos ponga en una situación en la que podamos estar
como estábamos el año pasado. Puesto que nos va a acompañar, vamos a irle enseñando nosotros a la gente
que se puede ir retomando la actividad, porque se trata más de un efecto psicológico que otra cosa, y que la
gente entienda que hay que retomar la vida con las medidas necesarias.

Nos preocupa también sobre este punto, que se hace referencia a que, pese, a que hay una subida de
precios, subida generalizada de precios, se van a ver beneficiados aquellos que más las utilizan, y esto es lo
que nos llama poderosamente la atención. Es decir, una infraestructura pública que pagamos entre todos y
entre todas que, al final, la aprovechen en un 80% o un 90% los clubes. Y eso muestra cómo se ha arrastrado,
no acuso solamente a este equipo de Gobierno sino a otros equipos de Gobierno, cómo se ha querido utilizar o
cómo  se  ha  utilizado  el  uso  de  estas  infraestructuras  para,  digamos,  unos  pocos.  Hemos  hablado,
anteriormente, del Campo de Fútbol, podemos hablar, seguramente, de lo que ocurra con el Olivo Arena. Y,
lamentablemente, de estas infraestructuras, por los datos que el mismo concejal nos aporta, solamente unos
pocos beneficiándose, a costa de otros. Que sí que tienen que asumir, porque hablan de la precipitación de los
precios, pero es que en la propuesta que traen, con el estudio que traen, todos los precios están por encina de
los  costes  calculados.  Por  lo  tanto,  se  trata  de  que  la  mayoría  pueda  pagar  beneficios  para  unas  pocas
personas.

Lo señalado, no es el momento de hacer esta subida de precios. Creemos que deberían reflexionar
sobre qué se potencia, o que se quiere potenciar, a la hora de utilizar las infraestructuras locales, incluidas las
de deportes.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra, Dª ESTHER ORTEGA CABRERA, para posicionar a su grupo:

“Una vez más, el equipo de Gobierno viene a este Pleno con una subida de precios. No hemos tenido
bastante con la subida del IBI y con las otras subidas que hemos ido sufriendo los jiennenses en estos meses, 
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sino que ahora, además, nos suben todos los precios del Patronato Municipal de Deportes, a excepción del
Squash. Creo, para no mentir.

Los condicionantes para los descuentos a los clubes y colectivos favorecen claramente a los colectivos
y  deportes federados,  que no son competencia  del  Patronato  Municipal  de Deportes.  El  deporte  base,  no
federado,  no  obtiene  ningún  descuento,  salvo  convenio  explícito  con  el  Patronato  Municipal  de  Deportes:
apartado b.1 del artículo 5.

Respecto a la memoria técnico-económica vemos que para 2021 prevén hacer una licitación para las
escuelas deportivas, pero tampoco nos dicen precio.

Los datos y gastos no se ajustan a la realidad, en lo que a personal se refiere. No dejan claro los
importes de costes indirectos: ordenanzas, auxiliares administrativos, área técnica, habilitados, gerente.

Especialmente grave es la subida de las carreras populares y de las escuelas de verano que, a día de
hoy, suponen un servicio de conciliación familiar y laboral.

Además, el informe de la Intervención le indica que, con la prórroga del Presupuesto, pone en duda la
posibilidad de cobertura del déficit en la financiación de las actividades con las exenciones, y que deberán cubrir
el 100% del presupuesto.

Como  ya  todos  sabemos,  el  Ayuntamiento  de  Jaén  está  acogido  al  Real  Decreto  8/2013,  para
ayuntamientos con problemas financieros, por lo cual, para modificar la tasa a precio público deberá financiar
íntegramente el coste de los servicios públicos mediante la aplicación de dicha tasa o precio público: en el
primer año el 50%, en el segundo el 75% y en el tercer ejercicio el 100% del coste del servicio público. Dado
que el auxilio financiero se hico en 2014, estamos en el tercer caso: 100% de la financiación del servicio público.

Si la Intervención Municipal aconseja seguir la  senda de financiación establecida y recogida en los
Planes de Ajuste aprobados por el Ayuntamiento de Jaén y el Ministerio de Hacienda: ¿Cómo piensa usted
hacer esas bonificaciones, Sr. Alberca? Las cuentas no nos salen. 

Además,  el  informe  emitido  por  el  Servicio  de  Recaudación  hace  mención  a  la  potestad  de  la
administración de autoorganizarse y a la potestad financiera y tributaria, pero no menciona los posibles Planes
de Ajustes a los que esté sometido este ayuntamiento y que le obliga a seguir unas pautas diferentes.

Termino, además, recordando que en el artículo 41 de la Ley de Haciendas Locales se deja muy claro
que  por  la  utilización  de  un  dominio  público  se  deberá establecer  una  tasa.  Es decir,  si  una calle  o  una
instalación deportiva se utiliza para un evento, corresponde establecer una tasa y no un precio público. Por lo
tanto, aquí también nos descuadra un poco todo este asunto.

Concluyendo, no estamos de acuerdo con la subida de precios a los deportistas jiennenses, y mucho
menos en el momento actual que estamos viviendo: una de las mayores crisis sanitarias y económicas como
consecuencia de la pandemia del coronavirus. 
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Consideramos que tampoco se ha tenido en cuenta la situación financiera del Ayuntamiento de Jaén
para la aplicación de ciertas bonificaciones. Y tampoco tenemos claro el paso de tasa a precio público puesto
que habrá situaciones, en concreto, en las que no pueda ser así.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Teniente de Alcalde Delegado del Área de
Recursos Humanos y Presidente del Patronato Municipal de Deportes, para cerrar el primer
turno de intervención:

Toma la palabra, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, para exponer:

“Bueno, repito los objetivos que tiene esta aprobación de precios públicos de prestación de servicios de
actividades deportivas del Patronato Municipal de Deportes: incrementar la práctica deportiva, poyo a los clubes
y mejorar, o incrementar, la capacidad de gestión de cobro.

Por todos los grupos ha surgido la inquietud de que suponga un incremento de precios de uso de
instalaciones deportivas en esta ciudad. Evidentemente, no es así. No es así, la cuenta es muy sencilla: si más
del  80%, cercano al  90%, de los usos de instalaciones están realizados por clubes deportivos -los clubes
deportivos aglutinan a los ciudadanos que practican deporte, ¿eh?, ¡ojo!., si cerca del 90% se está realizando
por medio de los clubes deportivos y estos tienen un 75% de descuento, cuando hasta ahora venían teniendo
un 50%, evidentemente ,en términos globales, se produce una importante bajada de precios para el uso de las
instalaciones deportivas de esta ciudad. Prácticamente, como decía en mi primera intervención, la mitad de lo
que venía pagando un club en el año anterior. Evidentemente, esa es la idiosincrasia de Jaén. En otros lugares
puede que no sea así, pero nosotros a la hora de hacer una ordenanza de este ayuntamiento para esta ciudad
tenemos que mirar los condicionantes de los que practican deporte en nuestra ciudad.

Miren, la ordenanza que pretendemos actualizar, que es la de 2014, evidentemente tenía un descuento
del 50% pero también tenía una cesión de competencias apabullante a los clubes deportivos. Y en numerosas
reuniones que he mantenido con ellos les he preguntado: ¿Quién hace la promoción de tu deporte? El club. La
capacitación de los técnicos del club que después van a formar a todos los niños y las niñas de esta ciudad que
practican deporte, ¿quién la realiza? El club también. La capacitación de deportistas: ir a los centros educativos
para captar posibles niños que, en vez de dedicarse a las videoconsolas, se dedican a hacer deporte, ¿quién la
realiza? También los  clubes.  Los materiales didácticos y  de entrenamiento  que utilizáis,  ¿quién los pone?
También los clubes. Los derechos federativos (que ahora le diré, Sra. Ortega que no tienen que ver el deporte
base con estar o no federado), ¿a cuenta de quién corren? También del club. ¿Las equipaciones? Del club.
¿Las  actividades  deportivas  que  se  realizan  para  que  compitan  los  niños?  También  de  los  clubes.  ¿Los
desplazamientos? También de los clubes.

Y yo me pregunto: ¿Qué pone este ayuntamiento en el deporte de la ciudad? ¿Qué pone?

Evidentemente, hay que poner. Y en la competencia, que es nuestra en materia de deporte base, se
está mejorando la fórmula de la escuela deportiva y hay que actualizar los precios públicos.

¿Para qué?

Para que a los niños que quieran hacer deporte en esta ciudad y que, generalmente, pertenecen a los
clubes porque esa es la idiosincrasia de esta ciudad, pues, que les cueste la mitad. Si le cuesta la mitad al club,
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le costará la mitad al niño que practica deporte porque es el principal gasto que tienen los clubes por asumir
todo este tipo de competencias.

Con respecto a la Carrera de San Antón, tiene que saber que se ha incrementado a 15 € el precio
público. Evidentemente, esta decisión de subir a 15 € no ha sido del equipo de Gobierno, sino que esto viene
como consecuencia de varias reuniones que hemos tenido con la Asociación Jiennense de Clubes de Atletismo
en las que nos manifestaron, desde el minuto uno, que era necesario que la gestión de la Carrera de San Antón
tuviera, por lo menos, una tasa o un precio público, en este caso, de 15 €.

Y ha puesto usted, Sr. Ureña, algunos ejemplos; como Almansa y tal. Pero es que con la Carrera de
San Antón tenemos que aspirar a otra cosa. La Carrera de San Antón 2020, no sé si lo conoce porque se
produjo justo cuando el confinamiento, tuvo el premio a la mejor carrera popular de los premios que otorga la
revista “El corredor”. Nos lo comunicaron en marzo, justo después vinieron los confinamientos y el Estado de
Alarma, y no pudimos ir a Madrid a recoger el premio. A eso aspira la Carrera de San Antón, a estar entre las
mejores de España. Es decir, una carrera de 10 kilómetros que tiene que ir de la mano de la San Silvestre
Vallecana y de la 10K Valencia.

Pues, bien, la participación en la San Silvestre Vallecana, los 10 kilómetros son 65 euros. Mientras que
en la 10K Valencia, son 45 €.

Yo no, por supuesto, esto no va a pasar en Jaén…”

Acto seguido el Sr. Alcalde se dirige al Sr. Alberca:

“Sr. Alberca, va a tener otro segundo turno de intervención.”

El Sr. Alberca, concluye su intervención reiterando:

“Bueno,  simplemente,  cerrar  mi  intervención  diciendo  que  la  subida  ha  sido  a  propuesta  de  la
Asociación de Clubes de Atletismo de la ciudad de Jaén.”

A continuación,  el Sr.  Alcalde da inicio al  segundo turno de intervenciones, dando la
palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra D. MANUEL UREÑA CONTRERAS, para exponer:

“Por mi parte, poco más tengo que añadir, sino que el resto de los grupos municipales parece que
tienen la misma percepción que este grupo en cuanto a la subida de precios que se produce cuando, bueno, la
defensa o la estimulación por parte de los clubes, que se justifica por el Concejal de Deportes en esa manera de
hacer las cosas en esta ciudad y su idiosincrasia que, seguramente, conocerá más que yo y, sin embargo, al
que  practica  o  al  que pretende practicar  deporte  a  título  individual  sin  federarse  en un club,  simplemente
asistiendo a las instalaciones deportivas, sí que le va a suponer una subida .

Y, bueno, luego la cuestión esa del cambio técnico que se ha producido entre tasa y precio público que,
imagino, tiene también sus efectos y consecuencias. 
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Y nada más, por esos motivos nuestro voto va a ser negativo.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra su portavoz, D. JAVIER UREÑA OLIVERA, para exponer:

“Los clubes. No ha dejado de hablar de los clubes porque son los únicos beneficiados de esta medida.
Pero, ¿qué es un club?

Es que creo que es importante que sepamos que es un club. El Club, según la documentación en la que
se basa para las medidas y para los descuentos es: tener su sede en Jaén, disponer de unos Estatutos, contar
con la antigüedad de dos años desde la fecha de su creación, tener un mínimo de 25 licencias federativas, ¡25
licencias federativas!, figurar inscrito en el Registro de Entidades Deportivas, firmar el correspondiente convenio
de colaboración con el Patronato Municipal de Deportes, certificación federativa y estar al corriente del pago de
las obligaciones con el Ayuntamiento y sus organismos autónomos.

¿Todos los clubes van a estar al corriente de pago con el Ayuntamiento de Jaén?

¿Todos los clubes lo van a estar?

Porque tengo entendido, y usted lo ha manifestado en muchas ocasiones, que parte del cambio de tasa
a precio público se debe a una muy importante deuda por parte de algunos clubes con este ayuntamiento. Por lo
tanto, también, con respecto a esto usted hace referencia a que, bueno, se va a ingresar porque los clubes van
a pagar la mitad.

Bueno, o van a pagar también, a lo mejor, ¿no?

A lo mejor, no pagan menos, a lo mejor, pagan.

Anteriormente, el Sr. Lechuga, nos acusaba de que nosotros tratamos de difundir la idea de que este
equipo de Gobierno tiene una intención privatizadora de muchos recursos. Pues, es que con respecto a este
asunto en el que hablamos de unas infraestructuras que, vuelvo a repetir,  hemos pagado todos a través de
nuestros impuestos, solo hemos hablado de que los beneficiados van a ser los clubes. Entonces, no nos acuse
usted  a  nosotros  de que  solo  hablamos de privatizar.  A lo  mejor,  es que esa es  la  filosofía  que se  está
aplicando.

Realmente, por qué usan en un 80%, o el 90%, las infraestructuras deportivas los clubes, a lo mejor, es
porque esa idiosincrasia -como usted la llama- propia de nuestra ciudad se ha fomentado por parte de este
ayuntamiento. No digo solo en su mandato, porque usted lleva aquí solamente un año, sino que a través de
todos los mandatos esto es lo que se ha fomentado.  Entonces, lo que nosotros nos estamos cuestionando con
respecto a esta política de precios públicos, con respecto a estas infraestructuras, en concreto, es el modelo
que se va a aplicar para su utilización. Un modelo que solamente está pensado para beneficiar a los clubes. Los
clubes que, repito, son aquellos que tienen un mínimo de 25 licencias federativas, es decir, que son aquellos
que están pensados, específicamente, para competiciones deportivas. 
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No estamos hablando de clubes de barrio ni de clubes de chicos de centros de protección de menores,
que nos consta que existen. No se está hablando de eso, esos no se van a beneficiar de esto, al contrario, se le
van a subir las tasas. Entonces, vamos a concretar de lo que se está hablando aquí.

Sinceramente, creo que es un error el momento en el que se hace la subida.

 Y, sobre todo, quería aclarar un tema que es que no solo es que nosotros estemos en contra de la
subida, es que estamos en contra de los propios precios. Creemos que los precios no son los oportunos para
fomentar el deporte, para fomentar aquello que es deporte.

¡Sí, claro!, están ustedes ahí. Ustedes están ahí para llevar a cabo políticas. No han bajado los precios,
Sr. Alberca. No. No han bajado los precios: una subida del 5% de todos los precios. 

¡Qué pasa que a los clubes nuevamente, sí se les bajan los precios…! Bueno, o empezarán a pagar.

Por lo  tanto,  nuestra posición va a ser  en contra,  porque estamos radicalmente en contra  de esta
filosofía de utilización de los servicios públicos y de las instalaciones públicas que todos pagamos. Así que,
lamentablemente, no podemos apoyar esta medida.

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra, Dª ESTHER ORTEGA CABRERA, para exponer:

“Con respecto a lo que ha expuesto el Sr. Alberca sobre el deporte base, lo único que le he mencionado
es que no vemos que tengan ningún descuento, salvo convenio explícito con el Patronato. No dudo que, a lo
mejor, hagan esos convenios pero que lo de la explicación del deporte base, sobra. Si me lo quiere explicar, yo
encantada pero que, simplemente, le comentaba que no veíamos dicho acuerdo en el expediente.

Con respecto a la subida generalizada, nosotros también pensamos que no es el momento de que
nadie se quede atrás. A lo mejor, hay un 80% de participantes en los clubes que van a verse beneficiados, pero
nos vamos a dejar  atrás a un 20%, a un tanto  por  ciento  de la  población,  al  que le vamos a dificultar  la
realización de su deporte y de su práctica habitual. Entonces, creo que, en ese sentido, pierde usted el principal
objetivo que nos planteaba de fomentar la práctica del deporte. Es más, creo que esta subida va a dar lugar a
todo lo contrario. Y si el objetivo de esta crisis es no dejar a nadie atrás, creo que en el deporte jiennense
también tenemos que tener en cuenta no dejar a nadie atrás.”

A continuación, el Sr. Alcalde, vuelve a dar la palabra al Teniente de Alcalde Delegado
de Recursos Humanos y Presidente del Patronato Municipal de Deportes, para cerrar el debate
del asunto.

Toma la palabra, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, para exponer:
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“A ver, no solo se beneficia a los clubes. Esta propuesta de precios públicos tiene unas novedades
bastante interesantes y bastante importantes, sin perjuicio, de que, como digo, representan casi el 90% del uso
del deporte  en Jaén. Evidentemente,  repito,  si  nosotros tenemos que regular los usos de las instalaciones
deportivas en Jaén, tendremos que saber la idiosincrasia de Jaén, para empezar. 

Evidentemente, esto son documentos de gestión que se pueden ir adaptando en función del devenir del
futuro, ¿no?

Pero,  no son solo  los clubes  deportivos los  beneficiados.  Fíjense,  esto  son  novedades:  tienen los
demandantes de empleo un 50% de descuento en el uso. Los miembros de las familias numerosas de categoría
general, tienen un 50%. Los miembros de las familias numerosas de categoría especial, tienen un 75% de
descuento. Los usuarios con edades superiores a los 65 años, tienen un 75%, también. Los usuarios con un
grado de discapacidad reconocido o igual al 33%, también tienen un 75%. Y los clubes o entidades deportivas,
otro 75%. Como hablábamos al principio, además, los estudiantes universitarios, un 50%. Y otros colectivos
sujetos  a  convenios  de  colaboración:  como  hay  numerosas  asociaciones  que  tienen  carácter  social  o
asistencial, que tendrán también hasta un 50% de descuento.

Hay más novedades: están también los supuestos de no sujeción. Se han abierto a todos los centros de
educación o de enseñanza -también pensando en la situación que estamos viviendo de pandemia en la que
algunos centros educativos pueden tener problemas para ubicar, con distancia de seguridad, a todos los chicos
para llevar  a  cabo la  práctica  deportiva-  las  instalaciones  deportivas municipales de  forma completamente
gratuita. En este caso, serían supuestos de no sujeción a los precios públicos. Es otro avance y otra novedad
que tienen estos precios públicos.

El resto de personas… Si nosotros al casi 90% de los clubes le sumamos: los demandantes de empleo,
los estudiantes,  las personas con familia numerosa,  los mayores de 65 años, los discapacitados y los que
pertenecen a otros convenios: ¿Se imaginan ustedes el porcentaje que queda sujeto a esta pequeña subida?

Que la subida de la que están hablando ustedes… Si quieren pongo un ejemplo: Pista de tenis sube de
4,20 a 4,40, es decir, 20 céntimos. Eso es lo que sube en caso de que no se cumpla con ningún otro requisito. 

Un precio que viene determinado, como bien decía antes la Sra. Ortega, por un precio base que no lo
hemos puesto nosotros en ningún caso. Es decir, no lo he definido yo sino un informe, bueno, varios informes
técnicos que han podido ver en el expediente y que al estar en Plan de Ajuste no podíamos bajarlo si no es con
el  condicionante,  como  he  dicho  al  principio,  de  razones:  sociales,  benéficas  y  de  interés  público,  bien
justificados.

Después,  está  el  segundo  avance  que  tiene menos  que  ver  con  la  aportación que va  a  hacer  la
ciudadanía para el uso de instalaciones pero que a nosotros sí nos repercute en la prestación de los servicios
que ofrecemos: que es la capacidad de la gestión de cobro.

Evidentemente, y aunque no hayan hecho aún los cálculos, ya verán cómo los ingresos del Patronato
Municipal de Deportes y del Ayuntamiento, por estos conceptos, van a ser muy inferiores a lo actual. O a lo que
debería ser lo actual, porque cuando yo me hago cargo del Patronato Municipal de Deportes hay una deuda en
el  uso de instalaciones deportivas de un millón  y medio de euros,  sin  gestionar  cobros.  Cobros de tasas,
consideración de tributo que ahora tienen un problema muy importante esos clubes puesto que la Tesorería
Municipal amenaza con la gestión ejecutiva del cobro. Algunos clubes alcanzan una deuda de 13.000 € por el 
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uso de las instalaciones deportivas municipales ¡Eso sí que es una absoluta irresponsabilidad por parte de quien
gestiona! Pues, con relación a ese problema, vamos a ingresar menos, pero vamos a cobrarlo.

¿Cómo se va a cobrar? El club, que es el que aglutina la mayor parte de los usos de las instalaciones
deportivas,  va  a  pagar  un  25% sobre  el  precio  público,  pero  lo  va  a  pagar  por  adelantado  al  uso  de  la
instalación. De forma, que ellos van a tener menos presión financiera o presupuestaria de cara a su actividad
habitual pero el Patronato Municipal de Deportes tendrán capacidad de cobrar el uso de esas instalaciones,
aunque sea menos, y de poder gestionar y, como digo, prestar los servicios que esta ciudad merece.”       

Finalizado el debate del asunto, el Sr. Alcalde lo somete a votación.

Sometido a votación el dictamen el Excmo. Ayuntamiento Pleno, por mayoría, con el voto
a favor de los Sres/as. Concejales, Dª. MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, D.
FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos),  D.  JULIO MILLÁN

MUÑOZ, Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA

TORRE,  D.  JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE,  Dª.  ESTEFANÍA PLAZA LEÓN,  D.  FRANCISCO PADORNO

MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES

JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE), el voto en contra de Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D.
MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante
Jaén),  y  la  abstención  de   D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO

BARRANCO,  D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO,  Dª.  Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO,  Dª.  Mª ESTHER

ORTEGA CABRERA,  D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL

PALOMARES HERRERA (PP). En total 15 votos a favor, 4 votos en contra y 8 abstenciones, lo que
representa  el  voto  favorable  de  la  mayoría  absoluta  del  número  legal  de  miembros  de  la
Corporación, ACUERDA:

Aprobar los precios públicos por la prestación de servicios y actividades deportivas del
Patronato Municipal de Deportes del Excmo. Ayuntamiento de Jaén, en los términos contenidos
en la propuesta de acuerdo de fecha 2 de septiembre de 2020 que antecede.

DEL CONTROL Y FISCALIZACIÓN DE LA GESTIÓN DEL EQUIPO DE GOBIERNO

NÚMERO  VEINTE.-  MOCIÓN  RESOLUTIVA  PRESENTADA  POR  EL  GRUPO
MUNICIPAL VOX, DENOMINADA “SOBRE LA SALIDA DEL AYUNTAMIENTO DE JAÉN DE
LA FEMP.”

LA CONCEJAL PORTAVOZ DEL GRUPO MUNICIPAL VOX,  Dª SALUD ANGUITA VERÓN, a tenor de lo
dispuesto  en  los  artículos  94.1  y  97.3  del  Reglamento  de  Organización,  Funcionamiento  y
Régimen Jurídico de las Entidades Locales, con fecha: 18.09.20 y nº de asiento: 2020016806
presenta en el Registro General de la Corporación para su debate y aprobación, si procede, por
el Excmo. Ayuntamiento Pleno la siguiente moción resolutiva a la que da lectura:
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A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra su portavoz, D. JAVIER UREÑA OLIVERA, para posicionar a su grupo:

“Estamos frente a la moción del Partido VOX sobre la salida de la FEMP. Bueno, como no tienen ideas
para aportar a esta ciudad -motivo por el cuál no participan en los acuerdos políticos- hoy nos traen mociones
que le vienen prefabricadas desde Madrid, y que les vienen obsoletas. Hacen referencia a un Decreto que no
fue refrendado por el Congreso y que actualmente, pues, desde Unidas Podemos se está trabajando para que
el Ministerio de Hacienda pueda acordar con la FEMP un Decreto que sea justo y que sea satisfactorio. No
obstante, traen ustedes hoy a colación aquello. Por eso me refiero a lo de que esta moción queda ya obsoleta.

Hablan de la FEMP, la critican en cuanto: a su funcionamiento, su composición…. Como los demás
chiringuitos, porque para ustedes todo es un chiringuito. Realmente puede tener disfunciones, ¡es verdad! Como
cualquier  otra  institución,  como  cualquier  otra  asociación,  como  cualquier  otro  colectivo,  puede  tener
disfunciones que deben ser mejoradas. Y, sin lugar a dudas, tenemos que exigir que se mejoren y que puedan
ser mucho más democráticas, más participativas y más abiertas para que cumplan la función para la que están
destinadas. Pero, fíjense, ustedes mismos, en su propia moción, hablan de la utilidad que tiene esta asociación.
Hablan de que está amparada por la Ley Reguladora de Bases del Régimen Local, que está declarada de
utilidad  pública  desde  el  año 1.985.  Ustedes  mismos,  ya  van  señalando estas  cosas:  que es  sección del
Consejo de Municipios y Regiones Europeas, que es sede de la Organización Interamericana de Cooperación
Intermunicipal. Es decir, está clara la función que tiene esta asociación. 

Yo creo que es incuestionable y que forma parte de la propia organización del Estado y de la propia
relación que pueda tener el municipalismo con el resto, relacionándose entre sí, de entidades del Estado. Y
también con los espacios de contacto social, de contacto político de nuestro país, como puede ser: a nivel
europeo o a nivel iberoamericano.

¿Pero saben lo que pienso? Que el problema para ustedes no es ni la FEMP, ni la FAMP, ni que se
puedan  federar  recursos  locales.  A  ustedes  lo  que  no  les  gusta  -ya  lo  han  dicho  otras  veces-  son  las
autonomías. Las Diputaciones, parece que sí, menos la de Jaén. Entiendo, por lo que hemos podido escuchar a
veces.

A ustedes lo que les gusta es un estado central. Muy, muy central. Tan central que si fuera de una
persona mejor aún. Porque a ustedes lo que les molesta realmente, lo que no les gusta, es la democracia. Por
eso traen mociones de este tipo poniendo en cuestión la federación de distintos organismos a nivel municipal.
Ustedes viven en la  añoranza de aquellos buenos gobiernos de hace  ochenta  años.  Ustedes se declaran
franquistas en el Congreso cuando hacen afirmaciones de este tipo. Y eso es lo que lamentamos, que ustedes
vengan al Pleno del Ayuntamiento de Jaén a traernos este tipo de debate. Debates que realmente traen… En el
fondo, es un debate sobre la propia democracia.

Nosotros nos oponemos a esta moción. No la apoyaremos, igual que haremos con todas las mociones
que traigan en este sentido.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Ciudadanos.

Toma la palabra, Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ, para posicionar a su grupo:
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“Señores de VOX, nosotros no vamos a pedir salir de la FEMP. No lo vamos a pedir. Yo creo que esta
moción viene en un sentido un poco oportunista por lo que se aprobó con la Sra. Montero, pero el resultado no
tiene que ser salirse de la FEMP.

El consenso en la FEMP siempre ha sido característica habitual. Prácticamente, todas las decisiones se
han tomado por consenso. Y ha sido la idea de la Sra. Montero, de quitar los remanentes positivos de los
ayuntamientos y utilizarlos en el gobierno Central,  lo que ha roto el consenso en la FEMP. De hecho, esa
medida se aprobó con el voto de calidad del Sr. Abel Caballero, que es el alcalde socialista de Vigo, como
ustedes saben.

Es cierto, que el voto de calidad es un procedimiento reglado, y así está contemplado. Pero todos los
partidos políticos  votaron en contra,  salvo Unidas Podemos que se abstuvo.  Nosotros,  como Ciudadanos,
también votamos en contra de la propuesta trampa de la Sra. Montero de utilizar los remanentes de tesorería y
en el Pleno extraordinario que se celebró en el mes de agosto nos posicionamos en ese sentido. No estamos de
acuerdo con que el gobierno se quedara con los remanentes, pero esa decisión no significa que tengamos que
salirnos de la FEMP. Creemos que es un organismo útil y que ayuda al municipalismo y, por lo tanto, creemos
que debemos estar dentro. El hecho de que el sentido del voto en la FEMP no sea el que queremos no da pie,
en nuestra opinión, a plantear la salida de este organismo. Por lo tanto, nuestro voto, señores de VOX, Sra.
Anguita, va a ser en contra.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra su portavoz, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, para posicionar a su
grupo:

“Bueno, ya anticipo que, al igual que ha manifestado la Sra. Orozco, nosotros también vamos a votar en
contra de esta moción.

Es indudable la función que ha venido cumpliendo la Federación Española de Municipios y Provincias
agrupando  a  7.364  asociados,  entre:  municipios,  consejos  insulares,  cabildos  insulares  y  diputaciones
provinciales. Y desde el año 1.985, en que la Ley de Bases del Régimen Local reconoce esa función, entre sus
fines fundacionales y estatutarios tiene la defensa de la autonomía municipal de las entidades locales. Y es
obvio que esa función, con sus problemas, con sus puntos negativos, evidentemente se ha venido cumpliendo.
Y se ha venido cumpliendo, entre otras cosas,  porque se han prestado servicios importantes a cientos de
municipios de España,  fundamentalmente a los más pequeños,  a los que, por  ejemplo,  se le  ha puesto  a
disposición: una Central de Compras, Central de Contratación, con un coste bastante reducido. 

Si usted analiza lo que cuesta la aportación de la FEMP en un municipio tipo de unos 15.000 habitantes,
estaríamos hablando de 4.500 euros al año. Es decir, un coste por habitante de 29 céntimos.

¿Es un coste elevado para un municipio? Pues, sinceramente, no.

Hablan ustedes de cuestiones, como: que la FEMP distorsiona el régimen democrático. ¡Hombre!, son
concejales  electos,  cómo  se  va  a  distorsionar  el  régimen  democrático  cuando  en  la  Federación  están
representados concejales electos de todos los ayuntamientos que han pasado por unas elecciones.
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No se puede cuestionar, por una cuestión puntual y que luego debatiré de forma breve, la viabilidad de
una institución que, repito, con sus problemas, ha funcionado razonablemente bien.

Hablan ustedes de una estructura elefantiásica y de un chiringuito. Yo le informo de que la FEMP tiene
116 personas trabajando. 116 trabajadores.  116 trabajadores es lo que suele tener,  como funcionarios,  un
municipio de unos 10.000 habitantes. Si a usted le parece que para una estructura a nivel nacional es mucha
gente, sinceramente, no lo creo. 

Calificar,  además,  en  el  ámbito  de  lo  que  dicen  ustedes  en  su  moción:  hablan  de  la  autonomía
española, que es insolidaria, o de que la estructura autonómica española es ineficaz, ineficiente… Nosotros no
lo  compartimos.  Saben  que  con  ustedes  tenemos marcadas  diferencias  en esta  cuestión.  Creemos  en  la
Constitución. La Constitución Española de 1.978, evidentemente, solucionó un problema histórico, de siglos, en
España que era  la  cuestión territorial.  Le puso solución.  Evidentemente,  puede haber excesos.  De hecho,
nuestro Partido ha planteado modificaciones importantes, y hay planteamientos en este sentido. Pero, desde
luego,  lo  que no vamos es a  ir  en contra  de  un  sistema constitucional  que,  precisamente,  ahora  se  está
poniendo  en  entredicho  por  muchos  grupos  políticos.  Y  que,  sin  duda,  los  municipios,  las  comunidades
autónomas, la estructura territorial  de España ha permitido, junto con toda la Carta Magna, que en España
vivamos el período de prosperidad económica y social más largo y duradero de nuestra historia.

Es cierto,  que ha habido problemas en la FEMP recientemente,  lo saben ustedes, con el tema del
superávit, y nosotros lo hemos expuesto. De hecho, nosotros trajimos una moción o una propuesta a este Pleno,
que fue aprobada. Fuimos la primera capital de España en aprobar en Pleno el rechazo al decreto del superávit.
Y lo que se ha demostrado es que el Sr. Abel Caballero y el Partido Socialista, en esta cuestión, pues, han roto
una tradición histórica en la FEMP donde determinadas cuestiones se planteaban y se resolvían por unanimidad
porque  se  ponía  por  encima  del  interés  de  cualquier  partido  el  interés  del  municipalismo  y  la  autonomía
municipal.

En los últimos cuatro años, he tenido el honor de participar en la Comisión de Haciendas Locales de la
FEMP, y le puedo decir que en no pocas ocasiones todos los grupos políticos, incluso grupos independentistas
que participaban en la comisión, se han puesto de acuerdo: con el Partido Popular, con el Partido Socialista, y
nos hemos puesto de acuerdo en cuestiones importantes a la hora de demandar al gobierno de la Nación y a
otras administraciones, aquello que entendíamos que los municipios demandaban. Y en cuestiones, como digo,
de financiación autonómica y, en este caso, de financiación local que entendíamos que deben quedar más al
margen del debate partidista.

Quiero recordar aquí que ha habido presidentes de la FEMP, presidentas como Rita Barberá, Juan
Ignacio Zoido o Íñigo de la Serna, que negociaron y alcanzaron acuerdos importantes en la FEMP como, por
ejemplo, todos aquellos que están vinculados a las Leyes de Sostenibilidad Financiera y Racionalización que
han permitido, por cierto, que los ayuntamientos, en términos generales, salgan de la crisis del año 2008 mucho
más reforzados. Y, precisamente, por eso ahora están en situación de superávit.

Acabo ya. Evidentemente, el Partido Popular va a seguir defendiendo el municipalismo y la autonomía
municipal.  Y creemos que la  FEMP puede y debe seguir  siendo un instrumento positivo  dentro  del  marco
constitucional y dentro de nuestro estado de derecho.”
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A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal  Socialista.

Toma la palabra, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, para posicionar a su grupo:

“La verdad, es que ya  casi todos los partidos se han expresado y estamos prácticamente de acuerdo, al
menos, en el fondo de lo que la FEMP representa, ¿no?

Iba a hablar de la historia de la Federación, pero ya el compañero de Adelante Jaén, y alguno más, han
hablado de cómo es una institución democrática que incluso el rey actual llamó: “Escuela de democracia”. Y
cómo aquella primera semilla de la FEMP la convocó Enrique Tierno Galván y acudieron alcaldes como: Narcís
Serra, Luis Suñuera, Ramon Sainz De baranda, Tomás Rodríguez Bolaños de Valladolid, Juan Hormaechea o
Julio Anguita por Córdoba, ¿no?

Querer salirse de la FEMP porque no les gusta una votación, como mínimo, es un poco infantil.  Y
estamos acostumbrados a que nos traigan estas mociones que yo he denominado, en alguna ocasión, como
exóticas puesto que plantean ustedes - con todo el cariño, por supuesto- que Jaén se salga de los sitios, ¿no?
Que Jaén no participe en los lugares, que esta ciudad se convierta en lo que hasta hace poco era, un proyecto
distópico de ciudad, ¿no?  Era un Jaén donde los alcaldes que tenía esta ciudad se iban a chillar a la Junta de
Andalucía o querían salirse de los Consorcios o se querían salir de diferentes ámbitos donde estaban los demás
concejales, o donde estaban los demás ayuntamientos, mejor dicho.

Este equipo de Gobierno nunca va a estar en eso. Al revés: va a estar colaborando con las diferentes
instituciones, va a apoyar y va a querer participar en todos los sitios donde Jaén pueda ganar algo.

Y, bueno, que ustedes digan que la FEMP es un chiringuito cuando su fundador nació en uno, pues, nos
parece que es, como mínimo, interesante.

Obviamente, votaremos que no. No quiero extenderme mucho más, es un Pleno largo, y solamente
eso.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal VOX, proponente de la
moción, para cerrar el debate.

Toma la  palabra su portavoz,  Dª SALUD ANGUITA VERÓN,  para responder  a los  grupos
políticos:

“Para empezar a responder:

A Adelante  Jaén,  nos dice  el  calificativo  de prefabricada y  obsoleta,  Y que ustedes  desde Unidas
Podemos están trabajando. No sé para qué: a ustedes, precisamente, es a los que les interesa y los que viven
de todo este tipo de chiringuitos. Ya lo decía… Déjenme que les recuerde el vídeo de Íñigo Errejón o cómo
Monedero, por la mañana, acude a una manifestación de enseñanza pública pero luego, al mediodía, se va a
comer a uno de los restaurantes más caros del barrio de Salamanca en Madrid. ¡Esa es la coherencia!
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Estoy de acuerdo con ustedes en que nosotros buscamos un estado central. En eso estoy de acuerdo.

A nosotros sí nos gusta la democracia pero quizá no nos miramos en el mismo espejo, ya que me lo
dice usted, de la democracia que hay en Cuba, en Venezuela o en China, que es en la que ustedes se basan.
Esas son las suyas, las que usted quiere defender. Quieren dar lecciones de democracia pero, una vez más,
con todas las mociones que este grupo ha presentado, lo único que dan siempre a demostrar es el sectarismo
político que tienen, que por el simple hecho de ser de VOX ya las rechazan.

Sobre Ciudadanos,  siento  mucho que no la  apoyen.  Pero es normal,  entiendo que son equipo de
Gobierno junto al PSOE. Me ha dicho que la FEMP ayuda al municipalismo pero que ustedes votaron en contra.
En fin, coherencia.

Al Partido Popular: normal que tampoco la apoyen cuando ustedes pertenecen y son creadores de esta
estructura. 

Cuando les interesa no hay costes y aquí, ahora, hay muy pocos. Mire usted, que hace, no llega a una
hora, le estaba usted diciendo al Sr. concejal: que con lo que estaba cayendo ahora mismo estuviéramos en una
Comisión de Investigación por 300.000 euros. Hace un rato. Y de este chiringuito: cuánto dinero se pierde,
cuánto dinero se duplica, cuántos cargos políticos hay colocados que están cobrando de él. Eso no es… ¿Eso
no es interesante?

También, una apreciación que me ha hecho: los grupos… Usted valora como un logro que los grupos
independentistas se han puesto de acuerdo. Esto es muy grave porque, sabe lo que le digo, que aquí todos se
ponen de acuerdo cuando se trata de pasta. Cuando es la pasta del resto de los españoles todos están de
acuerdo.  Para eso es para lo  que sirve  el  Partido  Popular,  en este  caso,  ya  les  parece  un logro  que los
independendistas estén de acuerdo con ustedes. Les animo, de verdad, a que si siguen en esta actitud miren
hoy, por ejemplo, la encuesta que sale en la COPE.

Y al  PSOE: también me alegra  que nombren al  Rey como una garantía  y  un prestigio.  Me alegra
porque, por la otra parte, a los otros socios sé que tampoco les va a gustar.

No somos infantiles ni exóticos, y se lo digo también con todo el cariño, lo único que pretendemos es
aligerar la grasa de la administración y que el dinero no se pierda en chiringuitos sino que donde debe estar
ahora, en estos momentos, y siempre es en el bolsillo de los españoles.”

Concluido el debate, el Sr. Alcalde la somete a votación.

Sometida a votación la moción resolutiva presenta por el Grupo Municipal VOX el Excmo.
Ayuntamiento  Pleno  la  desestima,  por  mayoría,  con  el  voto  en  contra  de  los  Sres/as.
Concejales, D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante Jaén), Dª MARÍA CANTOS

ALCÁZAR, D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, Dª Mª REFUGIO OROZCO

SÁENZ (Ciudadanos), D. FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO, Dª. Mª REYES CHAMORRO BARRANCO, D.
MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA,
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D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES, D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA

(PP), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS 

ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA

PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO

LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE), y el voto a favor
de Dª SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX). En total 25 votos en contra y 2
votos a favor, lo que representa el voto en contra de la mayoría absoluta del número legal de
miembros de la Corporación.

NÚMERO  VEINTIUNO.-  MOCIÓN  RESOLUTIVA  PRESENTADA  POR  EL  GRUPO

MUNICIPAL ADELANTE JAÉN, DENOMINADA “SOBRE LAS MEDIDAS PARA PERMITIR

UNA  ACTIVIDAD  SEGURA  PARA  TODA  LA  COMUNIDAD  EDUCATIVA  Y  PARA

GARANTIZAR  EL  ACCESO  UNIVERSAL  AL  DERECHO  A  LA  EDUCACIÓN  EN

ANDALUCÍA.”

EL CONCEJAL PORTAVOZ DEL GRUPO MUNICIPAL ADELANTE JAÉN, D. JAVIER UREÑA OLIVERA, a

tenor  de  lo  dispuesto  en  los  artículos  94.1  y  97.3  del  Reglamento  de  Organización,

Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales,  con fecha:  22.09.20 y nº  de

asiento:  2020016994  presenta  en  el  Registro  General  de  la  Corporación  para  su debate  y

aprobación, si procede, por el Excmo. Ayuntamiento Pleno la siguiente moción resolutiva.

El Concejal del Grupo Municipal Adelante Jaén, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA, da lectura a

la exposición de motivos de la moción:
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A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra su portavoz, Dª SALUD ANGUITA VERÓN, para posicionar a su grupo:

“Después de leer su moción, tengo que decirle que podemos estar de acuerdo en ciertos puntos y
aspectos que ustedes señalan aquí. Le vamos a pedir la votación por puntos ya que, como bien han señalado,
nuestra educación es bastante mejorable en todos los aspectos. 

Pero se les olvida también decir que hasta hace poco más de un año quien gobernaba en la Junta de
Andalucía era la izquierda. 36 años en los que ustedes, los antiguamente Izquierda Unidad, han participado
activamente en todas las políticas en educación que han venido desde la Junta de Andalucía. Y cómo no, una
tónica que estamos viendo habitualmente es cómo todo lo que ustedes no han hecho en 36 años, ahora en un
año y pocos meses reivindican que se haga todo. 

Déjeme que le diga, que para este curso 2020-2021 se ha ampliado la plantilla para:

� Coordinadores del COVID en 826 nuevos docentes. 

� 422 maestros.

� 398 profesores de secundaria.

� 6 catedráticos de Conservatorio Superior de Música y Artes Escénicas.

Además, se ha aprobado la contratación de 159 nuevos profesores en formación profesional. Un impulso
en la plantilla que se suma a los 350 nuevos docentes que se incorporaron en el mes de septiembre.

Además, los centros públicos contarán con coordinadores de COVID y 152 profesionales de integración
social en educación especial. 

Y hay que sumar también los 1.600 profesionales de la limpieza con un presupuesto de 34,8 millones de
euros. 

En total, para este curso, se ha destinado desde la Junta de Andalucía un total de 237,9 millones de euros.
Aunque, como bien ha dicho, a ustedes nada de esto les parece suficiente”.

Concluida  su  intervención,  la  Sra.  Anguita  Verón,  solicita  la  votación  por  puntos  de  la
moción resolutiva.

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Ciudadanos.

Toma la palabra, D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, para posicionar a su grupo: 

“Me voy a centrar, más que en su exposición de motivos, en sus acuerdos. 

Entiendo que su reciente incorporación al Pleno, pues quizá, le hace no tener conocimiento de algunas
de las gestiones que se están desarrollando, sobre todo, en el ámbito local en materia educativa.
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Le voy a dar una serie de datos que afectan a la gestión que en materia educativa se ha hecho desde la
Junta de Andalucía en este año y medio de gestión, aproximada, que se lleva. Y en este periodo de COVID
también, que hay que tener en cuenta:

Más de 108.000 docentes hay en la enseñanza pública andaluza con un aumento del 6% que junto con
los que hay en la concertada, que también es pública, son 134.000 docentes. La mayor plantilla de la historia
que ha habido en Andalucía.

La Consejería reitera su oferta, además, de aumentar la plantilla hasta superar los 7.000.

En la  vuelta  a  las aulas,  en este  nuevo curso, más de 6.400 docentes nuevos,  7.200 millones de
presupuesto. 

Para 20.000 alumnos menos que hay en infantil y en primaria, la Junta de Andalucía ha dotado de 3.894
plazas al cuerpo de maestros en infantil y en primaria.

Ha reforzado 4.000 plazas para profesores de secundaria y FP.

970 nuevos docentes en la enseñanza concertada, con una inversión de 39 millones de euros.

En octubre se abren las convocatorias de 6.206 plazas previstas para secundaria, FP, Escuela Oficial
de Idiomas, Escuela de Arte y Arte Dramático. 

Se han hecho 90.000 test serológicos, con 99,86% de negativos.

En la FP, 9.844 plazas más de nuevo ingreso.

12.000 alumnos y 6.500 empresas que van a trabajar en la FP dual y van a becar. El 73,45% de las
empresas van a poner becas sobre el papel, que no es obligatorio.

Alumnado  con  necesidades  especiales  educativas:  137.000  alumnos  con  130  unidades  más  en
educación especial, 400 millones de euros de presupuesto, 6.200 docentes, 2.500 profesiones más de apoyo,
15.000 dispositivos tecnológicos para la disposición de los alumnos.

En cuanto a la organización de la vuelta al cole con el COVID, se elabora la guía, en colaboración con
Sanidad, que luego la comunidad educativa de cada centro ha aplicado y ha adaptado a sus centros.

Es decir,  que tan solo se puede resumir  que de 2018 a 2020 el  presupuesto ha pasado de 6.375
millones de euros en educación a 7.230. Podríamos subir y de hecho yo espero que se siga subiendo, pero creo
que la gestión es bastante positiva.

En el ámbito local lo primero que hace este concejal, y yo entiendo que usted no lo sepa, pues, porque
usted Sr. Ávila no estaba aquí, es visitar los centros: tanto los públicos como los concertados y privados porque
también son centros y tenemos responsabilidades de otro ámbito. 

PÁGINA 232/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

Me reúno con el Consejo Local, ese que piden ustedes que se reúna trimestralmente, y me encuentro
con que solamente se reunía una vez al año para poner las fechas de las fiestas. Y yo llevo reuniéndome con
ellos, trimestralmente: el 6 de septiembre, el 19 de noviembre de 2019, el 24 de febrero de 2020. Viene el
COVID…, el 1 de julio de 2020. 

Pero no me quedo solamente con el Consejo Local, también me reúno con los directores de los centros,
trimestralmente. Me reúno con los 20 directores de los centros: el 4 de julio, el 25 de septiembre, el 11 de
noviembre, el 11 de marzo. 

Es decir, que es pauta de trabajo de este concejal porque, además, creo en la participación y creo que
hay  que  escuchar  a  los  que  están  en  los  colegios  para saber  cuáles  son  sus  problemas  y  para que  las
directrices que tomemos en materia educativa desde el ayuntamiento, dentro de nuestras competencias, sean
consensuadas con ellos. Mi pauta es, esas reuniones trimestrales. Luego, entiendo que su desconocimiento de
mi gestión hace que usted pida esas reuniones.

Además de eso, pues, en el periodo COVID:

Comisión Interconcejalías reunida, por convocatoria mía, el 15 de julio.

Reuniones con los directores: dos en el mes de julio, para ver las necesidades que se planteaban y la
problemática que podía tener la vuelta al cole.

Reunión con empresas concesionarias: dándole las gracias a la magnífica gestión que se ha hecho en
materia de limpieza, con la empresa concesionaria de limpieza, a mi compañero Paco Lechuga, que nos ha
permitido de una manera holgada atender el diseño de limpieza que la propia empresa ha elaborado según las
exigencias que se necesitaban para dar cobertura a esas segundas limpiezas, que se habían previsto, mínimo,
hacer en los centros, además de la limpieza ordinaria,  gracias a la magnífica gestión que se está haciendo en el
control de esas empresas. 

Aumento de horas de refuerzo, es decir, una serie de trabajos que entiendo que se están haciendo. Y
entiendo que se está trabajando positivamente en educación.

Estamos pendientes, ya se está elaborando también y se han visitado la mitad, más de la mitad, de los
centros, de una evaluación sobre la situación real de los centros.

Ya he tenido contactos con la APAE (Agencia Pública Andaluza de Educación) y, una vez, terminada
esta valoración me sentaré con el gerente de la APAE para determinar qué obras son de competencia de la
Junta y qué obras son de nuestra competencia. Y a partir de ahí, les garantizo que el presupuesto que en
materia de educación tiene el Ayuntamiento se va a gastar todo. Yo no voy a dejar que se queden partidas sin
gastar, que ha habido muchísimos años donde las partidas no se han gastado. Se va a gastar todo. Se va a
planificar para que la licitación de las obras empiece en enero y cuando lleguemos a junio estén licitadas las
obras, y las obras se hagan en verano que es cuando hay que hacer las obras en los colegios. En eso estamos
trabajando. 

PÁGINA 233/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

En lo que respecta a lo que es competencia de mi gestión o a la gestión de este Ayuntamiento en
materia educativa, lo que es, mantenimiento, vigilancia y limpieza de colegios, creo que la gestión, bajo mi punto
de vista, es bastante positiva y se puede mejorar. 

Y en cuanto a la gestión que está haciendo la Junta de Andalucía creo que le he puesto cantidades
sobre la mesa en cuanto a: número de profesores, en cuanto a la disminución incluso de número de alumnos y
al incremento presupuestario  en los años que llevamos. Con lo cual,  creo que esta moción, ya le digo de
antemano, no se la vamos a apoyar.

Es cierto, que se han presentado algunas enmiendas a sus puntos que sí ustedes las admiten, pues,
podemos tener en cuenta la enmienda que ha presentado el PSOE para el  punto 1,  la enmiendas que ha
presentado el Partido Popular para el resto de puntos, y puede ser que sí le apoyemos.”

A continuación,  el Sr.  DÍAZ RÁEZ,  avanza el  voto en contra de su grupo a la moción
resolutiva. Aunque manifiesta que si el Grupo Municipal Adelante Jaén admite las enmiendas
presentadas  por  los  Grupos  Municipales  Popular  y  Socialista  su  grupo  valorará  su
posicionamiento en cuanto al voto.

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra, Dª Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, para posicionar a su grupo:

“Efectivamente, el pasado curso escolar finalizó de una manera precipitada, para nada prevista, ya que
de un día para otro las clases se vieron interrumpidas por la aparición de un insignificante bichito, yo diría que
invisible, pero que ha venido a poner nuestro mundo del revés.

Desde el Partido Popular, en primer lugar, me gustaría felicitar y poner en valor la fantástica labor que
han venido realizando los docentes durante el confinamiento ya que ante una situación sobrevenida se han
tenido que reinventar poniendo en marcha un nuevo método de formación telemática con la única finalidad de
que nuestros niños y nuestros jóvenes pudieran continuar con su formación en el pasado curso escolar.

También poner en valor la labor que han realizado los padres y las madres con sus hijos para que esta
formación se haya podido continuar desde sus casas.

Pero también somos conscientes de que para que una educación sea eficaz, de sus frutos y sea de
calidad, tiene que ser presencial con los niños y las niñas en sus colegios y en sus clases. Para ello desde el
gobierno de la Junta de Andalucía, con nuestro presidente, el Sr. Moreno Bonilla, a la cabeza teniendo en
cuenta esta situación tan extraordinaria de dificultad y teniendo también muy presente la inquietud de los padres
ante una vuelta al colegio segura, se ha elaborado a través de su Consejería de Educación un Decálogo para
una vuelta segura a la actividad escolar presencial. Del mismo cabe resaltar que la vuelta segura al colegio ha
sido un reto y una gran responsabilidad para todos los agentes implicados. Por supuesto, en primer lugar, para
la Consejería de Educación, para la de Salud, pasando por los ayuntamientos, por los equipos directivos, por las
familias, por el profesorado y por los alumnos.
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Es  el  momento  de  que  rememos  todos  en  la  misma  dirección,  de  dejar  a  un  lado  las  visiones
ideológicas y las controversias porque, por encima de todo, lo que debe de primar en esta situación es la
formación de nuestros niños y de nuestros jóvenes.

 Yo les pediría, sin acritud, que se dejen de situaciones que no conducen a nada positivo, sino que solo
generan controversia, por ejemplo, la huelga. La situación está marchando bien, por lo tanto, es el momento de
que arrimemos todos el hombro y de que dejemos de poner piedras ya en este difícil camino de por sí. 

Pero no solo digo yo que la situación está marchando bien, sino que ayer dos de los ministros de su
gobierno decían, en palabras textuales, la Sra. Celaá y el Sr. Illa: “Que los centros educativos no son un lugar
de especial contagio”. También decían: “Que las medidas adoptadas están funcionando y que las aulas son un
lugar seguro ya que en el 95`5% de los colegios de toda España no ha habido ninguna incidencia.”

Pues, bien, ante esta nueva situación, y para afrontar el nuevo curso escolar, desde el gobierno de la
Junta de Andalucía se han puesto en marcha una serie de medidas para esta especial vuelta al colegio:

En primer lugar, se ha procedido al refuerzo de contratación de profesorado. Aproximadamente, se han
adjudicado unos 9.000 contratos nuevos para profesores y maestros interinos, de los cuales: 3.935 han sido
profesores que vienen a reforzar a los que ya existen en las plantillas ordinarias de los centros.

Por otro  lado,  como bien ha dicho el  compañero,  se  ha invertido en tecnología.  Se han puesto  a
disposición de los docentes y de los alumnos, que durante la pandemia se ha podido comprobar que estaban
desconectados porque carecían de medios, unos 150.000 dispositivos.

Se  han  llevado  a  cabo  infinidad  de  medidas  higiénico-sanitarias,  por  ejemplo,  me  refiero  ya  a  la
provincia: 11.800 test para los profesionales educativos, se han repartido 275.000 mascarillas y más de 22.000
litros de gel hidroalcohólico.

 
También se ha dado flexibilidad a los colegios para  que cada uno adapte su protocolo COVID, en

función de los recursos de los que cada centro dispone. Y, además, se han mantenido todas y cada una de las
medidas de apoyo a las familias que ya venían establecidas, por ejemplo: las ayudas de comedor y también la
gratuidad de los libros. 

Por lo tanto, hasta aquí he hecho un resumen de muchas de las medidas que se han puesto en marcha
por parte de la Junta de Andalucía. Pero también soy consciente de que muchas otras no se han podido llevar a
cabo porque carecemos de los recursos necesarios para llevarlas a cabo y que su gobierno solo ha dotado a las
Comunidades Autónomas,  para  esta  vuelta  al  cole,  de  1.600 millones de euros para las  17 Comunidades
Autónomas.  Por lo  que,  a  la  Comunidad Autónoma de Andalucía le  han correspondido,  algo más de,  300
millones. Una cifra totalmente insignificante para todo el conjunto de la comunidad. Ante esta baja aportación, el
gobierno de la Junta de Andalucía ha adelantado de sus recursos propios más de 620 millones de euros para
poner en marcha todas las medidas que he descrito anteriormente. 

Claro, está muy bien que se exija, y así debe ser, pero también hay que ser consciente de que hay que
decir cómo se va a pagar todo eso.
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¿Quieren que se baje la ratio?, hay que contratar más profesores.

Pues, para ello, el primero de los acuerdos tenía que haber sido:  “Instar al gobierno de España para
que aumente la financiación autonómica en materia de educación”.

Pero  claro,  y  ahí  está  la  madre  de  cordero,  no  están  dispuestos  a  modificar  esa  partida
presupuestaria…”

Acto seguido, El Sr. Alcalde se dirige a la Sra. Azañón Rubio:  “Sra. Azañón, cuando usted
pueda…”

La Sra. Azañón, le responde: “Sí, Sr. Alcalde, ya acabo.

Por lo tanto,  si  carecemos de recursos económicos no vamos a poder poner en marcha todas las
medidas que ustedes nos piden.”

A continuación, La Concejal del Grupo Municipal Popular,  Dª Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO,

presenta  enmienda  de  modificación  al  Acuerdo  número  3  de  la  moción  resolutiva  en  los

siguientes términos:
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A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Socialista.

Toma la palabra, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, para posicionar a su grupo:

“Resulta  apabullante  escuchar  tantos  millones,  tanta  inversión,  tanto  destino  en  personal,  pero  es
sorprendente ver que el grado de satisfacción de la comunidad educativa no es óptimo. Lo estamos viendo
dentro  de  los  padres,  de las  opiniones  de las  AMPAS de las Federaciones.  Quizá,  hubiera  sido un buen
momento para lucir una coordinación, hacer escaparate de una buena gestión, y hacer gala de esto.

También me sorprende mucho, que habéis propuesto para apoyar esta moción instar al gobierno de
España. Habéis quitado toda propuesta y toda petición a la Junta de Andalucía para pedírselo todo al gobierno
de España y no sé si es porque detrás de esto va a haber una petición a vuestros partidos para que, a nivel
nacional,  puedan  apoyar  el  presupuesto  de  2021  del  gobierno  de  España.  Porque  tanto  instar  requerirá
aumentar partidas presupuestarias, y creo que eso debería venir después.

A todos nos ha afectado de alguna forma el llevar a nuestros y niños y niñas a los colegios. Y todos
sabemos  que  eso  ha  sido  gracias  al  trabajo  de  los  profesores  y  las  profesoras  para  adaptar  esas  guías
educativas, que eran tan genéricas, a cada una de las peculiaridades del centro. El trabajo, realmente, se ha
dado dentro de los equipos profesionales que hay en los centros educativos.

Me sigue sorprendiendo que el  debate  dentro  de las reuniones que tenemos,  tanto  técnicas como
políticas,  sigue  siendo,  dónde  están  las  competencias.  Creo  que  es  fácil  averiguar  dónde  están  las
competencias dentro de la educación. No me voy a poner a relatarlo, pero sabemos cuáles son los servicios
públicos de competencia regional, como: la educación, los servicios sociales, la sanidad, y hemos asistido a una
falta  de planificación total.  Hemos esperado a  finales de agosto  para empezar a  reunir  todas las medidas
educativas para la tranquilidad de los padres, madres, abuelos, y otra población vulnerable que tenemos en las
familias.

Nosotros más allá de teorías y de entrar en profundidades lo que proponemos es que sea la Junta de
Andalucía la que nos haga una propuesta, una detección de un diagnóstico de necesidades porque es el punto
que más nos afecta. Es el primero en esa elaboración de un listado de recursos municipales, que yo creo que
debe venir a instancia de la Junta de Andalucía, para conocer exactamente cuál es el diagnóstico antes de
empezar a hacer un listado sin saber exactamente para qué.” 

Acto seguido, La Sra. DÍAZ DE LA TORRE, presenta enmienda parcial de modificación, al

punto 1 de los acuerdos, en los siguientes términos:

PÁGINA 238/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

PÁGINA 239/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

A  continuación,  el  Sr.  Alcalde  da  la  palabra  al  Grupo  Municipal  Adelante  Jaén,
proponente de la moción, para cerrar el debate.

Toma la palabra, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA, para responder a los grupos políticos: 

“Contestando al Grupo de VOX, aceptamos la votación por puntos. 

Y, bueno, no es cierto que no se haga referencia a los gobiernos de la Junta de Andalucía porque en la
moción  viene  bien  claro  que  es  en  los  últimos  diez  años  cuando  se  está  perdiendo  financiación  para  la
educación pública. O sea, que yo creo que sí se ha explicado bien.

En cuanto al tema de los datos que se dan de profesores, etc. etc., en realidad, lo que ha habido ha sido
un refuerzo de 6.300 profesores para 7.000 centros.  Porque claro,  en marzo cuando planificamos el  curso
recortamos líneas,  ahora devolvemos a  esos  profesores  que,  recuerdo,  ya  quitamos en marzo  cuando  ya
estábamos en plena pandemia y añadimos unos pocos más, pero la realidad es que, por ejemplo, en el centro
donde yo trabajo, en primero de la ESO, ha venido un refuerzo, se ha desdoblado la clase de lengua y literatura,
únicamente la de lengua y literatura: de 1º A y de 1º C, ni la de 1º B, ni la de 1º D. Solo la de literatura: no se
desdobla Inglés, no se desdobla Ciencias Sociales, ni se desdoblan las demás. O sea, que no sé dónde están
los refuerzos educativos, que ustedes dicen, que han llegado a los centros.

La actual vuelta al cole no se está produciendo en condiciones seguras. No se está produciendo en
condiciones seguras porque si uno es albañil y su jefe le dice que se suba a un andamio y ese andamio no tiene
seguridad, ese albañil se puede negar a subir al andamio. Los profesores no nos podemos negar a entrar a
clase de 25, 30 e incluso, 33, 34 alumnos en bachillerato, tenemos que entrar y tenemos que dar clase. Y,
evidentemente, está habiendo muchos casos de COVID en los centros, se están cerrando clases y no se están
cumpliendo las medidas sanitarias que se dijeron en un principio. Porque aquí se hablaba de que si un profesor
quedaba infectado, cerraba el centro. Ya hay varios casos de compañeros que están infectados y el centro no
se ha cerrado, sigue abierto. Se ha cerrado, a lo mejor, un aula, dos aulas, pero los centros siguen abiertos. 

Las medidas por parte de la Consejería han llegado tarde y son insuficientes. El gobierno Andaluz ha
delegado su responsabilidad en los equipos educativos y en las familias. O sea, vuelvo a decir:

El refuerzo COVID, insuficiente.

No se han reforzado los servicios complementarios como se debían de reforzar.

Luego, vale, se han recibido 384 millones: ¿Qué se ha hecho con esos 384 millones? Se ha hecho poca
cosa.

Han tenido seis meses para planificar la vuelta como para ahora echarle la culpa al gobierno Central.
¡Seis meses!, y ayer, día del comienzo del curso, piden ustedes una reunión con la ministra con la que se puede
estar más o menos de acuerdo. Yo, por ejemplo, no comparto con la ministra que de esos 384 millones una
parte hayan ido a la concertada o a la privada. No lo comparto. Esos 384.000 millones tenían que haber ido
totalmente a la pública.
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Luego, el gobierno Andaluz creo que ha perdido en estos meses la oportunidad de coordinarse con los
ayuntamientos en la búsqueda de espacios para bajar la ratio. 

El  Sr.  Díaz,  ha  dado  unos  datos,  bueno,  está  bien,  agradezco  que  esté  trabajando,  que  haga  el
esfuerzo, pero creo que son cosas en las que hay que seguir trabajando.  Y, sobre todo, hay que reducir la ratio.
Es algo fundamental, y es algo que el gobierno Andaluz no se ha planteado. Y, claro, ahora dice, hemos hecho
un refuerzo de tantos docentes. Claro, si en marzo quitasteis dos líneas de un centro, que son dos profesores
menos, y ahora en septiembre nos das tres profesores, no estás reforzando en tres, estás reforzando en un. No
nos hagamos tampoco trampas al solitario.”

Finalizada su intervención, D.  JULIÁN ÁVILA DE LA CASA,  concejal  del  Grupo Municipal
Adelante Jaén, proponente de la moción:

� Acepta la votación por puntos solicitada por el Grupo Municipal VOX.

� No  acepta  las  enmiendas  presentadas  por  los  Grupos  Municipales  Popular  y
Socialista.

Concluido el debate, el Sr. Alcalde somete la moción resolutiva a votación por puntos,
con el siguiente resultado:

Sometido a votación el acuerdo primero el Excmo. Ayuntamiento Pleno lo aprueba, por
mayoría, con el voto a favor de los Sres/as. Concejales, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX),  D.
JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante Jaén), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª

DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ

MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL

CARMEN ANGULO MONTORO,  D.  FRANCISCO LECHUGA ARIAS,  Dª.  EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ,  D.
FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE), el voto en contra de Dª MARÍA CANTOS ALCÁZAR, D. FRANCISCO

JAVIER DÍAZ RÁEZ, D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos), y la
abstención  de  D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.
MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA,
D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES, D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA

(PP). No se encuentra presente en el momento de la votación la concejal portavoz del Grupo
Municipal  VOX,  Dª SALUD ANGUITA VERÓN. En total  14  votos  a  favor,  4  votos  en  contra,  8
abstenciones y 1 abstención por ausencia,  lo que representa el voto a favor de la mayoría
absoluta del número legal de miembros de la Corporación.

Sometido a votación el acuerdo segundo el Excmo. Ayuntamiento Pleno lo aprueba, por
mayoría, con el voto a favor de los Sres/as. Concejales, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX),  D.
JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante Jaén),  D. FRANCISCO JAVIER CARAZO

CARAZO, Dª. Mª REYES CHAMORRO BARRANCO, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL

AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES, D. ANTONIO

LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP),  D. JULIO MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª DE ÁFRICA
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COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL

HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN

ANGULO MONTORO,  D.  FRANCISCO LECHUGA ARIAS,  Dª.  EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ,  D.  FRANCISCO

CHICA JIMÉNEZ (PSOE), y el voto en contra de Dª MARÍA CANTOS ALCÁZAR, D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ

RÁEZ, D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos). No se encuentra
presente en el momento de la votación la concejal portavoz del Grupo Municipal VOX, Dª SALUD

ANGUITA VERÓN. En total 22 votos a favor, 4 votos en contra y 1 abstención por ausencia, lo que
representa  el  voto  a  favor  de  la  mayoría  absoluta  del  número  legal  de  miembros  de  la
Corporación.

Sometidos  a  votación  del  Excmo.  Ayuntamiento  Pleno  los  acuerdos  tercero,  cuarto,
quinto y sexto de la moción resolutiva, se produce el siguiente resultado:

Votan a favor, los Sres/as. Concejales.  D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA

CASA (Adelante  Jaén),  D.  JULIO MILLÁN MUÑOZ,  Dª.  Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ,  D.  CARLOS

ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA

PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO

LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE).

Votan en contra, los Sres/as. Concejales.  D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX),  Dª MARÍA

CANTOS ALCÁZAR, D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, Dª Mª REFUGIO

OROZCO SÁENZ (Ciudadanos),  D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO

BARRANCO,  D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO,  Dª.  Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO,  Dª.  Mª ESTHER

ORTEGA CABRERA,  D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL

PALOMARES HERRERA (PP).  No se encuentra presente en el momento de la votación la concejal
portavoz del Grupo Municipal VOX, Dª SALUD ANGUITA VERÓN. 

En total 13 votos a favor, 13 votos en contra y 1 abstención por ausencia.

Se produce un empate en el resultado de la votación y el Sr. Alcalde somete la moción
resolutiva a una segunda votación. Obteniéndose el mismo resultado, decide el voto de calidad
del Alcalde-Presidente de la Corporación a favor de la aprobación de la moción.  Resultando
aprobados los acuerdos; tercero, cuarto, quinto y sexto de la moción resolutiva presentada por
el Grupo Municipal Adelante Jaén.
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NÚMERO  VEINTIDÓS.-  MOCIÓN  RESOLUTIVA  PRESENTADA  POR  EL  GRUPO

MUNICIPAL  CIUDADANOS,  DENOMINADA  “PARA  RECHAZAR  EL  TRANSFUGISMO

COMO  PRÁCTICA  DE  CORRUPCIÓN  POLÍTICA  QUE  DINAMITA  LA  ESTABILIDAD

DEMOCRÁTICA DE LAS CORPORACIONES LOCALES.”

LA CONCEJAL PORTAVOZ DEL GRUPO MUNICIPAL CIUDADANOS, Dª MARÍA CANTOS ALCÁZAR, a

tenor  de  lo  dispuesto  en  los  artículos  94.1  y  97.3  del  Reglamento  de  Organización,

Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales,  con fecha:  21.09.20 y nº  de

asiento:  2020016859  presenta  en  el  Registro  General  de  la  Corporación  para  su debate  y

aprobación, si procede, por el Excmo. Ayuntamiento Pleno la siguiente moción resolutiva a la

que da lectura:
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A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra su portavoz, Dª SALUD ANGUITA VERÓN, para posicionar a su grupo: 

“Una moción, que hoy traen aquí, de la que yo perfectamente les puedo hablar. 

Ustedes hablan de personas como si fuesen meros trabajadores, sin criterios ni valores. Es cierto, que
todas las personas que concurren a unas elecciones, lo hacen bajo unas siglas, bajo unas propuestas locales,
bajo un Programa. 

Y le pregunto: 

¿Qué sucede cuando el partido o los partidos cambian?

Cuando se promete en campaña, hasta la saciedad, una determinada postura y luego, una vez que se
está dentro de la institución, esto se cambia.

¿Y el compromiso con los votantes? ¿Dónde queda?

Todo esto se podría reglar, lo que ustedes aquí vienen a decir, en la Ley Electoral: ¿Por qué las actas
no pertenecen a los Partidos, y sí a las personas? Hoy en día, el acta es personal e intransferible. Yo animo a
que cambien, a que se cambie la Ley Electoral y se consiga que las actas sean del Partido Político por el que se
presentan. Que se lleve a cabo esta reforma electoral y que se propongan que el voto valga exactamente igual
dependiendo del lugar del territorio nacional. 

En  la  anterior  moción,  me  decía  su  compañera  concejal,  Dª  María  Orozco,  que  era  una  moción
oportunista. Déjeme que le diga, sobre el oportunismo: Torremolinos, Málaga, Huercal, Almería, Alcobendas,
Elche, Cáceres, Pinto, Seseña, Roquetas de Mar, Benicasim, Talavera de la Reina, Las Palmas, Torrelodones,
Molina de  Segura,  Santa  Cruz  de  Tenerife,  Móstoles,  Huelva,  Castellón,  Carranque,  Dos  barrios,  y  no he
encontrado más.  Estos son los concejales y grupos municipales que se han ido de Ciudadanos desde las
últimas Elecciones Municipales. Dígame usted, quiénes son los que están equivocados.” 

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra su portavoz, D. JAVIER UREÑA OLIVERA, para posicionar a su grupo:

“La verdad es que estaba muy interesado en lo que pudiera decir la Sra. Anguita, sinceramente. 

Me  parece  muy  curiosa  la  moción  que  nos  traen  hoy  ustedes,  primero,  porque  ustedes,  y  hacen
bandera de esto, siempre apuestan porque estas mociones sean de la ciudadanía, la participación… Bueno, hoy
no. Bueno, que sean la mayoría, pero la de hoy no.
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Y me surge una pregunta, les digo: ¿Es que les preocupa este tema especialmente?

¿Les preocupa?

¿A los cuatro por igual, les preocupa? No lo sé.

A lo mejor, es que piensan…, es un tema que me interesa, ¿eh?, a lo mejor, piensan que algún concejal
del Partido Socialista está dispuesto a apoyar una moción de censura contra Julio. No haré especulaciones de
cuál pienso que pudiera ser, pero, a lo mejor, les preocupa eso. No lo sé. Entiendo que la experiencia que su
partido ha tenido en Jaén, sobre el particular, les hace estar animados para tratar este tema.

Bueno, ya un poco entrando en el tema, evidentemente, este es un tema que es importante. Y también
es importante por el debate que se abre, porque abre un debate sobre lo que significa la representación política
y sobre el propio modelo de los partidos en su aportación a la democracia, al buen uso de la democracia en
nuestro país, y es un tema muy interesante. Sin olvidar, claro, el artículo 23.1 de la Constitución Española del 78
en  el  que  se  hace  referencia  a  que  los  ciudadanos  tienen  derecho  a  participar  en  los  asuntos  públicos
directamente o por medio de representantes.

Y quiero poner ese acento porque me parece que a raíz de esto debemos abrir este debate y repensar
cómo  incluimos  la  participación  directa  de  la  ciudadanía  en  los  distintos  espacios,  en  las  distintas
administraciones de nuestro país.

La  participación  directa  sobre  los  asuntos  en  el  ámbito  local,  la  verdad  es  que  es  un  unicornio,
sinceramente.  Es apenas representativa y tenemos un ejemplo  en esta propia  ciudad con la propuesta de
algunos colectivos sobre votaciones para toma de decisiones y consultas populares. Lo que no ocurre. Por
mucho  que  esté  legislado,  es  como  si  no  existiera.  Entonces,  debemos  repensar  cómo  potenciamos  la
participación ciudadana de forma directa en nuestras administraciones que también viene a colación con el tema
de cómo afecta el transfuguismo a la propia democracia.

A raíz de esto, quiero aprovechar ya que podemos hablar de este tema, para recordar a la Sra. Orozco
el compromiso del acuerdo político de la mayoría de este Pleno, de los partidos de este Pleno, de aplicar una
metodología participativa en los presupuestos de 2021. El acuerdo número cuatro del Acuerdo Político que
firmamos todos los portavoces, los responsables de los distintos grupos políticos. Esto es una vía para dar
participación a la ciudadanía de forma directa en la toma de decisiones que le afecta. 

Evidentemente, creo que como se ha entendido en mi intervención, apoyamos esta moción. Sobre todo,
deseando que esta situación no se de en la ciudad de Jaén. Lo deseamos encarecidamente. Hacemos una
invitación a todos, a que este tipo de situación no se de en este ayuntamiento. Y no quiero mirar a nadie,
pero…”.

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra, D. FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO, para posicionar a su grupo:
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“A mí también me ha llamado bastante la atención, como al Sr. Ureña, sobre todo, porque mociones de
este tipo entiendo, con todo el respeto por supuesto, que desnaturalizan el contenido de las mismas, ¿eh?,
totalmente. No somos competentes para ello.

Además, bueno, y esto no lo digo yo, ya ha habido pronunciamientos judiciales de nuestro Tribunal
Superior de Justicia en donde se faculta al Sr. alcalde para que deseche algún punto del orden del día. Curioso,
pero es así. El Tribunal Superior de Justicia de Andalucía en una reciente sentencia en Sevilla, dice que hay
mociones sobre las que no se tiene competencia o que son mociones que no tienen sentido, que no hablan del
control y la fiscalización del órgano de gobierno, y que no podemos estar aquí perdiendo el tiempo habiendo
cosas más importantes que hacer. Y, sobre todo, señores y señoras concejales, cuando esto está más que
hablado, ¡esto está más que hablado!

Y, de la propia moción de censura, sobre la que literalmente acaba de hablar la Sra. portavoz del Grupo
de Ciudadanos, lo dice muy claro: el día 7 de julio de 1.988 se hizo el primer acuerdo, se renovó el 23 de mayo
de 2006, luego hubo otra renovación posterior, recientemente, creo que el día 21 de septiembre se ha reunido la
Comisión  negociadora.  Luego,  qué  más  se  pretende,  seguir  diciendo  que  no  estamos  de  acuerdo  con  el
transfuguismo: ¡pero si es que no estamos de acuerdo!, ¡si ya lo hemos dicho!, el Partido Popular lo ha dicho
por activa, por pasiva y por perifrástica. Ya lo hemos dicho, y el PSOE también. Ciudadanos creo que no tuvo la
oportunidad porque todavía no existía como formación política, pero supongo que ya se habrá unido a esto
también. Quiero decir que, es que no tiene sentido.

Luego otro tema distinto es el que se apuntaba, no sé quien lo apuntaba, la representante de VOX, creo
que también el portavoz de Adelante Jaén, que es sobre el status propio del concejal. O sea, que es que esto
tiene muchos problemas, y muchos problemas constitucionales:

El artículo 23 de la Constitución Española prima el Acta de concejal a otros temas, que es lo que se ha
venido  a  decir.  Y  sobre  esto  también  se  ha  pronunciado  ya  el  Tribunal  Constitucional,  largo  y  tendido.
Concretamente,  en  época  del  presidente  Zapatero  se  declaró  inconstitucional  un  acuerdo  que  adoptó  el
gobierno  socialista  por  entonces.  Me  estoy  refiriendo  al  Tribunal  Supremo  que  es  el  que  lo  adoptó.
Precisamente, porque quería ampliar las mayorías en las mociones de censura y se le dijo que no, que iba en
contra del artículo 23. Pero,  en fin, esto es otro tema. Hubiera sido interesante,  aunque tampoco tenemos
competencia,  decir:  bueno  que  se  le  de  rango  legal  al  transfuguismo.  Estaríamos totalmente  de  acuerdo,
aunque no tenemos ninguna competencia. 

Pero, bueno, decir que no estamos de acuerdo y decir que se reúna la Comisión, cuando se ha reunido
hace tres días, yo no le veo el sentido. No le veo sentido, Sra. Cantos, cuando tenemos problemas muy serios
en Jaén. Muy serios,  como usted sabe: tenemos problemas de paro,  tenemos problemas en los albergues
municipales, tenemos problemas de inseguridad ciudadana en lo que a nosotros nos afecta, tenemos problemas
con las ayudas de los autónomos, de los profesionales de las pequeñas y medianas empresas, que no se ven
esas ayudas, y nos metemos ahora con el transfuguismo. Entiendo que eso no es serio, Sra. Cantos, vamos a
lo que vamos. 
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Y lo decía mi compañero muy claro: “No es el momento”. Vamos a dedicarnos a otras cosas, pero no a
traer aquí una moción en donde ya está dicho y redicho que estamos todos de acuerdo, creo que no hay
ninguno que no esté de acuerdo. Y donde hace unos días -además, a instancia del Grupo Ciudadanos, quiero
recordar- se reunió la Comisión. Luego vamos a trabajar por Jaén, vamos a trabajar por levantar Jaén que no se
ha hecho hasta hoy, nada, de nada, de nada, y vamos a olvidarnos de estas simplezas.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Socialista.

Toma la palabra, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ, para posicionar a su grupo:

“No me podía yo imaginar que iba a estar tan animadillo este punto, ¿eh? 

Entre unas ciertas alusiones personales y ese deslizamiento que ha tenido el Sr. Carazo, hablando de
moción  de  censura,  cuando  se  ha  dirigido  a  la  representante  de  Ciudadanos  me  empieza  a  preocupar,
efectivamente, qué pueda pasar. Pero bueno, lo cierto, y siendo serio, es que confío en todos y todas de los
aquí presentes, en ese sentido.

Verán,  se  trae  esta  moción  como  una  propuesta  sobre  transfuguismo.  Se  trata  de  un  tema  que
efectivamente a mí tampoco me gustaría que se estuviera hablando de él, porque ojalá este tema se hubiera
erradicado. Y no gusta hablar de él porque, efectivamente, es un tema totalmente negativo y que desdice mucho
de la política y de quienes practican la política. La política merece nobleza y en su ejercicio: compromiso y ética.
Y quienes la ejercen, yo creo que tienen que seguir iguales principios. 

Miren, el PSOE forma parte, como fundador, del Pacto Antitransfuguismo desde el año 1.998. Doy estos
datos porque, bueno, acepto un cierto protagonismo de Ciudadanos en la propuesta pero no olvidemos que va a
incorporarse al pacto y que aún no lo ha sido, aunque está siendo un tanto activo últimamente en este sentido.
Digo, activo, en cuanto a las reuniones del pacto. La reactivación se ha producido, efectivamente, de forma
curiosa por un acuerdo a tres bandas entre Partido Popular, Ciudadanos y PSOE. Aunque a la primera de estas
reuniones para el día…, que luego ha culminado el 21 de septiembre, curiosamente,  el  Partido Popular no
asistió. No me consta que VOX haya participado en esas reuniones, ni que pretendan incorporarse al Pacto
Antitransfuguismo. Efectivamente, el día 21 de septiembre ha habido una reunión donde se han realizado una
serie de aportaciones a este pacto para extender el ámbito del pacto. Por cierto, el pacto se inicia, en principio,
para estudiar aquellos asuntos que se refieren exclusivamente al ámbito local y ahora parte de las aportaciones
es que se extienda también a los ámbitos autonómico y nacional. Se va a hablar también de: la incorporación de
nuevos partidos políticos, de nombramiento de expertos y de que algunas de las medidas se lleven a nivel
normativo.  Se ha acordado celebrar una próxima reunión de este pacto,  que se ha celebrado el  día 21 de
septiembre, para concretar estas medidas.

Por  último,  y  en  relación  a  las  peticiones  que  se  han  concretado,  nosotros  creemos  que  no  es
responsabilidad exclusiva del Gobierno mantener esto sino que, como en todo pacto,  va a depender de la
voluntad de las partes y, en consecuencia, de los partidos políticos y demás.

Miren, a mí me gustaría cerrar esto diciendo que, posiblemente, el mejor apoyo que se puede hacer al
antitransfuguismo o contra el transfuguismo es que quienes nos dedicamos a la política prediquemos con el
ejemplo.”
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A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Ciudadanos, proponente
de la moción, para cerrar el debate.

Toma la palabra su portavoz,  Dª MARÍA CANTOS ALCÁZAR, para responder a los grupos
políticos:

“Pues, llega la segunda ronda y, más o menos, era lo esperado de cada uno de los grupos municipales.
No sorprende, en absoluto:

La portavoz de VOX, parece que no va con ella este Pacto Antitransfuguismo. Y, la verdad, es que
corrobora el doble bagaje: por un lado, su bagaje personal y, por otro lado, su bagaje como partido político. Me
refiero a como VOX porque, como bien ha dicho el Sr. Chica, VOX no aparece en ese Pacto Antitransfuguismo.

Hacía una pregunta. Lanzaba una pregunta al aire diciendo que si una persona va de candidata en un
partido, sale elegida, y luego cambia la relación con el partido o considera que el partido le engañó: ¡que, qué va
hacer!

Pues, yo le respondo: “irse. Irse, solamente. No tiene nada más que irse, y no hay ningún problema. 

Como bien ha dicho el Sr. Chica, los políticos estamos tratando de que los políticos cambien su imagen
y que se vean como personas con valores y principios. Y este es el tipo de actuaciones que hacen que los
políticos  sigan  teniendo  esa  mala  prensa.  Porque  tenemos  que  mantener  unos  valores  y  unos  principios
básicos, y tener integridad, moral. Y entre la legalidad y la moralidad, muchas veces se prefiere la moralidad y la
ética.

Por otro lado, Sr. Ureña, también esperaba su respuesta. Y quiero hacerle…. A lo mejor es por su
juventud, pero cuando hacía referencia a que yo siempre… Es cierto, hago referencia a que las mociones tienen
que ser locales: ¿Usted sabe el daño que ha hecho a este Ayuntamiento el transfuguismo? Es que es muy
reciente. La historia de este Ayuntamiento y el trasfuguismo es muy reciente. Es historia viva, viva en este Salón
de Plenos. Así que, le vuelvo a recordar, no es un tema que no nos incumba, que no tenga que ver con el
Ayuntamiento de Jaén. Ha hecho muchísimo daño, a unos más que a otros. Así que, ya le digo, historia viva de
este Ayuntamiento de Jaén. Una moción que, aunque tenga un carácter ligeramente nacional, afecta de lleno a
este Ayuntamiento de Jaén. 

Es más, afecta a este Ayuntamiento de Jaén, y ya lo pongo en relación con el Grupo Popular, que está
diciendo: ¡Que, por supuesto, que por supuesto, apoya! ¡Quién va a estar a favor del transfuguismo! 

¿Le digo quién va a estar a favor del trasfuguismo? ¡Ustedes en la Guardia de Jaén! Así de sencillo,
ustedes en la Guardia de Jaén, que han recibido con los brazos abiertos a un tránsfuga. Así que, no me diga
usted, para que haya transfuguismo se necesitan dos partes: el tránsfuga y el que recibe con los brazos abiertos
al tránsfuga. 

¡No seamos hipócritas! El trásfuga tiene delito, pero el que lo recibe también.
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Así  que,  no  seamos  hipócritas  en  este  Salón  de  Plenos  y  si  realmente  estamos  en  contra  del
transfuguismo, demostrémoslo.

Y para terminar me gustaría solicitar al Sr. Secretario, si fuese posible, que esta votación se realizase
de manera nominal: ¿Es posible?”

Acto seguido, el Secretario General de la Corporación informa al Pleno:

“Las votaciones nominales son aquellas que se realizan mediante llamamiento por orden alfabético de
apellidos y siempre, en último lugar, el presidente. Y en la que cada miembro de la Corporación, al ser llamado,
responde: sí, no o me abstengo.

La votación nominal requerirá la solicitud de un grupo municipal aprobada por el Pleno por una mayoría
simple en votación ordinaria.

Entonces, la solicitud está hecha por el  Grupo Municipal de Ciudadanos y tendría que aprobarla el
Pleno por mayoría simple en una votación ordinaria.”

Acto seguido, el Sr. Alcalde somete a votación ordinaria la aprobación de la votación
nominal de la moción resolutiva.

Sometida a votación ordinaria el Excmo. Ayuntamiento Pleno la aprueba, por mayoría,
con el voto a favor de los Sres/as. Concejales. D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA

CASA (Adelante Jaén), Dª MARÍA CANTOS ALCÁZAR, D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, D. MIGUEL CASTRO

GUTIÉRREZ, Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª DE ÁFRICA

COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL

HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN

ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA

JIMÉNEZ (PSOE),  el  voto  en  contra  de D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES

CHAMORRO BARRANCO, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª

ESTHER ORTEGA CABRERA,  D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D.
MANUEL PALOMARES HERRERA (PP), y la abstención de Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA

CONTRERAS (VOX).  En total  17  votos  a  favor,  8  votos  en  contra  y  2  abstenciones,  lo  que
representa  el  voto  a  favor  de  la  mayoría  absoluta  del  número  legal  de  miembros  de  la
Corporación.

Aprobada por el Excmo. Ayuntamiento Pleno la votación nominal, en votación ordinaria,
el  Secretario General  de la Corporación procede a someter la moción resolutiva a votación
nominal  mediante  llamamiento  individual  de  los  miembros  de  la  Corporación  por  orden
alfabético de apellidos y, en último, lugar el Alcalde-Presidente, con el siguiente resultado:

D. Carlos Alberca Martínez: Si
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Dª Salud Anguita Verón: Abstención
Dª Mª Del Carmen Angulo Montoro: Si
Dª Mª Isabel Azañón Rubio: No
D. Julián Ávila De la casa: Si
D. Manuel Santiago Bonilla Hidalgo: No
Dª María Cantos Alcázar: Si
D. Francisco Javier Carazo Carazo: No
D. Miguel Castro Gutiérrez: Si
Dª Mª Reyes Chamorro Barranco: No
D. Francisco Chica Jiménez: Si
Dª Mª de África Colomo Jiménez: Si
Dª Ángeles Díaz De la torre: Si
D. Francisco Javier Díaz Ráez: Si
Dª Eva Pilar Funes Jiménez: Si
D. José Manuel Higueras Lorite: Si
D. Francisco Lechuga Arias: Si
D. Antonio Losa Valdivieso: No
Dª Estefanía Plaza León: Si
Dª Mª Refugio Orozco Sáenz: Si
Dª Esther Ortega Cabrera: No
D. Jesús Manuel Ortega Morales: No
D. Francisco Padorno Muñoz: Si
D. Manuel Palomares Herrera: No
D. Manuel Ureña Contreras: Abstención
D. Javier Ureña Olivera: Si
D. Julio Millán Muñoz: Si

En total: 17 votos a favor, 8 votos en contra y 2 abstenciones, lo que representa el voto a
favor de la mayoría absoluta del número legal de miembros de la Corporación.

NÚMERO  VEINTITRÉS.-  MOCIÓN  RESOLUTIVA  PRESENTADA  POR  EL  GRUPO
MUNICIPAL POPULAR, DENOMINADA “POR EL APOYO AL COMERCIO TRADICIONAL DE
JAÉN.”

EL CONCEJAL PORTAVOZ DEL GRUPO MUNICIPAL POPULAR,  D.  MANUEL SANTIAGO BONILLA

HIDALGO, a tenor de lo dispuesto en los artículos 94.1 y 97.3 del Reglamento de Organización,
Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales,  con fecha:  22.09.20 y nº  de
asiento:  2020016997  presenta  en  el  Registro  General  de  la  Corporación  para  su debate  y
aprobación, si procede, por el Excmo. Ayuntamiento Pleno la siguiente moción resolutiva.

La Concejal del Grupo Municipal Popular,  Dª ESTHER ORTEGA CABRERA, da lectura a la
exposición de motivos de la moción resolutiva:
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A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS, para posicionar a su grupo: 

“Vamos a ver, unos breves apuntes en relación con la moción del Partido Popular que se nos presenta a
valoración:

Emplean  ustedes  aquí  unos  términos  que,  efectivamente,  son  contundentes  y  preocupantes:  el
comercio  tradicional  de  Jaén  se  está  muriendo,  y  el  equipo  de  Gobierno  no  está  realizando  el  esfuerzo
necesario  para  evitarlo.  Tres  pilares  fundamentales  en  la  actividad  económica  de  esta  ciudad:  comercio,
hostelería y turismo que, parece ser que, van a la deriva. Es la opinión, efectivamente, generalizada.

Bueno,  mencionan también  que,  parece ser  que,  el  equipo de Gobierno del  Ayuntamiento  se  está
contagiando de opiniones, de pareceres o de malos hábitos como existen en el gobierno de la Nación. Y hay
que tener cuidado con estos malos hábitos porque se contagian, efectivamente. Fundamentalmente, en cuanto
al tema de la subida de impuestos, en tiempo de recesión la subida de impuestos no es la mejor solución. 

Mencionan ustedes, efectivamente: la laboriosidad y reconocen el esfuerzo en cuanto a la adopción de
todas esas medidas que se adoptaron por el acuerdo que fue firmado por todos los grupos políticos, menos por
este. Y reconocen, efectivamente, el esfuerzo. Nosotros también reconocemos la importancia de muchas de
esas medidas, en las cuales nosotros también podríamos estar de acuerdo, y de hecho lo estamos. Pero, claro,
nosotros diferimos quizá del sistema o del modo en que puedan ejecutarse o llevarse a cabo. Apuntan ustedes
la herramienta necesaria del Presupuesto Municipal, muy conveniente, muy necesaria. Y veremos a ver cuándo
se utiliza.

Ya centrándonos en los acuerdos, evidentemente, nosotros vemos que la realización de un análisis
externo por una empresa de fuera, bueno, no sabemos si es imprescindible o estrictamente necesario. Si el
sector conoce y se han llevado a cabo reuniones con ellos, pues, probablemente ellos tengan estudios que
determinen  cuáles  son  los  motivos,  cuáles  puedan  ser  las  soluciones,  las  propuestas  y  demás,  y  este
Ayuntamiento se pueda ahorrar también un dinero. 

Sobre la Mesa del Comercio, claro, también es muy conveniente y serían necesarias estas reuniones.

Sobre el sistema que ustedes plantean: de la limpieza, la ornamentación de las ciudades. Esto siempre
es muy necesario. Tener un modelo de ciudad estético y con configuración, ojalá se lleve a efecto.

Comentan ustedes la paralización de obras emblemáticas como: la de San Clemente o las escaleras
mecánicas en la calle Nueva. Tendrán que ser los concejales encargados de estos servicios los que nos den,
quizá, una respuesta de por qué esto sigue estancando así.

Sobre la totalidad de ese acuerdo programático que se firmó, a bombo y platillo, decimos que son muy
relevantes estas propuestas pero que necesitamos que se prioricen, necesitamos que se concreten y que se
materialicen. Si esto es un inicio de que eso sea así, pues, nosotros daríamos nuestro apoyo.
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Totalmente de acuerdo con las bonificaciones fiscales que se piden para poder bonificar: el IBI, el IAE.
Y con la reprogramación presupuestaria. Evidentemente, hay partidas que ya han dejado de tener sentido, es
decir,  ya no se van a gastar,  no se van a aplicar  y conviene que se atiendan las necesidades que ahora
tenemos.

También con el tema de los microcréditos o las líneas de ayuda que aquí se plantean, no sé si por estas
cuantías u otras que fueran convenientes.

 
Y del mismo modo, con los bonos al consumo que aquí se dicen.

En general, estaríamos de acuerdo con la propuesta pero tenemos que avanzar, seguir avanzando, en
la concreción y en la materialización de estas soluciones.” 

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA, para posicionar a su grupo: 

“Hay representantes públicos que dicen que gobiernan para todos, o que su intención es gobernar para
todos. Nosotros en cambio creemos que es imposible gobernar para todo el mundo, y que lo que hay que hacer
es gobernar para beneficio de la mayoría. Por ejemplo: es imposible defender los intereses de los jóvenes que
buscan una primera vivienda a precios asequibles y, a la vez, defender los intereses especulativos que la banca
y  los  fondos  buitres  tienen  en  el  sector  inmobiliario.  Del  mismo  modo,  entendemos  que  es  contradictorio
defender el modelo de consumo que promueve el comercio tradicional y, al mismo tiempo, facilitar la apertura de
grandes superficies comerciales que propician un modelo de consumo totalmente diferente al tradicional. 

Quisiera recordar que no hace muchos meses se inauguró una gran superficie comercial en Jaén y que
en esta apertura hubo representantes de todos los grupos, a excepción del nuestro. Y esa ausencia no fue por
problemas de agenda sino por  la convicción de que si  bien el  nuevo complejo  crearía  puestos de trabajo
también iba a destruir muchas economías familiares vinculadas al pequeño y mediano comercio: o se está con
el pequeño y mediano comercio o se facilita la apertura de grandes superficies comerciales. Una cosa o la otra.
En la  sociedad en la  que vivimos nos resulta  más fácil  para  aprovechar el  poco tiempo del  que solemos
disponer,  participar  de  un  modelo  de  consumo  en  el  que  tenemos  a  mano  todo  lo  que  necesitamos  sin
necesidad de ir a varias tiendas o de recorrer grandes distancias, y encima a un precio con el que no pueden
competir los pequeños comerciantes. Lejos quedan aquellos tiempos en que el miembro de la familia que no
trabajaba fuera del hogar, normalmente la madre, disponía de varias horas al día para poder hacer la ronda de
compras por los comercios tradicionales de toda la vida.

Pero para revertir el modelo de consumo actual, no es suficiente con apuntar al gobierno Central y al
Ayuntamiento sin pasar, curiosamente, por la Junta de Andalucía. Para el revertir el modelo de consumo hace
falta apostar por otras políticas. Es cierto que desde el Ayuntamiento se puede intentar revertir la situación para
cambiar el modelo de consumo vigente por uno más amable. Es algo que no se consigue únicamente con la
actuación del Ayuntamiento, sino que tienen que intervenir muchas administraciones y se tiene que producir un
cambio de paradigma que, sin la conciliación de la vida laboral con la familia a través de jornadas laborales más
razonables, se nos antoja muy complicado. Por ejemplo, en Europa es impensable una jornada partida como
existe en España: tú le hablas a un europeo, de centroeuropa o del norte,  de una jornada partida y no lo
entiende.
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El problema no es ya de limpieza del centro de la ciudad o adornar las calles para fomentar el consumo
en el comercio tradicional sino del propio sistema de consumo, como ya hemos apuntado anteriormente. A esto
hay que añadir el precio excesivo de los locales comerciales para una ciudad como Jaén. Si, de verdad, se
quiere apostar  por  el  pequeño comercio  preocúpense más por legislar  para gravar  con más impuestos los
locales vacíos o por regular los precios de los alquileres. Creemos que eso sería más útil para los pequeños
comerciantes que el adornar las calles.

Proponen hacer un análisis del sector del comercio a través de una empresa de asesoría externa, como
si el Ayuntamiento de Jaén no tuviera suficientes trabajadores cualificados para ello. 

Y, una vez más, piden ayuda a comerciantes y hosteleros sin vincularla al cumplimiento de la legislación
laboral. Así que, una vez más, nosotros les diremos que estamos en contra de dar dinero público a empresarios
que no se comprometan a cumplir con los convenios.

 
Instan al equipo de Gobierno a crear una mesa por el comercio, sin la presencia de las organizaciones

sindicales. 

Nos volverán a decir que estamos criminalizando a todos los empresarios y que si alguno incumple para
eso está la Inspección de Trabajo. Nosotros le volveremos a repetir: que si cumplen con las leyes laborales no
tienen  nada  que  temer  y  podrían  recibir  las  ayudas  municipales  sin  problemas.  Y  que,  por  supuesto,  las
empresas condenadas por infringir los derechos laborales no deben optar a recibir las ayudas públicas.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Ciudadanos.

Toma la palabra su portavoz, Dª MARÍA CANTOS ALCÁZAR, para posicionar a su grupo:

“Enhorabuena, y se lo digo de verdad porque, parece ser que, va aflorando cierta sensibilidad en su
grupo municipal con respecto al comercio. Lo que pasa es que también es cierto que hay algunas cosillas que
hay que pulir un poquito, por ejemplo, empezamos:

Cuando habla de consenso, han hablado que tienen consenso con el sector comercial para traer esta
moción,  entonces,  usted  sabrá  cuáles  son  las  organizaciones  que  tienen  representatividad  institucional
relacionadas con el comercio en Jaén. 

Vamos  a  empezar  por  arriba:  la  CEJ,  Confederación  de  Empresarios  Jiennenses.  Que  a  su  vez
pertenece a la Confederación Andaluza y, a su vez, a la española.

Bajamos, la sectorial: Federación del Comercio y Servicios, Federación Comercio Jaén, que a su vez
pertenece a la Confederación Andaluza y, a su vez, a la Nacional.

Seguimos  bajando:  Centro  Comercial  Abierto  “Las  Palmeras”,  uno  de  los  38  centros  comerciales
abiertos que hay en Andalucía.  Solamente hay 38 centros reconocidos por  la Junta de Andalucía,  en toda
Andalucía. Eso tiene mérito.

Seguimos bajando: AEPO, Asociación de Empresarios del Polígono de los Olivares. La Asociación cuyo
polígono es el más grande de Andalucía.
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Seguimos: las asociaciones restantes del resto de polígonos.

Seguimos  bajando:  asociaciones  de  industriales  de  los  distintos  mercados:  Peñamefécit  y  San
Francisco.

El movimiento empresarial de la zona centro “MÜY”.

Supongo, supongo, no sé, si usted habla de que ha consensuado con el sector empresarial de Jaén,
sector comercial, que habrá hablado con todos ellos. Creo que no es así, pero vamos, dejo ahí la duda. Y si
usted cree que ha hablado con todos, usted misma se está engañando. Pero creo que no es correcto el matiz
que acaba de exponer: no hay consenso en esta moción.

Otro  ejemplillo  que le  pongo:  ha hablado usted de que tenemos poca sensibilidad con  respecto  a
aquellos comercios que están abandonando Jaén. Mire usted, hace meses cuando comenzó el rumor de que el
Grupo INDITEX iba a abandonar el  centro de Jaén, desde esta concejalía nos pusimos en contacto con el
responsable de recursos humanos del Grupo INDITEX para preguntarle y ponernos a su absoluta disposición
para que ese grupo no abandonase el centro de Jaén. Así que nosotros, y además si quiere le puedo mostrar
los correos, incluso hablamos telefónicamente con el responsable, un Sr. llamado Raúl Romera, que nos dio
algunos datos respecto a la estrategia de este grupo. Eso, por ahí.

Cuando dice: “Venimos exigiendo desde marzo de 2020”, me parece fantástico pero, esa exigencia,
tenían que haberla puesto en funcionamiento desde julio de 2011, no desde marzo de 2020. A lo mejor, hoy en
día otro gallo hubiese cantado para el sector del comercio en Jaén.

Y ahora pasando punto por punto vamos a centrarnos en las peticiones que ustedes hacen:

Piden una auditoría para que estudie y valore la situación del comercio en Jaén. Tarde. Hace ya unos
meses  presentamos,  con  los  Planes  Aire,  uno  de  los  proyectos  que  salen  de  esta  concejalía  que  es,
precisamente, un equipo técnico que va a realizar un trabajo durante seis meses recopilando todos los datos
necesarios para elaborar  un Plan Estratégico del Sector  del Comercio:  se va a hacer un diagnóstico y un
análisis en condiciones por primera vez en la historia de este Ayuntamiento de Jaén.

Segunda petición que hacen: ustedes piden, pues, Mesa del Comercio.  Tarde. Está la Mesa de la
Peatonalización que se creó en junio de 2019 en la que están representados todos los sectores empresariales,
todos los sectores comerciales y cada dos por tres se va convocando y va tratando temas muy importantes. Y
no es solamente que esté esa mesa que ustedes jamás crearon, porque parece que ahora les gustan las
mesas: ¿Antes no les gustaban?, ahora les gustan las mesas.

Hay más mesas. Miren, tenemos también:

La Mesa de los Suelos Productivos, que también estaba inactiva, y la hemos puesto en marcha.

¿Sabe usted lo que es la Mesa de los Suelos Productivos?

Polígonos industriales: ¿Recuerdan?, en los extrarradios de la ciudad, fábricas, naves grandes. 
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Bueno, los polígonos industriales tienen muchas necesidades: las puertas de las concejalías abiertas
dando respuestas, escuchándolos, contacto directo, y realizando proyectos en colaboración con ellos.

Paso a otro punto. Nos hablan de que tenemos que hacer un plan de limpieza y mejora del centro. Por
supuesto, que hay que hacer un plan de limpieza y mejora del centro, ¡pero si nos lo hemos encontrado de esa
manera!

¿Saben ustedes lo que sucede? Que la última vez que este Ayuntamiento se presentó para ser, para
recibir  una subvención para este tipo de actuaciones de mejora del centro, fue en el año 2010. Ustedes ni
siquiera se han presentado a ningún tipo de subvención de urbanismo comercial. Nosotros estamos esperando
a que salga esa convocatoria por parte de la Junta de Andalucía, y vamos a ser los primeros que vamos a
presentar esa solicitud para que recaiga en Jaén.

Hablan de las obras de la calle San Clemente: estamos en contacto directo con las empresas, estamos
en contacto directo con los comerciantes informándoles de lo que sucede y de lo que va a dejar de suceder.
Tenemos compromisos con la empresa para que no afecte a la actividad comercial, sobre todo, cuando llegue la
Navidad.

Hablan de las escaleras de la calle Nueva: ¡Pues, claro que hay que arreglarlas! Pero, vamos, ¿ahora
se van a acordar? ¡Que llevan diez años paradas!

Luego dicen otra cosa muy interesante: que es cuando hablan de la imagen única del centro. Miren, por
supuesto, que hay que tener una imagen única del centro, pero ustedes perdieron la oportunidad. El Centro
Comercial Abierto “Las Palmeras” tenía un proyecto, segundo premio de la Junta de Andalucía…”

El Sr. Alcalde se dirige a la Sra. Cantos:

“Sra. Cantos, tiene que ir acabando”.

La Sra. Cantos responde:

“Sí, ya termino.

…segundo premio en cuanto a imagen. Y ustedes no le hicieron ni puñetero caso.”

El Sr. Alcalde vuelve a dirigirse a la Sra. Cantos:

“Sra. Cantos, por favor. Es que se le ha acabado el tiempo”

La Sra. Cantos le responde:

“Ya, termino una frase.”

El Sr. Alcalde le insiste:
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“No. Es que ya ha acabado su tiempo. Disculpe.”

La Sra. Cantos, manifiesta:

“Bueno, pues, nos quedamos sin escuchar lo mejor. ¡Ya está!”.

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Socialista.

Toma la palabra, Dª ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, para posicionar a su grupo: 

“Bueno,  en  esta  moción  hay  certezas,  algunas  incorrecciones,  hay  buenas  y  malas  intenciones,  y
reclamaciones que son competentes nuestras y reclamaciones que no son competentes.

Ha sido una lástima: que las buenas intenciones sean imposibles, que las certezas se deriven de las
malas intenciones y que las reclamaciones sean el resultado de competencias que no nos competen.

Señora Ortega, a mí me hubiera  gustado haber heredado de la Corporación anterior un patrimonio
saneado sin deuda que permitirá no solo asumir nuestras propias competencias sino fomentar y motivar las
competencias de otras administraciones mediante cualquier figura: subvención, bonificaciones, etc. 

Pero  señorías  no  nos  engañemos:  ustedes  no  nos  pueden  pedir  que  rebajemos  impuestos,  que
reduzcamos ingresos  y  a  su vez  que  bonifiquemos,  máxime cuando  la  deuda  que nos  dejaron es  de las
mayores de España y, cuando saben, que nos dejaron sometidos a un austero Plan de Ajuste. Aún así, esta
Corporación, no solo ha hecho, sino que está continuamente realizando esfuerzos: de apoyo al comercio, de
dinamizar la vida en nuestra ciudad y de un fomento inagotable de cualquier vía que favorezca la generación de
riqueza y  el  mantenimiento  y  creación  de  empleo,  como ya  ha  relatado  la  compañera titular  del  Área  de
Promoción Económica y Comercio. 

Y bueno,  sin olvidar evidentemente otras actuaciones que se están llevando a cabo desde otras áreas,
como: 

La ampliación de los veladores en un tiempo récord por el Concejal de Urbanismo, Paco Chica.

Se ha dado respuesta a la demanda del comercio de favorecer los accesos a los aparcamientos de San
Francisco, Peñamefécit y del Teatro.

Y ya, concretamente, desde mi concejalía:

Se ha creado,  y  puesto  en marcha,  una tarifa  diaria  de cuatro  euros nocturna que favorezca a  la
hostelería y el comercio.

Se han bonificado las estancias en aparcamientos a los clientes de comercios, mercados y hostelería en
un importe, en lo que va de año, de algo más de 70.000 euros.
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Así que, termino mi intervención. No tengan dudas, que seremos la punta de lanza, colaboraremos en la
medida de nuestras posibilidades y seguiremos haciéndolo, intentando solventar este gran reto que se nos ha
presentado, no solo a la ciudad de Jaén sino a toda la humanidad, que es combatir con nuestros recursos, con
nuestra imaginación y todo el trabajo, para conseguir reanimar la economía y el bienestar de todas y todos los
vecinos de Jaén.” 

Finalizada su intervención, la Sra. Plaza León solicita la votación por puntos de la moción
resolutiva.

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular, proponente de la
moción, para cerrar el debate.

Toma la palabra, Dª ESTHER ORTEGA CABRERA, para responder a los grupos políticos: 

“Bueno, pues, repasando un poquito la intervención de los distintos grupos:

Con respecto al compañero, Manuel Ureña, agradecerle su apoyo.

Con respecto a Adelante Jaén, es verdad, que sobre lo que nos dicen: lo de apostar por el pequeño
comercio. Nosotros creemos que en esta ciudad tiene cabida el pequeño y el gran comercio, es decir, que todos
aportan empleo y todos aportan riqueza a la ciudad. Creo que todo tiene cabida sabiendo encajarlo.

Estamos de acuerdo con el problema de los elevados alquileres. Creo que es un caballo de batalla que
ahora mismo sería importante resolver porque, a lo mejor, eso haría que muchos de los locales que hay vacíos
pudieran empezar a funcionar. Completamente de acuerdo.

Con respecto al equipo de Gobierno: decirles que, efectivamente, no dudo que en otras legislaturas
anteriores  se  hayan  hecho  cosas  bien  y  mal.  Pero,  es  verdad,  que  ya  llevan  ustedes  suficiente  tiempo
gobernando como para empezar a asumir responsabilidades. No podemos seguir viviendo de lo que pasó antes.
Hoy mismo, su compañero ha dicho que aquí no venimos a llorar, no venimos a vender pena, venidos a trabajar.
Pues esto es lo que tienen que hacer. No hay más.

No buscamos con esta moción una confrontación ni una herramienta política, ni muchísimo menos. Lo
que queremos es buscar solución a un problema que tenemos en Jaén. Un problema que queremos solucionar
desde el consenso de todos. 

Un problema es que ahora mismo haya: 

� 4 locales cerrados en la calle Campana, 14 en Bernabé Soriano, 19 en Virgen de la Capilla, 5 en Correa
Weglison, 7 en calle San Clemente, 6 en calle Navas de Tolosa, 5 en la Plaza de los Jardinillos. Una
cosa que es que se ve, que no es una cosa de la que tengamos que convencernos. 
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El problema está en la calle. El comercio y la gente de la calle nos demandan unidad y que trabajemos
todos a una para intentar resolver de verdad este problema tan grave.

� 22  puestos vacíos en el Mercado de San Francisco, otros 22 en el mercado de Peñamefécit, 6 en el de
Mayoristas. 

Creo que el problema está en la calle y que las aportaciones de todos pueden ser importantes. 

Incidir  en  evitar  las  fugas  de  las  grandes  empresas,  evitar  el  cierre  de  pequeños  comercios  y  la
captación de nuevos proyectos innovadores.

De momento, solo la Junta de Andalucía, en colaboración con la Caja Rural, ha puesto encima de la
mesa 80 millones de euros para ayudar a las pymes de Jaén: ¿Qué dinero se ha puesto desde esta Concejalía
para ayudar a esas pequeñas empresas? Que sepamos, nada.

Se ha firmado el Acuerdo para la Reactivación Económica, dónde los objetivos son claros: apoyo a los
sectores económicos, captación de nuevas iniciativas, promoción de inversión pública, atracción y potenciación
de los sectores productivos emergentes. Y que sepamos, poco o nada, se está haciendo. El momento es ahora,
el momento de hacer el máximo esfuerzo por el sector es aquí y ahora. El comercio tradicional atraviesa su
momento más crítico de la pasada crisis de 2008. La situación es incontrolable y atípica, y si no ponemos
remedio se convertirá en un desastre económico para esta ciudad. Una ciudad sin vida comercial es una ciudad
muerta, no lo olvidemos.

Desde aquí,  solamente pedir  la unidad y  el  trabajo consensuado de todos los grupos. Únicamente
intentamos esto con esta moción. De verdad, que no intentamos hacer de esto una herramienta política sino
solventar un problema que tenemos a día de hoy en la ciudad de Jaén.”

Acto  seguido,  Dª ESTHER ORTEGA CABRERA,  Concejal  del  Grupo  Municipal  Popular,
proponente de la  moción resolutiva:

� Acepta la votación por puntos solicitada por el Grupo Municipal Socialista.

Finalizado el debate, el Sr. Alcalde somete a votación por puntos la presente moción
resolutiva:

Sometido a votación el acuerdo primero de la moción resolutiva el Excmo. Ayuntamiento
lo desestima, por mayoría, con el voto en contra de los Sres/as. Concejales. Dª. SALUD ANGUITA

VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA

(Adelante Jaén),  Dª MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  D. MIGUEL CASTRO

GUTIÉRREZ, Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª DE ÁFRICA

COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL

HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN

ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA

JIMÉNEZ (PSOE), y el voto a favor de los Sres/as. Concejales. D. FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,
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Dª. Mª REYES CHAMORRO BARRANCO, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN

RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES, D. ANTONIO 

LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP).  En total 19 votos en contra y 8 votos a
favor, lo que representa en voto en contra de la mayoría absoluta del número legal de miembros
de la Corporación.

Sometidos a votación los acuerdos segundo y quinto de la moción resolutiva el Excmo.
Ayuntamiento los desestima, por mayoría, con el voto en contra de los Sres/as. Concejales. D.
JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante Jaén),  Dª MARÍA CANTOS ALCÁZAR, D.
FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  D.  MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ,  Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ

(Ciudadanos),  D.  JULIO MILLÁN MUÑOZ,  Dª.  Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ,  D.  CARLOS ALBERCA

MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA

LEÓN,  D.  FRANCISCO PADORNO MUÑOZ,  Dª.  Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO,  D.  FRANCISCO

LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE), y el voto a favor
de los Sres/as. Concejales. Dª.  SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX),  D.
FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL SANTIAGO

BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL

ORTEGA MORALES, D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP).  En total 17
votos en contra y 10 votos a favor, lo que representa el voto en contra de la mayoría absoluta
del número legal de miembros de la Corporación.

Sometidos a votación los acuerdos tercero y cuarto de la moción resolutiva el Excmo.
Ayuntamiento los aprueba,  por  mayoría,  con el voto a favor de los Sres/as. Concejales. Dª.
SALUD ANGUITA VERÓN, D.  MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX), Dª MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D.
FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  D.  MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ,  Dª Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ

(Ciudadanos),  D.  JULIO MILLÁN MUÑOZ,  Dª.  Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ,  D.  CARLOS ALBERCA

MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA PLAZA

LEÓN,  D.  FRANCISCO PADORNO MUÑOZ,  Dª.  Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO,  D.  FRANCISCO

LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE), D. FRANCISCO

JAVIER CARAZO CARAZO, Dª. Mª REYES CHAMORRO BARRANCO, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO,
Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES,
D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO, D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP), y el voto en contra de D. JAVIER

UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante Jaén). En total 25 votos a favor y 2 votos en
contra,  lo  que  representa  el  voto  favorable  de  la  mayoría  absoluta  del  número  legal  de
miembros de la Corporación. 
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NÚMERO VEINTICUATRO.-  MOCIÓN RESOLUTIVA PRESENTADA POR EL GRUPO

MUNICIPAL SOCIALISTA,  DENOMINADA “POR EL ARREGLO DE LA CARRETERA DE

CIRCUNVALACIÓN.”

LA CONCEJAL PORTAVOZ DEL GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA, Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ,

a  tenor  de  lo  dispuesto  en  los  artículos  94.1  y  97.3  del  Reglamento  de  Organización,

Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales,  con fecha:  22.09.20 y nº  de

asiento:  2020016993  presenta  en  el  Registro  General  de  la  Corporación  para  su debate  y

aprobación, si procede, por el Excmo. Ayuntamiento Pleno la siguiente moción resolutiva.

El Concejal del Grupo Municipal Socialista, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, da lectura a la

exposición de motivos de la moción resolutiva:
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A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS, para posicionar a su grupo: 

“Vamos a ver, ustedes traen al Pleno una situación que existe y que ustedes, como equipo de Gobierno,
detectan en la Carretera de Circunvalación que presenta: una serie de deterioros, una serie de defectos, una
serie de circunstancias que merecen atención y arreglo. Imagino que hay informes técnicos al respeto que así lo
determinan, y que también determinan la necesidad de adoptar soluciones. Si esto está así y está técnicamente
acreditado corresponde, efectivamente, que se den estas soluciones. 

Ustedes como equipo de Gobierno, están en las mejores condiciones para: atender a los problemas y
corregirlos, prevenir que cuando llegue la campaña de lluvia no se agraven y también el riesgo y la seguridad
para los ciudadanos y los comercios de la zona.

Dicen  que  han  tenido  contactos,  digamos  informales,  con  el  Delegado  Territorial  de  la  Junta  de
Andalucía. Bueno, pues, correspondería que se le hicieran esos contactos,  que esos requerimientos fueran
formales.
 

No sé si para esto se necesita traer una moción aquí. En cualquiera de los casos, nosotros entendemos
que tiene que hacerse y si las competencias están claras y los arreglos, las soluciones, el presupuesto y los
recursos tienen que adoptarse por parte de la Junta de Andalucía, pues, no tiene que haber más problema. Si
necesitan ustedes nuestro apoyo para que se apruebe la moción, pues, también lo damos.” 

A continuación, el Sr Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra su portavoz, D. JAVIER UREÑA OLIVERA, para posicionar a su grupo:

“Bueno, ha comentado el  Sr.  Padorno que ya se ha hecho esta petición a la Junta de Andalucía.
Entonces, entiendo que el motivo de esta moción es porque no se les escucha, ¿no? Imagino que no se hace.

Además del cuestionamiento de que dentro del punto sobre el Control al equipo de Gobierno… O sea,
que con respecto a que el  propio  equipo de Gobierno haga propuestas ya saben que, sobre el  particular,
nuestra posición es que nos causa ciertas dudas. Pero buen, como está sobre la mesa y se debate, nosotros
nos posicionamos acerca del mismo.

Y, evidentemente, no entendería que alguien se pudiera oponer a esta propuesta. Tanto es así, que se
trajo también una propuesta sobre el arreglo de la Carretera de Circunvalación en abril de 2018 que se aprobó,
por unanimidad en aquél Pleno por los grupos municipales. Podemos-Izquierda Unida, esta lista no estábamos
en ese Consistorio en aquellos momentos. Pero que también se volvió a aprobar, nuevamente, en noviembre de
aquél mismo año de 2018. Nuevamente se llevó una moción para el arreglo. Me imagino que lo recordará el Sr.
Higueras porque,  si  no me equivoco, creo que era el  Delegado de Fomento por  aquella  época cuando el
Ayuntamiento de Jaén también aprobó mociones pidiendo el arreglo. Como entiendo que es una persona seria
imagino  que  como  aquella  petición  fue  en  noviembre  de  2018,  le  ha  preocupado  que  se  haya  quedado
pendiente  algún trabajo  por  ejecutar,  y  por  eso lo  trae  ahora  para que su  sucesor,  el  Sr.  Estrella,  tenga
oportunidad de concluir aquella faena que no tuvo usted oportunidad de concluir.
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Y supongo que el Partido Popular ahora apoyará, como hizo en abril de 2018 y en noviembre de 2018,
la moción para que se hicieran los arreglos.

Pero, bueno, más allá del posible cinismo político con este tipo de temas: siempre el ataque sobre quién
tiene las competencias, sobre quién está en la Junta de Andalucía, en el Ayuntamiento en cada momento,
independientemente  de  ello,  abordar  este  arreglo  es  muy  importante  ya  que  en  el  pasado  ha  causado
importantes problemas: inundaciones en algunos locales, avenidas de agua cuando vienen lluvias torrenciales,
sobre todo, en esta época o próxima a esta época, y probablemente se producirán y las veremos. Tanto es así,
que nosotros en febrero de este año estuvimos con la asociación vecinal El Ariete y denunciamos esta misma
situación a través de los medios. Y nos reunimos con comerciantes de la zona que nos enseñaron fotografías de
cómo quedaron sus locales en aquellos momentos debido a esta avenida. 

Por lo tanto, no podemos estar más que a favor de esta proposición y de que se haga. Lo que sí que
pedimos es que venga acompañada, por parte del equipo de Gobierno: de la limpieza de los imbornales, de
todo el sistema que permite evacuar el agua si se da la situación o que, al menos, minimice, en la medida de lo
posible, las posibles inundaciones que se den.

Y, bueno, ya que estamos hablando de arreglos,  pues, también aprovechamos para demandar del
equipo de Gobierno que también haga su parte y también atienda los arreglos necesarios en un listado infinito
de calles de nuestra ciudad que han sido abandonadas, olvidadas y que llegan a un punto de un estado tan
lamentable que en muchas ocasiones es muy peligroso para la ciudadanía.” 

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Ciudadanos.

Toma la palabra, D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, para posicionar a su grupo:

“En primer lugar, me gustaría destacar el gran trabajo que hacen las asociaciones vecinales en estos
cometidos, en estas reuniones que nos piden, en estas reivindicaciones que hacen.

Yo he pasado 30 años en el movimiento vecinal. Y como yo, parte de mis compañeros y compañeras,
más o menos, hemos estado…, prácticamente venimos de ahí, del movimiento vecinal. Conocemos, de primera
mano, el gran trabajo que hacen las asociaciones vecinales y sus reivindicaciones. 

Como bien ha dicho el compañero Javi, esto ya es un problema endémico que no es de ahora y que
viene desde hace muchísimo tiempo y, la verdad, es que entendemos que los vecinos de esa zona no tienen
por qué pagar este problema a sabiendas de que puede tener solución aunque nosotros, últimamente, hemos
recibido un comunicado del Delegado Territorial  de Fomento en el que dice que se ha hecho una limpieza
bastante profunda en toda la zona y, además, se han cambiado todas las rejillas de los imbornales. Lo que va a
suponer que cuando empiece el otoño las aguas pluviales produzcan menos daños. 

Pero lo que no entiendo es que los técnicos digan sobre los pozos arenosos que es imposible hacerlos.
Bueno, tendrán su razón para ellos, como técnicos, pero alguna solución tendrá que haber y tendrá que dársele
a este problema
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Por ese motivo,  la verdad, es que nosotros esta moción que presenta el  Partido Socialista,  con el
problema de la Carretera de Circunvalación, con esa reivindicación vecinal porque es de toda la zona que es la
que sufre este problema, entendemos que se tiene que hacer algo y se tiene que intentar darle una solución
técnica.

Nosotros,  como  hemos  visto  por  parte  de  la  Junta  de  Andalucía  esa  buena  voluntad,  vamos  a
abstenernos en la votación.”

A continuación, el Sr. Alcalde, da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra, D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO, para posicionar a su grupo:

“En relación a la moción que hoy toca, presentada por el  Partido Socialista,  sobre el  arreglo de la
Carretera de Circunvalación, lógicamente, el posicionamiento de nuestro grupo siguiendo nuestra política de
oposición seria, va a ser votar a favor porque entendemos que cualquier intervención por muy pequeña que sea,
en cualquier barrio o calle de Jaén, bien a nivel municipal por el Sr. Padorno, bien a nivel autonómico, que es lo
que nos ocupa, o a nivel del gobierno Central, pues, bienvenida sea. La aplaudimos.

Si bien, brevemente, voy a hacer una reflexión antes de justificar nuestro posicionamiento a favor:

Hace dos meses, en junio, ustedes presentaron una moción en defensa de la declaración del Parque
Natural de la Sierra Sur, que defendió la Sra. Colomo, en la que pedían la colaboración directa de la Consejería
de  Agricultura,  Ganadería,  Pesca  y  Desarrollo  Sostenible.  Y  nos  consta  que,  efectivamente,  así  fue:  la
consejera,  la delegada territorial  en Jaén, la  Sra.  Soledad,  puso a disposición por  escrito la  delegación, el
asesoramiento y demás. A los dos meses, vuelven aquí a pedir la cooperación. En este caso, una intervención
urgente por parte de la Delegación de Fomento. Y se la van a dar. Y se la han dado ya.

Hay una realidad. Una realidad que hizo pública al Sr. Alcalde en rueda de prensa del 16 de septiembre,
en  la  que  fue  tajante,  cuando  dijo:  “Por  fin  hay  una  verdadera  coordinación  y  cooperación  entre  las
administraciones  públicas”.  Y,  efectivamente,  se  está  produciendo.  Sobre  todo,  con  la  llegada  de  Juanma
Moreno, del Partido Popular, a la Junta de Andalucía, que está siendo muy proactivo, muy colaborador, y por
ende las diferentes delegaciones, con Jaén capital y el ayuntamiento.”

El Sr. Alcalde se dirige al Sr. Losa para manifestar: “Yo también estoy colaborando”

El Sr. Losa responde al Sr. Alcalde: 

“Si, si, usted colabora bastante.

Sin ir más lejos, hace unos días, el Sr. Juanma Moreno presentó un paquete de inversiones, para Jaén
y su provincia, de 850.000.000 de euros con la que está cayendo. Si el Sr. Padorno saca pecho con un millón y
unos cuantos céntimos de la Diputación, yo es normal que me rompa la camisa con 850 millones de los cuáles
450 millones se van a invertir en la ciudad de Jaén. Pero no en fuegos artificiales, como dice el Sr. Felipe López,
el inmortal Felipe López, que va a ser para fuegos artificiales. No. Serán: 350 millones de euros para la Ciudad
Sanitaria, 72 millones de euros para la Ciudad de la Justicia, 90 millones de euros para 29 proyectos de la ITI, 2
millones de euros para el Complejo Hospitalario “Ciudad de Jaén”, 6 millones de euros para el Conservatorio
Superior de Música, el 75% del montante global del tranvía, más lo que ustedes tarde o temprano dejarán de
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pagar cuando no sea posible, lo asumirá la Junta de Andalucía.  Así,  durante dos años hasta llegar a 850
millones de euros.

Y vienen ustedes aquí con una moción para la limpieza de una cuneta, para la construcción de dos
pozos areneros y su conexión con la red de saneamiento. Y yo le preguntaría: ¿Cómo intervenía? ¿Con qué
periodicidad  lo  hacían?  ¿Se  planteó  una  intervención  integral  en  la  Carretera  de  Circunvalación  con  un
suplemento del  muro  de contención y  reconducción de  los canales el  exdelegado,  y  flamante concejal  de
Cultura, Sr. Higuera? Que nos explique cómo lo hacía en su etapa. Porque nosotros hemos visitado, in situ, los
daños y le puedo decir que las cuatro o cinco arquetas que hay en el cabo de la intersección de las dos calles,
están limpias. Y podemos mostrarles fotos tomadas hace dos días. Están limpias.

Nos  confirman  desde la  delegación  que con  fecha  de 1  de septiembre se  ha intervenido  y  se  ha
limpiado. La cuneta, está documentado, al 90, 95% está limpia. En cuanto a los pozos areneros hay un informe
de los técnicos de la Junta de Andalucía que dice que tienen el mismo grado de efectividad los pozos areneros
que  la  canalización  por  la  cuneta  porque  es  un  sistema  de  drenaje  complicado  que  necesita  estar  muy
pendiente  de continuas limpiezas.  Es decir,  el  conjunto  de la  moción  más o  menos,  a día  de hoy,  se  ha
cumplido. No obstante, la delegación está abierta para cualquier intervención definitiva. 

Hemos andado por la zona, y ya de competencia municipal, les podemos recordar que hay un imbornal
obstruido en la confluencia de la  calle conflictiva.  En la calle Juan Montilla  con la calle  Almodóvar hay un
imbornal, de competencia municipal, que está totalmente obstruido.  También hay una arqueta, de competencia
municipal, en sentido ascendente de la calle Juan Montilla en donde se produce el problema. Es decir, que aquí
hay que compaginar ambas, delegación y ayuntamiento, y siempre ha sido así.

Para concluir, una doble reflexión:

Habrá miles, y miles, y miles de metros en el término municipal de Jaén de: cunetas, de pozos y demás.
Y si cada 10 o 15 metros de pozos venimos aquí con una moción, esto se convertirá en un mundo moción
continuo aquí.

Y, por otro lado, si lo único que tiene que reprochar este gobierno municipal a la Junta de Andalucía, y
por ende a sus delegados, es: la limpieza de una cuneta…”.

El Sr. Alcalde se dirige al Sr. Losa:

“Tiene que ir acabando.”

El Sr. Losa, prosigue su intervención:

“…y dos pozos areneros, tenemos la satisfacción de que la Junta de Andalucía lo está haciendo bien y
que los delegados están haciendo bien su trabajo con Jaén.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Socialista, proponente de
la moción, para cerrar el debate.

Toma la palabra, D. JAVIER PADORNO MUÑOZ, para responder a los grupos políticos:
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“Es una moción humilde, como habéis pedido, no pedimos grandes cosas, pero es una moción que pide
cosas para Jaén que es para lo que estamos en el ayuntamiento: para pedir cosas para Jaén.

Y pedimos la colaboración de otro organismo, que es el propietario de la carretera, que tiene una medio
dejación del mantenimiento de esa carretera. Porque, es verdad, que ha limpiado la cuneta, ahora. Pero se ha
tirado toda la primavera y todo el verano, sucia. Hemos tenido la suerte de que no ha habido ninguna tormenta
de verano porque si no nos hubiera pasado lo mismo: hubiéramos tenido el agua y el barro en la calle Juan
Montilla, y lo hubieran sufrido los vecinos y vecinas de Jaén.

Y lo  que pedimos es,  ni  más ni  menos,  que ese  mantenimiento  sea continuado en el  tiempo.  No
solamente cuando planteamos una moción o una vez al año, que es cuando lo han hecho.

Sobre la construcción de los pozos areneros, que es inviable técnicamente. Lo siento muchísimo, pero
no puedo estar de acuerdo de con eso porque es completamente factible  y  es una solución que se hace,
precisamente, para evitar que los imbornales se colmaten con tierra y la tierra se deposite por debajo de la
salida de el pozo y entrada a la red de saneamiento. Si no hacemos ese pozo arenero, la tierra se queda en la
cuneta, se queda en el imbornal, el agua salta porque ya no tiene acceso a la red de saneamiento, y es cuando
se producen las correntías, y es cuando se produce la tierra que tanto nos molesta a los vecinos.

Nos gustaría tener el apoyo de todos los grupos porque es una moción muy sencilla y muy simple. Yo
mismo estuve hablando con los técnicos de la Junta y quedaron en que lo estudiarían. Pero, han pasado los
días, han pasado los meses, y no han hecho nada. 

Entonces, lo único que pedimos es el apoyo de todos los grupos políticos para que esto pueda salir
adelante. Es una cosa muy sencilla,  no pedimos grandes inversiones, no estamos diciendo que asfalten la
carretera, que podían asfaltarla. En el 2018, vino la moción. Y en el 2019 hubo una pequeña inversión de la
Junta de Andalucía con la que asfaltaron los peores tramos. Pues, en el 2020 podíamos haber tenido otra
pequeña inversión: 40.000 euros, 50.000 euros, y se hubiera asfaltado otro pequeño tramo de la carretera. No
se ha hecho: ¿Lo podemos pedir? Pues, si quieren hacemos otra moción. 

Creo que estas son las mociones que les interesan a los ciudadanos de Jaén, en las que se habla de
necesidades de Jaén. Y creo que para eso estamos aquí. Y si todos los meses tengo que traer al Pleno una
moción para arreglar cosas no se preocupe usted, Sr. Losa, que la voy a traer porque creo que es importante
para los ciudadanos. A los ciudadanos les interesa que se arreglen las cosas y que se invierta en la ciudad.

Las  competencias  son  claras,  en  esa  carretera,  no  tenemos  ninguna  duda,  son  de  la  Junta  de
Andalucía. 

El imbornal al que se refería en la confluencia con la calle Juan Montilla, que es de AQUALIA, ese lo
limpiamos nosotros. Ese es del ayuntamiento y lo limpia AQUALIA, pero está obstruido. Siempre que hay una
tormenta llega el agua a taponarlo, con lo cual, no recoge agua cuando hay una tormenta. 

Tenemos que hacer las cosas bien, en coordinación con todos. La Junta de Andalucía que haga su
parte y nosotros haremos la nuestra.

Y no tengo nada más que decir. Yo creo que ha quedado claro. Es una cosa importante para la ciudad
de Jaén. Y creo que es importante debatirlo en el Pleno, como estamos haciendo.”
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Finalizada la intervención del Sr. Padorno, el concejal del Grupo Municipal Ciudadanos,
D. Miguel Castro Gutiérrez, se dirige al Sr. Alcalde para manifestar:

“Sr. Alcalde, viendo la explicación que el compañero, Javier Padorno, ha dado, ha explicado, lo entiendo
perfectamente y voy a cambiar mi voto, voy a decir sí. Vamos a votar que sí.”

Finalizado el debate de la moción, el Sr. Alcalde la somete a votación.

Sometida  a  votación  la  moción  resolutiva  el  Excmo.  Ayuntamiento  la  aprueba,  por
unanimidad, con  el  voto a favor  de los  Sres/as.  Concejales.  Dª.  SALUD ANGUITA VERÓN, D.
MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX),  D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante
Jaén), Dª MARÍA CANTOS ALCÁZAR, D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, Dª

Mª REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos), D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES

CHAMORRO BARRANCO, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª

ESTHER ORTEGA CABRERA,  D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D.
MANUEL PALOMARES HERRERA (PP),  D. JULIO MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D.
CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª.
ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D.
FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE).

NÚMERO  VEINTICINCO.-  DACIÓN  DE  CUENTA  DE  RESOLUCIONES  DE  LA

ALCALDÍA Y SUS DELEGADOS DICTADAS DURANTE LOS MESES DE JULIO Y AGOSTO

DE 2020, ASÍ COMO LAS RESOLUCIONES DICTADAS EN FORMATO ELECTRÓNICO EN

LOS MESES DE JULIO Y AGOSTO DE 2020.

Se da cuenta de las Resoluciones de la Alcaldía y sus Delegados dictadas durante los
meses  de  julio  y  agosto  de  2020,  según  relación  facilitada  por  el  Registro  General  de  la
Corporación que comprende desde el nº de asiento: 2020005830 al 2020007498 así como de
las Resoluciones dictadas en formato electrónico en los meses de de julio y agosto de 2020,
CSV 13067467674714331542 al 13067467640244542314.

De la dación de cuentas efectuada quedan enterados los miembros de la Corporación
Local, Dª. SALUD ANGUITA VERÓN, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS (VOX),  D. JAVIER UREÑA OLIVERA,
D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA  (Adelante Jaén),  Dª.  MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO

GUTIÉRREZ,  D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ,  Dª.  Mª REFUGIO OROZCO SAÉNZ (Ciudadanos) ,  D.
FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES CHAMORRO BARRANCO,  D.  MANUEL SANTIAGO

BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª ESTHER ORTEGA CABRERA, D. JESÚS MANUEL

ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D. MANUEL PALOMARES HERRERA (PP), D. JULIO

MILLÁN MUÑOZ, Dª. Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D. CARLOS 
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ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª. ESTEFANÍA

PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D. FRANCISCO

LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE). 

NÚMERO VEINTISÉIS.- RUEGOS Y PREGUNTAS

El Ilmo. Sr. Alcalde da inicio al turno de ruegos y preguntas.

A continuación, da la palabra al Grupo Municipal VOX.

Toma la palabra, D. MANUEL UREÑA CONTRERAS.

“Planteo un ruego con relación a la documentación que se aporta previa, justificativa, de las reuniones,
Comisiones, Plenos y demás. Sobre todo, el Pleno. El Pleno ha sido para hoy y la documentación tenía que
estar, por ley, 48 horas antes. La verdad es que nos llega a media mañana del miércoles, es decir, ya se rebasa
ese plazo. Pero es que, nosotros pediríamos que dada, digamos, la ingente cantidad de documentación de
asuntos que hay, y demás, que si es posible que se nos concediera un día más. No ya el mínimo legal sino un
día más y  tener  un día más nosotros en nuestro poder la  documentación para poder examinarla con más
detalle. Es un ruego, ¿eh?”

El Sr. Alcalde, responde:

“lo intentaremos.”

A continuación, toma la palabra Dª SALUD ANGUITA VERÓN:

“A mí me gustaría formular, en primer lugar, un ruego al Sr. Alcalde. Y era que planteamos en Junta de
Portavoces el aumentar (se lo planteamos a la compañera África), plantear dos mociones en los Plenos. Que
pudiéramos aumentar la oposición una moción más ya que prácticamente, muchas veces, estamos planteando
mociones de partido.  Y se vio por  parte de los grupos de la oposición,  tanto el  portavoz del  PP como de
Adelante Jaén, que se estudiara el aumentar una moción más cada uno de los grupos de la oposición. No se
nos ha contestado nada.

Y  luego,  quisiera  también  preguntar  al  Concejal  de  Seguridad,  las  intervenciones  que  ha  tenido
últimamente ante los disturbios, de los que tenemos conocimiento que ha habido, relacionados con los menores
del Centro Michelena. Quisiera saber intervenciones que ha tenido Policía Local.

Y también al Sr. Alcalde, si hay datos de la incidencia del COVID-19 en los centros escolares ya que
nos han comentado que hay varias líneas cerradas en varios colegidos. Si tenía datos sobre qué líneas están
cerradas, qué medidas se van a tomar, si hay mucha incidencia en los centros escolares.
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El Sr. Alcalde responde a la Sra. Anguita Verón:

“Le contesto yo a las dos preguntas para que no haya que contestarlas luego formalmente,  si  me
permite.

No hay ninguna intervención que conozcamos, que sea directa, relacionada con el Centro Michelena.

Y  también con  el  tema de la  incidencia  en  la  situación  del  COVID-19,  formalmente,  no   tenemos
conocimiento.  Podemos llegar  a  tener  conocimiento de algún dato  que pueda surgir  porque se nos pueda
comunicar que se de, pero ni en temas educativos, centros educativos en el resto de la ciudad, formalmente,
desde la Junta de Andalucía no se nos comunica más allá de la información que pueda haber en la página Web.
El  lunes  tendremos  ya  una  reunión  de  la  Comisión  de  Seguimiento  en  la  que  trasladaremos,  si  lo  ven
conveniente, también la información si la cuestión va a mayor y la posibilidad de que hubiera esa comunicación,
que conociéramos qué grado de porcentaje tiene Jaén respecto a los 100.000 habitantes, y esas cosas. Pero, a
día de hoy, tenemos la misma información que puedan tener ustedes a través de los medios de comunicación.

Sobre las mociones, fue un acuerdo que se llevó a cabo en su momento.  Si ustedes quieren que
revisemos todos los acuerdos, revisamos todo el acuerdo. Pero revisamos todo el acuerdo, quiero decir, que
hubo un acuerdo sobre mociones, liberaciones, asesores, personal, todo en general. Fue un acuerdo conjunto y
yo estoy respetándolo, aunque hay partes del acuerdo que no me gustan.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Adelante Jaén.

Toma la palabra, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA:

“Tengo un ruego al Sr. Francisco Padorno. En la calle Agustina de Aragón, conocida también como
Cuesta de los Carneros, quisiera saber si está previsto que se asfalte porque el asfaltado está muy mal. Pero,
sobre todo, lo que urgen ahora mismo (y de ahí viene el ruego), es que a uno de los desagües le falta la cubierta
de hierro y, claro, cuando pasan los coches por ahí hay peligro de que se les reviente la rueda. Entonces, como
yo sé que es muy diligente y no tiene problema nunca en ir y acudir le ruego que, a la mayor brevedad posible,
se pueda pasar con su equipo y que arreglen eso.

Luego tengo una pregunta que es sobre la sede… Bueno, sobre si se han iniciado gestiones para dotar
a la Asociación de Vecinos de Entre Cantones de una sede. Porque, bueno, esta asociación de vecinos del
barrio del Almendral, como sabemos, no tiene sede y tiene un programa de reparto de alimentos por el barrio.
Antes guardaban los alimentos en la casa de una vecina, esta vecina ha fallecido, y ahora están sin local para
guardar los alimentos que reparten entre los vecinos necesitados.”

El Sr. Alcalde responde al Sr. Ávila De la casa:

“Bien, pues, en relación al ruego el Sr. Padorno le puede decir que casi es la calle más visitada. 

Es un ruego, no es una pregunta, pero si quiere…”
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D. Francisco Padorno Muñoz, Concejal Delegado del Área de Mantenimiento Urbano e
Infraestructuras Municipales, responde:

“Bueno, pero se lo puedo aclarar. En la calle Agustina de Aragón está pendiente la intervención en la
red de saneamiento y de abastecimiento en el primer tramo que es el que está más deteriorado. Posiblemente,
se pueda acometer en cuestión de un mes. Posiblemente, podamos empezar. 

Y la  tapa de registro si  hace falta,  pues, si  no se queda colocada hoy la podemos dejar colocada
mañana.”

El Sr. Alcalde, responde al Sr. Ávila De la casa:

“La sede de Entre Cantones, es que allí no hay espacio. Hemos visto la posibilidad de alguna casa
privada  que  el  Ayuntamiento  pudiera  hacerse  con  ella  o  adquirirla  por  alguna  fórmula  pero  ya  sabe  las
posibilidades de financiación de inversiones, que por eso también se ha debatido en este punto. Y no tenemos
capacidad de inversión en el presupuesto como no se generen ingresos, ¿no?. Pero eso lo sabe bien también el
Sr. Bonilla.”

Toma la palabra, D. JAVIER UREÑA OLIVERA:

“Primero, un ruego que hago en todos los Plenos porque VOX siempre ataca lo mismo. Ruego que no
se atienda a los señalamientos que se hacen por parte de VOX, y al que ahora se ha sumado también el Partido
Popular en las redes sociales, a cierta población vulnerable de nuestra ciudad. Me refiero a la población de
centros de protección de menores.

Una pregunta, en torno a la situación de los Cañones, al proyecto de los Cañones. Se ha anunciado que
ha habido un cambio en el proyecto inicial de los Cañones. Este Ayuntamiento aprobó la expropiación, en su
momento, a un justiprecio de 14.000 o 15.000 euros de un terreno para hacer un proyecto concreto. Lo que
queremos saber, y sabemos que muchos colectivos están preguntando, se han manifestado en este sentido y
han anunciado y están haciendo acciones en concreto, queremos saber en qué consiste el nuevo proyecto,
cómo va a afectar a la zona y, sobre todo, si se va a hablar con estos colectivos a la hora de abordar este nuevo
proyecto.

Y otra pregunta, se ha señalado en este mismo Pleno y en medios de comunicación que se ha llevado a
cabo una limpieza extraordinaria en los colegios de la ciudad con motivo del COVID y queríamos saber si se le
va a pedir a la Junta de Andalucía, como están haciendo otros ayuntamientos, que abone ese gasto extra por la
limpieza extraordinaria.”

El Sr. Alcalde responde al Sr. Ureña Olivera:

“A la segunda pregunta, sí ya le he remitido una carta al Consejero donde lógicamente instaba a que
nos haríamos cargo de esas cuestiones pero que una vez pasado entenderíamos que a lo mejor podíamos
pasarle la repercusión de ese coste, lógicamente, deberíamos. Sí tiene ya un escrito por parte de Alcaldía.”
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D. Francisco Chica Jiménez, Concejal Delegado de Urbanismo, Gerencia Municipal de
Urbanismo y Servicios Técnicos Municipales, responde al Sr. Ureña Olivera:

“Con respecto a los Cañones, he de decir que, se ha adjudicado un contrato de asistencia técnica para
redactar un anteproyecto que evalúe un nuevo trazado para trasladarlo a la Confederación Hidrográfica del
Guadalquivir. “

El Sr. Alcalde, añade sobre el particular:

“Otra cuestión, es que vamos a proponerle una propuesta a Confederación nueva, que vaya aportada
por nosotros, pero está en tramitación el contrato del anteproyecto. Sobre todo, porque ese contrato entiendo
que será lógicamente participado, y demás. Pero, como ya hemos comunicado, parte de una premisa distinta:
no es sobre la antigua piscifactoría sino que queremos partir antes y hacerlo sobre el cauce del dominio público
hidráulico, dadas las circunstancias.”

A continuación, el Sr. Alcalde da la palabra al Grupo Municipal Popular.

Toma la palabra, D. MANUEL PALOMARES HERRERA:

“Hemos aprobado la adhesión al Plan Andaluz de la Bicicleta que, según el artículo 2 del Decreto, tiene
su horizonte limitativo en el 31 de diciembre de este mes. Es decir, que nos hemos incluido en un plan que va a
durar  tres meses nada más. No sé, si  no lo han hecho,  pues,  que soliciten una prórroga de ese espacio
temporal para que, por lo menos, se pueda aprovechar algo. Un Decreto que se firmó en el año 2014, cuando
estaba la  Sra.  Susana Díaz,  y  le  dio  a  Jaén solamente  14 kilómetros  de  carril  bici  que es  prácticamente
desde…”

Interviene el Sr. Alcalde, para preguntar:

“¿La pregunta cuál es, expresamente?”

El Sr. Palomares, responde:

“No es una pregunta, es un ruego. Es un ruego de que, primero, le soliciten a la Junta de Andalucía una
prórroga para este Decreto y, el segundo, que le amplíen el número de kilómetros de carril bici.”

Y  la  segunda  pregunta  la  dirijo  al  Sr.  Higueras  sobre  cómo va  la  Comisión  de  Seguimiento  y  de
propuestas y aceleración de nombres de calles y plazas que había dicho que iba a hacer en abril.”

D. José Manuel Higueras Lorite, Tte. Alcalde Delegado del Área de Cultura y Turismo,
responde al Sr. Palomares:

“Bueno,  efectivamente,  dije  que lo  iba  a  hacer  en abril.  Luego ha habido  una pequeña cosa,  una
pandemia en medio, y lo siguiente que haré es que en el próximo Consejo Rector ya  propondremos una 
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Comisión para que todos podamos ir,  tal  y  como dije  en su momento,  con generosidad y  que cojamos y
podamos acordar por unanimidad todos los nombramientos de estas calles.”

Toma la palabra, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, para manifestar un ruego:

“Voy a empezar con un ruego, Sr. Alcalde, relacionado con lo que ha dicho el Sr. Ureña de Adelante
Jaén. El ruego es que no se permita que los concejales hagan alusiones a otros concejales en la sesión de
Ruegos y Preguntas que no son del equipo de Gobierno. Es decir, no entiendo cómo en un punto que se llama
“Del control y fiscalización de la gestión del equipo de Gobierno” se puede aludir a lo que un grupo municipal de
la oposición está poniendo en redes sociales o no está poniendo en redes sociales. Si le parece pertinente
critíquelo si no denúncielo a Fiscalía, como he dicho en otros casos, llévelo usted a donde usted quiera. Pero,
desde luego, lo que no puede es en una sesión de control y fiscalización del equipo de Gobierno es espetarle a
la oposición, a otro grupo de la oposición, lo que está haciendo en las redes sociales. Nosotros no lo hacemos y
podríamos hacerlo, pero no lo vamos a hacer.

El Sr. Alcalde, añade:

“Sr. Bonilla, pero nosotros vamos a evitar…, pero vamos a evitar ir a Fiscalía. Que usted está hoy con la
Fiscalía…”

El Sr. Bonilla, continúa con su intervención:

Eso es un ruego. Otro segundo ruego, en el que le he insistido reiteradamente. Ya le anuncio que esta
semana se ha interpuesto,  y ha sido admitido a trámite,  el  recurso contencioso-administrativo contra el  Sr.
Alcalde por la denegación de información en determinadas cuestiones a la que tenemos derecho. Es verdad, lo
tengo que reconocer públicamente, que estamos recibiendo contestación con algo más de celeridad, y en mayor
medida. Pero seguimos teniendo algunas de las peticiones de información que se han hecho, y que se han
incluido en ese recurso, siguen pendientes de resolución desde hace meses. No son muchas, pero algunas
siguen pendientes.

 Por consiguiente, yo no lo entiendo. Sr. Alcalde se lo dije en el mes de julio, va a dar usted lugar a que
presentemos un recurso contencioso-administrativo, lo hemos tenido que presentar. Y lo reitero, en este caso,
Sr. Alcalde, va a dar lugar usted a que tengamos que presentar una querella cosa que en modo alguno es
intención  de este  portavoz  y  de  este  grupo.  Pero,  le  vuelvo  a  repetir,  hay  concejales  (se  lo  dije  a  usted
personalmente) que se están poniendo las pilas y que están haciendo las cosas razonablemente bien y hay
otros por lo que sea, porque la responsabilidad final es suya como Alcalde, que no lo están haciendo. Y no lo
entiendo  porque  en  muchas  ocasiones  son  peticiones  de  información  que  entiendo  que  tampoco  tienen
demasiada trascendencia, con lo cual,…”

El Sr. Alcalde, manifiesta al respecto:

“Bueno,  yo  les  pediría  que  si  tienen… Hombre,  antes  de  que  llegue  la  querella,  si  tiene  alguna
concreta.”
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El Sr. Bonilla, añade:

“Ya tengo algunas aquí, y se las puedo leer. Se las leí todas textualmente.”

El Sr. Alcalde, manifiesta:

“Pero si no ha sido porque me dicen los concejales que están engañando, que es lo peor, porque me
dicen que se le está remitiendo. Es que seguro que usted lo…”

El Sr. Bonilla Hidalgo, añade:

“Yo si quiere, por no alargar más el tema, se lo puedo reiterar, incluso, personalmente.”

El Sr. Alcalde, matiza:

“No. Lo digo porque es que es verdad. Porque acabo…, es decir, están resolviendo todas las que se
están planteando, que tienen listas, que pasados cinco días pueden consultar los expedientes”

El Sr. Bonilla prosigue con su intervención:

“Voy a hacer referencia a una, y aprovecho para hacerle también un ruego. Tengo aquí un ruego que
hicimos en relación a las actuaciones que se habían llevado a cabo en relación a posibles ocupaciones ilegales
por parte del Ayuntamiento en el barrio de la Merced. Aprovecho para hacer un ruego porque nos lo trasladaron
así vecinos tanto de la Asociación como vecinos a título particular que, en la medida de lo posible y dentro del
ámbito  de competencias del Ayuntamiento,  se incremente la vigilancia  policial.  En este caso,  de la Policía
Municipal que es lo que atañe a esta Corporación en ese barrio. Y sí nos gustaría tener una relación, Sr. Miguel
Casto, de las actuaciones que se han hecho y de la periodicidad con que aparece la policía, etc., si es posible. Y
yo, además, lo digo también aquí, el informe tampoco tiene que ser por escrito. Es decir, que ya llegamos a un
punto en el que, por lo menos, que nos contesten, que nos digan oye pues. Que aunque sea verbalmente
podemos aceptar la comunicación pero, por lo menos, que se de esa información porque, entre otras cosas, nos
la han pedido los vecinos.”

El Sr. Alcalde, concluye:

“Bien, quedo a la espera, por nuestra parte ya no le puedo indicar nada más que lo siguiente, me
pueden estar engañando. También lo digo aquí públicamente de nuevo, y queda registrado en Acta, que yo las
indicaciones que traslado es que le den respuesta de toda pregunta que tengan. Y, además, que le den vista de
todos los expedientes, como me consta que le están dando en las últimas semanas. Por tanto, en fin, si hace
falta nos veremos donde haya que verse.”

El Sr. Bonilla Hidalgo, añade:

PÁGINA 281/282



EXCMO. AYUNTAMIENTO
DE JAÉN SECRETARÍA GENERAL

NEGOCIADO DE ACTAS
PLAZA DE SANTA MARÍA, Nº 1  23002 JAÉN 

“Algunas, incluso, he ido a Alcaldía. Tengo aquí una petición de 4 de mayo que incluso se podían
contestar diciendo que no se ha hecho nada, no lo sé, relativa a la aplicación del Fondo COVID dentro del
Ayuntamiento.”

El Sr. Alcalde pregunta al Sr. Bonilla:

“¿Cuál es?”

El Sr. Bonilla, responde al Sr. Alcalde:

“Del  Fondo COVID,  vamos,  del  impacto  económico y  social  del  COVID.  Sabe usted,  que hubo un
Decreto de medidas urgentes y extraordinarias y pedimos información de qué se había hecho con esos fondos.
Y no se nos ha contestado.”

El Sr. Bonilla, añade:

“Le vuelvo a repetir: entiendo que debe ser un extravío, pero…”

El Sr. Alcalde, manifiesta:

“A lo mejor se ha extraviado: ¡Pero si ha salido un contrato con esto!”

El Sr. Bonilla, concluye:

“Pero, ¡hombre!, después de haber tenido que presentar un recurso contencioso-administrativo… Eso
sí, le ruego que tengan esa diligencia de contestarnos dentro del plazo legalmente establecido.”

De los  ruegos y preguntas formulados  en el  control  y  fiscalización de la  gestión del
Equipo de Gobierno, quedan enterados los Concejales,  Dª SALUD ANGUITA VERÓN,  D. MANUEL

UREÑA CONTRERAS (VOX), D. JAVIER UREÑA OLIVERA, D. JULIÁN ÁVILA DE LA CASA (Adelante Jaén),
Dª. MARÍA CANTOS ALCÁZAR,  D. MIGUEL CASTRO GUTIÉRREZ, D. FRANCISCO JAVIER DÍAZ RÁEZ, Dª Mª

REFUGIO OROZCO SÁENZ (Ciudadanos),  D.  FRANCISCO JAVIER CARAZO CARAZO,  Dª.  Mª REYES

CHAMORRO BARRANCO, D. MANUEL SANTIAGO BONILLA HIDALGO, Dª. Mª ISABEL AZAÑÓN RUBIO, Dª. Mª

ESTHER ORTEGA CABRERA,  D. JESÚS MANUEL ORTEGA MORALES,  D. ANTONIO LOSA VALDIVIESO,  D.
MANUEL PALOMARES HERRERA (PP), D. JULIO MILLÁN MUÑOZ, Dª Mª DE ÁFRICA COLOMO JIMÉNEZ, D.
CARLOS ALBERCA MARTÍNEZ, Dª ÁNGELES DÍAZ DE LA TORRE, D. JOSÉ MANUEL HIGUERAS LORITE, Dª.
ESTEFANÍA PLAZA LEÓN, D. FRANCISCO PADORNO MUÑOZ, Dª. Mª DEL CARMEN ANGULO MONTORO, D.
FRANCISCO LECHUGA ARIAS, Dª. EVA PILAR FUNES JIMÉNEZ, D. FRANCISCO CHICA JIMÉNEZ (PSOE). 

Y no habiendo más asuntos que tratar se levanta la sesión siendo las catorce horas y
veintinueve minutos,  de lo  que se extiende la presente acta que firma el  ILMO.  SR.  ALCALDE

conmigo el Secretario.- Doy fe.
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